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В Панаме завершился 
VII саммит Америк, в ко
тором приняли  участие 
лидеры более 30 глав 
государств и прави
тельств двух континен
тов. И  хотя по его итогам 
не  было принято офици
альных документов, фо
рум уже назвали поворот
ным моментом в истории 
Западного полушария. 
Президент США Барак 
Обама сделавший шаги 
к нормализации отноше
ний сразу с тремя самыми 
проблемными для Вашин
гтона странами — Кубой, 
Венесуэлой и Бразили
ей. Налаживание диалога 
между США и их неприми
римыми критиками мо
жет означать, что власти 
этих государств делают 
ставку не на конфронта
цию, а на снятие барьеров 
в отношениях с Вашингто
ном. Впрочем, до полного 
отказа от неприятия США 
Латинской Америке еще 
далеко.

Главными вопросами 
официальной повестки дня 
завершившегося в Панаме 
VII саммита Америк были 
названы проблемы «про-
цветания, равноправия 
и сотрудничества» в Запад-
ном полушарии. Тем не ме-
нее основное внимание 35 
правительственных деле-
гаций и более 2 тыс. жур-
налистов было прикова-
но к трем участникам сам-
мита — лидерам США, Ку-
бы и Венесуэлы Бараку Оба-
ме, Раулю Кастро и Никола-
су Мадуро.

Впервые принимавшая 
участие в саммите Америк 
Гавана восстановила ди-
потношения с США лишь 
в прошлом декабре. При 
этом говорить о демонта-
же полувекового наследия 
экономической блокады Ку-
бы как о состоявшемся фак-
те преждевременно. Стра-
на все еще находится в аме-
риканском списке спонсо-
ров международного тер-
роризма, и полной отмены 
санкций пока не произош-
ло. Учитывая это, VII саммит 
Америк должен был дать от-
вет на вопрос, как далеко мо-
жет зайти перезагрузка в от-
ношениях двух стран.

Выступления лидеров 
США и Кубы на пленарном 
заседании, за которыми по-
следовала их часовая встре-
ча с глазу на глаз, подтвер-
дили: процесс перезагруз-
ки прошел точку невозвра-
та. В своей речи Рауль Кастро 
призвал Вашингтон исклю-
чить Кубу из списка стран—
спонсоров международно-
го терроризма. Начав высту-
пление с традиционной для 
кубинских руководителей 
критики США, Рауль Каст-
ро резко изменил тональ-
ность, когда заговорил лич-
но о президенте Обаме. На-
помнив, что «Барак Обама 
не несет ответственности 
за блокаду Кубы», он назвал 
его честным человеком, вы-
зывающим большой инте-
рес не только как политик, 
но и как личность.

мировая 
политика — с6

Перетягивание континента
На саммите в Панаме Северная Америка пошла навстречу Южной

Саммит в Панаме показал, что Латинская Америка перестает быть базой антиамериканизма   ФОТО EPA / ТАСС

Как и предполагал ”Ъ“, между Россией 
и Казахстаном разворачивается торго
вая война. На фоне девальвации рубля 
Астана, вслед за эмбарго на россий
ские нефтепродукты, изымает из тор
говых сетей российские конфеты, ма
сло и мясо, дешевизна которых ставит 
под угрозу бизнес местных производи
телей. Вскоре под запрет могут попасть 
соки, яйца, макароны и мука.  Наиболее 
серьезно эти действия отразятся на 
производителях молочной продукции, 
для которых Казахстан — крупный ры
нок. В ответ Роспотребнадзор уже обна
ружил нарушения в казахстанских ды
нях, кефире и молоке, а также импорт 
из страны запрещенных в РФ американ
ских сухофруктов.

Комитет по защите прав потребителей 
Министерства национальной экономи-
ки Казахстана объявил об «обмане потре-
бителей» рядом российских производи-
телей. Их продукция снимается с реали-
зации и изымается со складов поставщи-
ков. Так, к 31 марта комитет изъял почти 
5 тонн российской птицеводческой про-
дукции (тушек цыплят-бройлеров, кури-

ного фарша и крылышек) как не соответ-
ствующей регламентам, обнаружил бакте-
рии кишечной палочки в российских сы-
ре, молочных товарах и мясе. Под запретом 
оказалась, например, продукция «Вимм-
Билль-Данна», «Юнимилка», «Данона», Ми-
кояновского мясокомбината, Черкизовско-
го МПЗ. Также изымаются майонезы «Махе-
евъ оливковый» и «Саратовский 67%», сли-
вочное масло «Крестьянское», подсолнеч-
ное масло «Золотая семечка». Наконец, об-
наружены нарушения в кондитерских из-
делиях, включая шоколад «Аленка» фабри-
ки «Красный октябрь».

Для российских производителей молоч-
ной продукции Казахстан — крупный ры-
нок, отмечает глава Национального союза 
производителей молока Андрей Данилен-
ко. Он считает требования Астаны избыточ-
ными и направленными на искусственное 
ограничение ввоза. На кондитеров закры-
тие рынка всерьез не повлияет, уверен гла-
ва Российской гильдии пекарей и кондите-
ров Юрий Кацнельсон, они в большей степе-
ни ориентированы на Россию.
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Молоко гонят  
вслед за бензином
Россия и Казахстан  
обменялись товарными запретами

Прошлый год поставил перед спец
экспортером российских вооружений 
«Рособоронэкспортом» (входит в гос
корпорацию «Ростех») новые пробле
мы — введение западных санкций, 
разрыв кооперации с Украиной, неста
бильная обстановка на Ближнем Вос
токе. О том, как компания справлялась 
с этими трудностями, попутно продав 
оружия на $13,2 млрд, ее гендиректор 
АНАТОЛИЙ ИСАЙКИН рассказал корре
спонденту ”Ъ“ ИВАНУ САФРОНОВУ.

«Уходить полностью от импорта 
мы не можем»
— Каким для «Рособоронэкспорта» полу-
чился 2014 год с точки зрения финансо-
вых и количественных показателей?
— Год был непростой для всей России — 
и мы, как спецэкспортер финальной продук-
ции военного назначения, исключением не 
стали. Но нам удалось придерживаться гене-
ральной линии, заложенной в программе 
стратегического развития компании до 2020 
года: там определены все возможные риски, 

рассчитано, как будет развиваться мировой 
рынок вооружений, куда и в каких объемах 
мы можем нашу продукцию поставлять… 
Могу сказать, что по 2014 году наши прогно-
зы оправдались. Экспорт вооружений при-
нес $13,2 млрд.
— Столько же, сколько и в 2013 году.
— Если считать точно, то где-то на $22 млн 
больше. Я думаю, что если в ближайшие 
три-пять лет нам удастся придерживаться 
показателей 2013–2014 годов, то Россия бу-
дет твердо занимать второе место по постав-
кам вооружения и военной техники, усту-
пая только одной стране — США. В целом же 
в 2014 году «Рособоронэкспортом» было рас-
смотрено 1879 обращений инозаказчиков, 
вручено свыше 1260 коммерческих предло-
жений и подписано свыше 1100 контракт-
ных документов с 50 государствами на сум-
му $15,9 млрд, что на $2,2 млрд больше, чем 
в 2013 году. Это, конечно, рабочие цифры, но 
они показывают, какой объем задач нашим 
сотрудникам приходится выполнять.

первые лица — с4

«Если мы работаем 
в интересах КНР, то работаем 
и в своих интересах»
Гендиректор «Рособоронэкспорта» Анатолий Исайкин 
о санкциях, оружии и новых партнерах

культура | Телеканал HBO начал показ  
пятого сезона «Игры престолов» — 11
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Бразилия является крупнейшим торговым партнером России в Южной 
Америке (товарооборот превышает $5,7 млрд): экспортирует продовольст-
вие (сахар, табак, кофе, мясо), импортирует удобрения и топливо. Москва 
поставляет Бразилии военные и гражданские вертолеты, технику для ГЭС. 
Компании из РФ участвуют в бразильских металлургических и нефтяных 
проектах. Российско-бразильское СП в Башкирии производит автобусы. 
«ВСМПО-Ависма» обеспечивает потребности Embraer в титане. В 2013 году 
в столице Бразилии открыта станция наземного слежения ГЛОНАСС.
Венесуэла входит в топ-5 крупнейших импортеров российского 
оружия. С 2009 года страны заключили контракты на поставку броне-
техники, зенитных ракетных систем (ЗРС) «Печора-2М», «Антей-2500», 
«Бук-М2ЭК», реактивных систем залпового огня «Смерч» и «Град», 
строительство заводов по производству автоматов Калашникова. В 2011 
году Каракас договорился о российском кредите в $4 млрд. Крупнейшие 

российские компании участвуют в разработке месторождения Хунин-6 
и ряде других нефтяных проектов.
Куба в 2004–2013 годах закупила в России 12 самолетов на $500 млн. 
В 2009 году Гавана получила кредит РФ на $150 млн для финансирования 
поставок российской строительной и сельхозтехники. С 2011 года «Зару-
бежнефть» ведет работы на месторождении Бока-де-Харуко по договору 
на 25 лет. В 2014 году Россия списала 90% долга страны, составляющего 
$32 млрд. Оставшиеся 10% будут вложены в совместные проекты.
США и Россия, несмотря на введенные санкции, в 2014 году увеличили 
товарооборот на 5,7% — до $29,2 млрд. В Вашингтоне рост объяснили 
поставкой «Аэрофлоту» шести самолетов Boeing 777-300 ER из заказан-
ных 16 (в каталогах один лайнер оценивается в $330 млн). Последним 
крупным стал подписанный в январе 2015 года контракт на поставку 
в США 60 российских ракетных двигателей РД-181 на $1 млрд.
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Автоконцерн отдал  
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Заемщикам 
нашли вторую 
половину
Государство субсидирует 
проблемную ипотеку

После долгих дискуссий прави
тельство определилось с основ
ным механизмом поддержки 
проблемной ипотеки. Субсидиро
вать предлагается кредиты соци
ально не защищенных граждан, 
при этом государство готово 
 безвозмездно взять на себя по
ловину ежемесячного платежа 
по рублевому кредиту или поло
вину списанного банком долга — 
по  валют ному. Согласно расчетам 
экспертов, в таком виде програм
ма больше ориентирована на ру
блевых ипотечных заемщиков.

Информацию о том, что итого-
вый вариант «Программы реструк-
туризации ипотечных жилищных 
кредитов и займов для отдельных 
категорий заемщиков, оказавших-
ся в сложной финансовой ситуации» 
(есть у 

”
Ъ“), в конце прошлой недели 

был направлен в аппарат правитель-
ства, 

”
Ъ“ подтвердили в Минстрое. 

В секретариате первого вице-премь-
ера Игоря Шувалова от комментари-
ев отказались. Составлением доку-
мента занимались Минстрой, Мин-
фин, Минэкономики и Агентство по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию (АИЖК). Источники 

”
Ъ“ увере-

ны, что документ будет принят пра-
вительством именно в таком виде. 

Программа помощи ипотечным 
заемщикам многократно переделы-
валась (см. 

”
Ъ“ от 9 апреля). В итого-

вом варианте она выглядит так. При 
АИЖК учреждается некоммерческая 
организация «Фонд социальных про-
грамм», в которую правительство 
вносит 4,5 млрд руб. имущественно-
го взноса. Эти средства и планирует-
ся направить на помощь оказавшим-
ся в трудной ситуации заемщикам. 
Фонд соцпрограмм будет возмещать 
банкам часть недополученных до-
ходов по кредитам. Они получат до 
50% ежемесячного платежа заемщи-
ка либо до 50% убытка при конверта-
ции валютного кредита в рублевый.

деловые новости — с8
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Чистый приток валютной выручки в Россию, 
как и прежде, не покрывает оттока капита-
ла, и это гарантирует дальнейшее понижа-
тельное давление на курс рубля — это пока-
зывают оценки платежного баланса ЦБ за 
первый квартал 2015 года. Статистика опе-
раций внешнего сектора в целом отражает 
резкое сокращение взаимных финансовых 
операций России и остального мира.

Предварительная статистика платежного ба-
ланса за первый квартал 2015 года, по сути, под-
тверждает тенденции, сформировавшиеся в те-
чение 2014 года. Первая из них — продолжаю-
щееся относительно плавное (в отличие от кри-
зиса 2008–2009 годов) снижение импорта (на 36% 
в годовом выражении) и экспорта (30%). В резуль-
тате сальдо внешней торговли в первом кварта-
ле 2015 года сократилось на 20% — до $40,3 мл-
рд. На фоне падения цены нефти фактически в 
два раза, по сравнению с прошлогодним пока-
зателем, поддержку экспорту оказывало неожи-
данное увеличение физического объема вывоза 
нефти (на 8–10%) и нефтепродуктов (на 10–15%), 
отмечают в Центре развития ВШЭ. Но если еще 
в конце 2014 года поддержку экспорту оказывал 
рост объема вывоза прочих сырьевых товаров, 
то в первом квартале их экспорт обвалился, ука-
зывает эксперт центра Сергей Пухов.

В отношении показателей экспорта экономи-
ка уже, видимо, достигла дна. Однако во втором-
третьем кварталах можно ожидать увеличения 
импорта, который отреагирует на сезонность 
происшедшего за последние месяцы укрепле-
ния рубля, что подтянет импорт и, вероятно, све-
дет показатель профицита текущего счета факти-
чески к нулю, считают в Центре развития и ИЭП 
имени Егора Гайдара. Аналитики не ожидают 
сильного ослабления реального эффективного 
курса рубля (по крайне мере, он не должен вер-
нуться к показателям января 2015 года), но дав-
ление на номинальный курс будет расти. Хотя 
в первом квартале 2015 года приток валютной 
выручки по текущему счету был меньше чисто-
го оттока иностранного капитала на $9 млрд (по 
сравнению с $22 млрд год назад), такая разница 
обеспечивает долгосрочную плавную деваль-
вацию рубля. Притом что ЦБ активно использу-
ет возможность валютного рефинансирования 
экономики, при чистом оттоке иностранного ка-
питала ($32,6 млрд за первый квартал 2015 года, 
против $47,7 млрд за первый квартал 2014 года) 
в такой ситуации ему придется обеспечить соот-
ветствующую поддержку на уровне $20-30 млрд 
в квартал, полагает Михаил Хромов из ИЭП. 

В конце 2014 года основную поддержку по-
ложительному сальдо текущего счета платеж-
ного баланса (разница всех внешних торговых 

и неторговых операций) нетрадиционно ока-
зали чистые валютные поступления от опла-
ты труда и инвестиционных доходов (см. 

”
Ъ“ от 

19 января). Текущая оценка платежного балан-
са свидетельствует о резком падении (более чем 
вдвое) соответствующих чистых поступлений. 
Причем если сокращение вдвое выплат из РФ 
можно объяснить как самой девальвацией, так 
и уменьшением прибыли компаний, зарплат и 
объема реинвестируемых доходов, то такое же 
сокращение выплат в пользу отечественных 
компаний и банков эксперты объяснить не смо-
гли — как минимум процентные ставки за гра-
ницей не уменьшались. Ответ на этот вопрос о 
причинах такого сокращения можно будет по-
лучить не ранее чем через квартал, когда ЦБ бу-
дет опубликована соответствующая подробная 
статистика.

В свою очередь, отрицательный баланс фи-
нансового счета в первом квартале в годовом 
выражении сократился в 1,7 раза — до $27,9 мл-
рд. Его статистика свидетельствует о том, что рос-
сийская экономика в целом перестала брать в 
долг за границей: ее чистые внешние обязатель-
ства за квартал сократились на $31 млрд (в пер-
вом квартале 2014 года — выросли на $2,6 млрд) 
на фоне выплат по долгам и отсутствия новых 
займов и рефинансирования прежних долгов. 
Вместе с этим отрицательным оказалось и чи-
стое приобретение новых иностранных финан-
совых активов (минус $2,8 млрд против $49,8 мл-
рд годом ранее), главным образом благодаря рас-
продаже в пользу выплат долгов заграничных 
активов банков и продажи наличной валюты 
(вероятнее всего населением и компаниями). 
Выросли вложения в иностранные активы толь-
ко у нефинансового сектора (на $6,8 млрд про-
тив $28,4 млрд) благодаря прямым инвестици-
ям заграницу на $7,7 млрд, тогда как в Россию за 
первый квартал 2015 года в виде прямых ино-
странных вложения поступило $3,3 млрд (сокра-
щение на 71%).

«Если мы будем продолжать реализовывать 
антикризисные меры и поддерживать бюджет-
ную стабилизацию, уверен, что в текущем году 
мы сможем увидеть увеличение интереса к рос-
сийским активам и, несмотря на снижение рей-
тингов, приток финансовых вложений в активы 
РФ»,— заявил на прошлой неделе глава Минфи-
на Антон Силуанов. Впрочем, хотя аналитики 
указывают на незначительное сокращение объ-
ема бегства капитала из РФ, а по оценкам Миха-
ила Хромова, среднее скользящее значение по-
казателя за последние четыре квартала даже ука-
зывает на его репатриацию, в текущей ситуации 
пока сложно довериться этим ожиданиям.

Алексей Шаповалов

Баланс  
приостановленных операций
Россия перестала вкладываться в иностранные активы

Объявленное Росавтодором сокращение 
финансирования дорожного строительства 
в рамках общего секвестра бюджетных трат 
отразится не только на федеральных, но и 
на региональных объектах. Минтранс подго-
товил постановление правительства, уреза-
ющее финансовую помощь субъектам фе-
дерации на 13%, до 60 млрд руб. Деньги эти 
предназначались для финансовой поддер-
жки регионов, перед которыми президент 
поставил задачу удвоить объемы дорожного 
строительства к 2022 году.

Минтранс подготовил новую редакцию по-
становления правительства РФ, которое опреде-
ляет правила трансфертов из федерального бюд-
жета в региональные для поддержки строитель-
ства местных дорожных объектов. Вместо ранее 
выделенных 69,3 млрд руб. (премьер Дмитрий 
Медведев подписал соответствующее постанов-
ление в начале марта) субъекты получат пример-
но на 13,3% меньше, около 60 млрд руб. Проект 
постановления опубликован на regulation.gov.
ru и проходит завершающий этап согласования.

Деньги на строительство дорог регионам из 
федерального бюджета выделяются ежегодно: 
в 2014 году общий объем трансфертов составил 
55,5 млрд руб. К примеру, для выполнения ФЦП 
по развитию Дальнего Востока Росавтодор пере-
вел 10,5 млрд руб., по программе развития Ку-
рил — 0,72 млрд руб., Калининградской области 
— 2,5 млрд руб., Крыма — 4,4 млрд руб., Новоси-
бирской области — 1 млрд руб. для строительст-
ва моста через Обь. В прошлом году Счетная па-
лата РФ проверяла, как трансферты доходили 
до регионов в 2012–2013 годах, в итоге выясни-
лось, что деньги идут с задержкой, в результате 
запуски объектов сдвигаются примерно на пол-
тора года. В Росавтодоре тогда заявили, что реги-
оны слишком медленно готовят документацию, 
необходимую для получения средств.

Согласно правилам межбюджетных транс-
фертов, Росавтодор распределяет деньги дву-
мя способами. В первую очередь средства идут 
на крупные и особо важные для социально-эко-
номического развития РФ проекты в 18 субъек-
тах федерации, например строительство объ-
ездных дорог Нижнего Новгорода, Оренбурга, 
Калуги, Балаковского моста в Саратовской об-
ласти. Если ранее на подобные проекты, к при-
меру, Калужская область должна была получить 
2 млрд руб., то теперь 1,7 млрд, Ростовская об-
ласть — 1,56 млрд руб. вместо 1,8 млрд, Мордо-
вия — 1,04 млрд вместо 1,2 млрд. Второй блок — 
софинансирование развития сети региональ-
ных и местных автодорог. Самую крупную по-
мощь должна была получить Московская об-
ласть (3,6 млрд руб.), она же теперь и потеряет 
больше других (Минтранс урезает финансовую 
помощь региону почти на 500 млн руб.). Москве 
должны были дать 3,4 млрд, но теперь речь идет 
о 2,98 млрд руб.

Сокращение объемов межбюджетных транс-
фертов — часть общей политики Росавтодора по 
экономии финансов. Как сообщал 
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2015 года, дорожное агентство сократит на 28% 
финансирование строительства и реконструк-
ции автомагистралей, а вот деньги на ремонт и 
содержание дорог потратит в запланированных 
объемах. Таким образом, нового строительства 
в 2015 году не начнется, а часть ранее начатых 
объектов, возможно, будет заморожена. Такое 
решение в Росавтодоре приняли, несмотря на 
то что 2012 году президент Владимир Путин по-
ручил федеральным и региональным властям 
удвоить объекты дорожного строительства к 
2022 году. Финансовая поддержка в виде транс-
фертов, которые сейчас сокращает Минтранс, и 
предназначена для выполнения президентско-
го поручения.

Иван Буранов 

Росавтодор решил  
сократить дорогу
Помощь регионам в дорожном строительстве  
будет урезана

Как стало известно ”Ъ“, прокурор 
Санкт-Петербурга Сергей Литвинен-
ко отказался вносить представление 
губернатору Георгию Полтавченко об 
увольнении главы комитета финансов 
Смольного Алексея Корабельникова, 
чье назначение из-за недостаточной 
квалификации чиновника не согла-
совал Минфин. По мнению прокуро-
ра, игнорировать федеральное зако-
нодательство в вопросах организации 
госслужбы губернатору разрешает 
Конституция. Позиция надзорного ве-
домства может вылиться в более мас-
штабный спор о разделении полномо-
чий между регионами и федеральным 
центром.

В заксобрание Санкт-Петербурга в пят-
ницу поступил ответ городского проку-
рора депутату Максиму Резнику, просив-
шему «принять меры прокурорского реа-
гирования по прекращению служебного 
контракта» с главой комитета финансов 
Смольного Алексеем Корабельниковым. 
Депутат утверждал, что бюджетом города 
управляет «неправомочное должностное 
лицо» (
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Как подтвердила прокуратура, «письмом 
замминистра финансов РФ Леонида Гор-
нина в согласовании кандидатуры Кора-
бельникова отказано»: ему не хватило се-
ми месяцев руководящего стажа. Согласи-
лась прокуратура и с тем, что кадровое ре-
шение Георгия Полтавченко противоречит 
закону «Об общих принципах организа-
ции законодательных и исполнительных 
органов госвласти субъектов РФ» и поста-
новлению правительства РФ. Установлен-
ный ими порядок назначения главных 
финансистов в регионах (с полномочиями 
Минфина проверять квалификацию кан-
дидатов) закреплен с 2007 года в постанов-
лении правительства Санкт-Петербурга.

Сергей Литвиненко счел, что «достаточ-
ных оснований для принятия мер проку-
рорского реагирования» нет. Доказатель-
ство того, что губернатор не обязан соблю-
дать федеральный закон, прокурор обна-
ружил в главе Конституции о федератив-
ном устройстве, указав, что организация 
госслужбы в Санкт-Петербурге находит-
ся «вне пределов» полномочий РФ. Кон-
ституция в таких случаях наделяет субъ-
екты «всей полнотой госвласти». «Таким 
образом, решение вопроса о назначении 
на должность председателя комитета на-
ходится в ведении Санкт-Петербурга»,— 
заявил Сергей Литвиненко, заострив во-
прос о разделении полномочий между ре-
гионами и федеральным центром. 

«Если глава надзорного ведомства бе-
рет на себя роль толкователя Консти-
туции, а губернатору разрешает давать 
оценку полномочиям Минфина, зачем 
тогда нужна прокуратура?» — удивлен 
Максим Резник. Он намерен обжаловать 
ответ в Генпрокуратуре. Фактически про-
курор ставит под сомнение полномочия 
Минфина контролировать назначение 
главных финансистов в 85 регионах РФ. 
Например, глава Карелии Александр Ху-
дилайнен уже полгода не может получить 
согласие Минфина назначить министром 
финансов и. о. министра Алексея Мак-
симова. «Какова должна быть личность 
председателя комитета финансов, что-
бы губернатор из-за нее ссорился с Мин-
фином?» — возмущен президент группы 
компаний «Универсальный финансовый 
консультант» Юрий Красковский.

Вице-президент Федерального сою-
за адвокатов Сергей Попов назвал пози-
цию прокуратуры беспрецедентной: «Я 
не знаю других случаев, когда надзорное 
ведомство ссылалось на статью Конститу-
ции, допускающую приоритет региональ-

ного законодательства над федеральным. 
Это можно только приветствовать, неза-
висимо от того, применима ли она к кон-
кретной кадровой проблеме». «Прокура-
тура Санкт-Петербурга права: у нас феде-
рация, а не унитарное государство»,— зая-
вила 
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га эффективности правоприменения Еле-
на Лукьянова. Она отметила, что по Кон-
ституции к совместному ведению феде-
рального центра и регионов отнесены 
лишь «кадры судебных и правоохрани-
тельных органов; адвокатура, нотариат» 
(подпункт «л», пункт 1, статья 72). И если 
закон позволяет Министерству финансов 
влиять на кадровые назначения в регио-
не, то «в этом случае предел федерального 
вмешательства превышен», полагает го-
спожа Лукьянова.

Коллизия между нормой Конституции 
и законом «Об общих принципах…» оста-
ется, считает доцент кафедры конституци-
онного права РФ и зарубежных стран Во-
ронежского университета Инна Стародуб-
цева. Конституционный суд (КС) в 2001 го-
ду высказывался о «всей полноте власти» 
регионов, которую предусматривает ста-
тья 73 Конституции по вопросам исключи-
тельного ведения субъектов РФ. Права ре-
гиона по изданию нормативных актов «не 
могут рассматриваться как суверенные», 
указал в своем определении КС. Система 
органов госвласти регионов должна соот-
ветствовать общим принципам их органи-
зации, «установленным федеральным за-
коном», предписывал КС. Госпожа Старо-
дубцева отмечала, что федеральный закон 
устанавливает не принципы, а порядок 
формирования органов госвласти субъек-
та РФ, что противоречит Конституции.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Виктор Хамраев

Власть губернаторов  
подтвердили на Конституции
Прокуратура поддержала Георгия Полтавченко

Как стало известно ”Ъ“, 
Минфин РФ подготовил 
проект «Основных направ-
лений налоговой политики 
на 2016–2018 годы». План 
на очередную трехлетку 
фиксирует нынешнюю кон-
струкцию фискальной си-
стемы, едва ли не впервые 
совсем не трогая ставок и 
существенно не меняя ба-
зы ни одного из крупных 
 налогов. Основной упор в 
«направлениях» сделан на 
изменения в администриро-
вании — как облегчающие, 
так и осложняющие жизнь 
налогоплательщиков.

К маю каждого года Мин-
фин готовит «Основные на-
правления налоговой поли-
тики» — ключевой документ, с 
одобрения которого начинает-
ся верстка бюджета на следую-
щую трехлетку. 
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ся с рабочим вариантом «на-
правлений», которые Минфин 
на прошлой неделе начал обсу-
ждать на экспертном и межве-
домственном уровне.

В идеологической части до-
кумента подтверждается про-
возглашенный Владимиром 
Путиным в послании Феде-
ральному собранию курс на 
консервацию до 2019 года ны-
нешних налоговых условий 
ведения бизнеса. «Правитель-
ство РФ не планирует повыше-
ния налоговой нагрузки на не-
сырьевой сектор экономики в 
среднесрочной перспективе. 
Эта политика будет продолже-
на и по завершении планово-
го периода, в 2019 году»,— об-
ещают «направления». Впро-
чем, наряду со стабилизацией 
обещаны и некие «меры нало-
гового стимулирования струк-
турных преобразований».

Значимых новаций, одна-
ко, в документе Минфина нем-
ного. Если в прошлогодних 
«направлениях» раздел нало-
говых инициатив составлял 
половину документа (осталь-
ное — описание уже сделанно-

го и анализ налоговой нагруз-
ки), то сейчас все предложе-
ния Минфина на 2016–2018 го-
ды заняли лишь 13 из 43 стра-
ниц. При этом частично они 
уже прорабатываются. Речь, в 
частности, идет об амнистии 
капиталов, законопроект о ко-
торой уже внесен в Госдуму, и 
о предоставлении регионам 
права снижать ставки налога 
по упрощенной и вмененной 
системам налогообложения. 
Также из давно обещанного 
— снижение ставки налога на 
прибыль с 20% до 10% для но-
вых промышленных предпри-
ятий («гринфилдов»).

Из нового в документе — 
выгодное бизнесу увеличение 
стоимости амортизируемого 
имущества. Это позволит спи-
сывать на затраты стоимость 
недорогого оборудования сра-
зу при его вводе в эксплуата-
цию, а не через механизм по-
степенной амортизации. В ча-
сти ключевого для бюджета 
налога — НДС — предлагают-
ся точечные меры, направлен-

ные как на упрощение его воз-
мещения (право на заявитель-
ный порядок для организа-
ций, предоставивших поручи-
тельство материнской компа-
нии), так и на борьбу с непра-
вомерным возвратом (налого-
плательщика обяжут восстано-
вить НДС, принятый к вычету 
по авансам, если поставка в те-
чение определенного времени 
не состоялась).

Ставки акцизов на 2016 и 
2017 годы Минфин предлагает 
не менять, а на 2018-й — про-
индексировать на инфляцию 
из готовящегося трехлетнего 
макропрогноза. Впрочем, не-
которую свободу маневра ве-
домство себе оставляет — если 
удастся договориться с парт-
нерами по Таможенному сою-
зу, то акцизы (прежде всего на 
сигареты) можно будет и под-
нять. По части НДПИ на нефть 
и газ Минфин после серии на-
логовых маневров едва ли не 
впервые ничего не предлага-
ет. Также в 2016–2018 годы ве-
домство не намерено касаться 
и системы страховых взносов 
во внебюджетные фонды.

В отсутствие значимых ре-
шений по ставкам и базе нало-
гов значительное место в «на-
правлениях» заняли новации 
по части администрирования. 
Из неоднозначных для бизне-
са новостей — намерение Мин-

фина закрепить в Налоговом 
кодексе (НК) используемую ар-
битражной практикой норму 
о злоупотреблении правом на-
логоплательщика (фактически 
— ввести запрет на формаль-
но легальные схемы, если они 
используются для сокращения 
налогов или получения неза-
конных вычетов). Вадим Зари-
пов из «Пепеляев групп» пола-
гает, что с учетом того, что сей-
час даже Верховный суд вновь 
использует ранее признанный 
некорректным термин «не-
добросовестность налогопла-
тельщика» (как в рассмотрен-
ном недавно деле ЗАО «Гор-
ные машины»), подход здесь 
должен быть иным. «Вместо 
закрепления в НК нынешних 
широких возможностей судов 
и налоговых органов тракто-
вать сделки налогоплательщи-
ков эту практику следует, нао-
борот, ограничить, установив 
четкие правовые рамки и ме-
ханизмы сдержек и противове-
сов»,— считает эксперт.

Из определенно позитив-
ных новаций — предложение 
перенять зарубежный опыт 
предварительного налогового 
контроля. Его смысл в том, что 
бизнес сможет заранее полу-
чить от налоговиков информа-
цию о налоговых последстви-
ях будущей сделки. Другая ини-
циатива касается требуемой от 
предпринимателей «должной 
осмотрительности» при заклю-
чении сделок. Сейчас, не про-
верив контрагента на склон-
ность к уклонению от налогов, 
можно столкнуться с претен-
зиями налоговиков. Для того 
чтобы такая проверка была бо-
лее полной, Минфин предлага-
ет расширить перечень инфор-
мации, не относящейся к на-
логовой тайне, которую мож-
но было бы получить от ФНС (о 
представленной отчетности, о 
средней численности персона-
ла и средней зарплате, о сумме 
уплаченных налогов).

Вадим Вислогузов

Налогам предписана выдержка
Минфин наметил фискальные планы на следующие три года
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новости

На семьи чиновников, которым не 
разрешается иметь иностранные 
счета, должен распространяться 
аналогичный запрет, считает де-
путат Госдумы, член центрально-
го штаба «Общероссийского на-
родного фронта» (ОНФ) Валерий 
Трапезников. Он собирается об-
судить возможность изменения 
законодательства с коллегами по 
фракции «Единая Россия» и ОНФ. 
В КПРФ считают, что запрет дол-
жен касаться и семей чиновников 
«невысокого уровня».

При составлении министерства-
ми списков должностей, при заме-
щении которых запретят иметь счета 
за границей, следует распространить 
ограничение и на семьи чиновни-
ков, полагает Валерий Трапезников. 
Напомним, в декабре 2014 года был 
расширен закон, запрещавший хра-
нить средства в зарубежных банках 
и пользоваться «иностранными фи-
нансовыми инструментами» руково-
дящим кадрам на госслужбе. Теперь 
запреты будут распространяться так-
же на тех, чья работа «предусматри-
вает участие в подготовке» решений, 
«затрагивающих вопросы суверени-

тета и национальной безопасности», 
прежде всего тех, кто причастен к ра-
боте с гостайнами (советники руко-
водителей ведомств, заместители ру-
ководителей, начальники отделов). 
8 марта Владимир Путин предписал 
составить список таких должностей.

Отметим, что, согласно ст. 7.1 зако-
на «О противодействии коррупции», 
запрет на зарубежные счета не рас-
пространяется на супругов и несовер-
шеннолетних детей чиновников, ко-
торые были включены в список в де-
кабре (в отличие от семей чиновни-
ков, которые попали в первую редак-
цию закона). «Если членам семей чи-
новников не запретят иметь загра-
ничные счета, то это лишает смысла 
всю работу по исполнению прези-
дентского поручения, люди будут об-
ходить запрет благодаря родственни-
кам»,— отметил господин Трапезни-
ков. По его мнению, «жена и дети чи-
новника также должны быть огражде-
ны от иностранных счетов». «Можно 
составить перечень, куда будут вхо-
дить, к примеру, наследники первой 
и второй очередей»,— считает он.

Новые запреты господин Трапез-
ников объяснил необходимостью за-

щитить от влияния на внутреннюю 
политику РФ извне: «Раз против нас 
и наших граждан принимаются 
санкции, значит, надо делать соот-
ветствующие выводы». Член цент-
рального штаба ОНФ сказал 

”
Ъ“, что 

намерен обсудить этот вопрос с кол-
легами по фракции и ОНФ, также 
свое мнение должны высказать пра-
вительство и правовое управление 
администрации президента.

Глава юридической службы 
КПРФ, депутат Госдумы Вадим Со-
ловьев отметил, что «дырок в зако-
не много», и одна из них — то, что 
ближайший круг родственников да-
ет возможность чиновнику «уходить 
от каких-либо ограничений». По 
его мнению, запрет должен касать-
ся и семей чиновников «невысоко-
го уровня». «Бывает, маленький чи-
новник знает чересчур много»,— от-
метил он. Однако ОНФ, по его мне-
нию, «пиарится перед выборами» 
(Валерий Трапезников не сомневает-
ся, что «в преддверии выборов най-
дет сторонников»), КПРФ выступала 
с такой идеей раньше: «Имея власть 
в руках, могли бы давно это сделать».

Таисия Бекбулатова

Семьям чиновников отсекают счета
В ОНФ предложили новые запреты на хранение средств за рубежом

Глава МЧС России Владимир 
Пучков распорядился  ввести 
особый противопожарный 
 режим во всех регионах Сибири. 
Причиной масштабных пожаров, 
 которые затронули Хакасию, Туву 
и Красноярский край, стал, по 
словам спасателей, «неконтроли-
руемый пал сухой травы». Огнем 
охвачены сотни домов, десят-
ки людей пострадали, по непод-
твержденным данным, пятеро по-
гибли. В МЧС констатировали, что 
локализовать возгорания пока не 
удается, и призвали отселить из 
опасных зон всех жителей, обес-
печив их временным жильем.

«Вводите особый противопожар-
ный режим во всех субъектах Сибир-
ского федерального округа,— отдал 
распоряжение Владимир Пучков на 
экстренно собранном заседании ра-
бочей группы правительственной 
комиссии.— Как только уходит снег, 
сухостой горит как порох».

Господин Пучков тем самым при-
знал, что причиной очередного мас-
штабного бедствия на северо-восто-
ке страны стал пал травы: каждой 
весной таким образом местные влас-
ти и сельхозпредприятия избавля-
ются от сухой растительности.

Самые крупные очаги возгорания 
зарегистрированы в Хакасии. Соглас-
но официальной информации МЧС, 
жилые дома горят в 21 населенном 
пункте. По данным на вечер вчераш-
него дня, огнем уничтожено 118 жи-
лых строений. За помощью в респу-
бликанские больницы обратились 
70 человек, рассказал глава Нацио-
нального центра управления в кри-
зисных ситуациях МЧС России Вик-
тор Яцуценко. Агентство «Интерфакс» 
со ссылкой на источники в республи-
канском правительстве вечером со-
общило, что пять человек погибли.

Спасатели говорят, что стреми-
тельному распространению огня 
способствовал прежде всего ветер, 
достигающий 30 м/с: с тлеющей ра-
стительности пламя перекидыва-
ется на заборы, хозяйственные по-
стройки и дома. «Из-за сильного ве-
тра стабилизировать обстановку с 
пожарами в жилом секторе пока не 
удается,— сообщили 

”
Ъ“ в хакасском 

ГУ МЧС.— Пожарные силы брошены 
на спасение населенных пунктов и 
объектов экономики». В операции 
задействованы все силы региональ-
ного МЧС, работают три пожарных 
поезда. Как сообщили в хакасском ГУ 
МЧС, использовать воздушные силы 
не дают плохие метеоусловия.

В Красноярском крае обстановка 
менее напряженная. Однако и там, 
по данным ГУ МЧС, в воскресенье 
сгорело более 30 жилых домов.

Господин Пучков призвал отсе-
лить из опасных зон всех жителей и 
обеспечить их временным жильем. 
Потерявшим жилье будет предложе-
но поселиться в пунктах временного 
размещения. 

Глава МЧС отдал распоряжение о 
дальнейшем наращивании группи-
ровки спасателей в Хакасии. В бли-

жайшее время в республику долж-
ны выдвинуться силы из соседнего 
Красноярского края. Из Москвы на 
тушение готовы вылететь два само-
лета Ил-76. В МЧС намерены задейст-
вовать систему космического мони-
торинга пожаров. Она будет контр-
олировать и соседние с Хакасией Ту-
ву, Якутию и юг Красноярского края.

В подкрепление спасателям бро-
шены военные. «По решению мини-
стра обороны РФ Сергея Шойгу для 
оказания помощи в тушении пожа-
ров на территории Хакасии сформи-
рована группировка вооруженных 
сил РФ, в состав которой вошли во-
еннослужащие отдельной железно-
дорожной бригады и соединения 
РВСН,— проинформировало обо-
ронное ведомство.— Общая числен-
ность группировки составляет более 
700 человек и свыше 40 единиц во-
енной и специальной техники».

Владимир Пучков потребовал 
подключить к спасательной опера-
ции и другие ведомства: «Все (орга-
ны.— 

”
Ъ“) надзоры должны быть на 

местах. Где Россельхознадзор, Рос-
природнадзор?» Рослесхоз при этом 

сообщает, что еще 3 апреля преду-
предил хакасские власти о «запре-
те проведения неконтролируемых 
выжиганий сухой травянистой ра-
стительности», предложив ввести 
на территории республики особый 
противопожарный режим. Упомя-
нув о том, что первый лесной пожар 
возник в Хакасии 25 марта, в ведом-
стве говорят, что «необходимые дей-
ствия руководством республики не 
были предприняты».

Только в воскресенье власти Ха-
касии объявили о введении режима 
ЧС: жителям предписан запрет лю-
бых огневых работ. Кроме того, чи-
новники призывают местное насе-
ление оказывать активную помощь 
в тушении пожаров.

Прогноз, отмечают в МЧС, не дает 
поводов для оптимизма. «Ветер про-
должает бушевать, пожарная обста-
новка остается крайне сложной»,— 
сообщил начальник Центра управ-
ления в кризисных ситуациях МЧС 
России по Хакасии Андрей Сазонов. 
Синоптики прогнозируют сохране-
ние штормового ветра в степных 
районах республики, где зафикси-
рованы основные возгорания.

Дмитрий Мальков,  
Красноярск;  
Иван Тяжлов

Из травы дрова
В Сибири начались масштабные пожары

Минвостокразвития предлагает 
создать агентство по управлению 
человеческим капиталом, кото-
рое обеспечит кадрами не менее 
90% создаваемых рабочих мест 
на территориях опережающего 
развития (ТОР). Согласно подго-
товленному ведомством проек-
ту постановления правительст-
ва, на его создание в ближайшие 
два года из федерального бюд-
жета должно быть выделено око-
ло 360 млн руб.

Автономную некоммерческую ор-
ганизацию «Агентство по управле-
нию человеческим капиталом» Мин-
востокразвития предлагает создать 
во исполнение п. 3 ст. 32 закона о ТО-
Рах, по которому правительство долж-
но создавать «коммерческие и неком-
мерческие организации (институты 
развития)», обеспечивающие «разви-
тие человеческого капитала и содей-
ствие обеспечению трудовыми ре-
сурсами резидентов ТОР». В поясни-
тельной записке говорится, что агент-
ство будет решать кадровые пробле-
мы ТОРов «за счет увеличения прито-
ка и закрепления населения в Даль-
невосточном федеральном округе» 
(ДФО). На его создание потребуется 
355 950 тыс. руб., которые должны 
быть учтены в бюджете на 2015–2017 
годы и внесены «в качестве взноса РФ 

в уставный капитал». Организация 
обязуется «обеспечить трудовыми ре-
сурсами не менее 90% вновь создан-
ных рабочих мест». Агентство будет 
координировать подбор персонала и 
процесс переезда граждан, готовить 
предложения по их обучению, а так-
же «реализовывать маркетинговые 
мероприятия» для «повышения ими-
джа региона». Штатная численность 
агентства должна составить 65 чело-
век. «Начиная с 2016 года планирует-
ся ежегодное снижение расходов на 
25% за счет доходов от предпринима-
тельской деятельности»,— говорится 
в пояснительной записке, а с 2019 го-
да агентство, согласно проекту, перей-
дет на самоокупаемость. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в Минвостокразвития, взнос 

РФ пойдет на аренду помещения, за-
купку оборудования, мебели, выпла-
ту зарплаты сотрудникам. 

По словам руководителя Цент-
ра социально-экономических про-
блем народонаселения Ольги Воро-
бьевой, ситуация с кадрами в ДФО 
катастрофическая: там живет всего 
6,2 млн человек (плотность населе-
ния — 1 человек на 1 кв. км). Идею за-
везти кадры в округ госпожа Воробь-
ева считает трудновыполнимой: «Из 
российских регионов не поедут, да и 
нет у нас такого количества лишней 
рабочей силы. Для мигрантов, осо-

бенно из Азии, там нет ни климата, 
ни работы привычной, ни жилья».

Напомним, что с 2013 года дейст-
вует госпрограмма развития Дальне-
го Востока и Байкальского региона. 
Вступивший в силу 30 марта закон 
о ТОРах предусматривает для инве-
сторов налоговые льготы и бесплат-
ную инфраструктуру. В феврале пра-
вительственная комиссия утверди-
ла первых три ТОРа — «Хабаровск» и 
«Комсомольск» в Хабаровском крае и 
«Надеждинская» в Приморье. По сло-
вам главы Минвостокразвития Алек-
сандра Галушки, запуск только трех 
ТОРов «даст региону порядка 7 тыс. 
рабочих мест». К концу апреля прави-
тельственная комиссия должна рас-
смотреть еще шесть ТОРов — на Чу-
котке, в Камчатском и Приморском 
краях, Амурской области.

Директор Центра технологий го-
суправления РАНХиГС Владимир 
Южаков уверен, что «агентство по 
найму рабочей силы — забота бизне-
са: он должен сам набирать тех, кто 
ему нужен, а то чиновники приведут 
им непонятно кого». Кроме того, счи-
тает он, «с этим вполне могут спра-
виться региональные агентства по 
найму, тем более что вопросы обес-
печения мигрантов жильем агентст-
во все равно не решит».

Наталья Городецкая

«Человеческий капитал»  
нуждается в спецагентстве
Дальний Восток получит еще одну структуру

Владимир Пучков ввел в Сиби-
ри особый противопожарный 
режим  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Его поздравляет министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров:
— Уважаемый Таймураз Дзамбекович, сердечно по-
здравляю вас с днем рождения. Знаю вас как видного го-
сударственного и общественного деятеля, пользующе-
гося высоким авторитетом в регионе и в России в целом. 
Самого глубокого уважения заслуживает ваш вклад в 
обеспечение динамичного развития Северной Осетии 
— Алании, в поддержание межнационального и меж-
конфессионального согласия ее жителей. Высоко це-
ним совместную работу по наращиванию отношений 
Российской Федерации с Республикой Южная Осетия на 
благо наших народов и в интересах укрепления мира 
и безопасности на Кавказе. С теплотой вспоминаю по-
сещение Северной Осетии, оказанный мне радушный 
прием, включая незабываемые традиции трех пирогов 
и обязательный второй тост за покровителя Осетии свя-
того Георгия Победоносца. В качестве председателя по-

печительского совета Федерации гребного слалома Рос-
сии смог убедиться в уникальных возможностях для за-
нятий в республике этим видом спорта. Уверен, что его 
многочисленные поклонники и участники соревнова-
ний в полной мере ощущают осетинское гостеприимст-
во. От всей души желаю вам здоровья, благополучия, но-
вых успехов в труде на благо отечества.

Поздравления передает главный дирижер и музыкаль-
ный руководитель Большого театра Туган Сохиев:
— Уважаемый Таймураз Дзамбекович! Поздравляю вас 
с днем рождения! Очень ценю вас как человека, любя-
щего свою землю и делающего все возможное для про-
цветания Северной Осетии. Теперь, когда вы построили 
дом, посадили дерево и родили сына, я хочу пожелать, 
чтобы дерево это всегда цвело, чтобы в вашем доме был 
мир и чтобы ваши дети радовали вас ежедневно. Счастья 
и здоровья вам и вашим близким.

Сегодня исполняется 61 год  
главе Республики Северная Осетия — Алания  
Таймуразу Мамсурову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет председатель Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам человека 
Михаил Федотов:
— Дорогая Ирина! Женщинам из самурайских семей 
разрешалось носить меч, только когда они находились 
в дороге одни. А ты стоически несешь свой меч, даже 
когда твои друзья рядом. Избранный тобой путь «саму-

рины» — диковинка в российском общественном лан-
дшафте, уникальная демонстрация живучести духа сво-
боды, отчаянная попытка остаться восклицательным 
знаком в ряду вопросительных, преодолеть одномер-
ность вертикали и инертность горизонтали. Закон саму-
рая — «настойчивость побеждает все»! Сил тебе и удачи 
на твоем пути.

Сегодня день рождения у публициста,  
члена Совета при президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека Ирины Хакамады

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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первые лица

— Какого объема у вас портфель 
заказов?
— Я всегда говорил, что это достаточ-
но живой инструмент, он изменяет-
ся в зависимости от исполнения и за-
ключения сделок. Сейчас он состав-
ляет более $40 млрд и формируется за 
счет уже заключенных с 70 государст-
вами контрактов.
— Кто лидировал по закупкам на-
шего оружия в 2014 году?
— Из основных стран—импортеров 
российской продукции я бы выделил 
Индию, Ирак, Китай и Вьетнам. Само 
распределение объема экспорта про-
дукции военного назначения в 2014 
году было следующим: по технике 
ВВС — 41%, ВМФ — 13%, ПВО — 15%, 
сухопутных войск — 27%, на иную 
продукцию пришлось около 4%.
— Когда-то объем импорта, прохо-
дящего через «Рособоронэкспорт», 
достигал нескольких сотен милли-
онов долларов. Что сейчас?
— Ранее эта цифра колебалась в райо-
не $100 млн — я имею в виду импорт 
продукции и для наших вооружен-
ных сил, и для наших заказчиков. В 
прошлом году этот объем составил 
$150 млн, полагаю, что в 2015 году 
этот показатель упадет до $105 млн. 
Объяснение этому найти достаточ-
но просто: санкции, переход на оте-
чественные комплектующие... Но 
уходить полностью от импорта мы 
не просто не хотим, а не можем, по-
скольку это связано с исполнени-
ем экспортных контрактов. Заказы-
вая у нас продукцию, многие разви-
тые страны, такие как Индия и Китай, 
стремятся внести изменения в техни-
ческий облик изделия, чтобы устано-
вить там наработки своего ОПК. За-
частую при заказе партии самолетов 
стоит вопрос об установке на них си-
стем целеуказания или радиолока-
ции не российского производства, 
а своего собственного. Это нормаль-
ный пример международной коопе-
рации, мы идем навстречу. И это все 
входит в объем порядка $100 млн. 
Что же касается Минобороны РФ, то я 
считаю, что российская армия долж-
на использовать продукцию исклю-
чительно своей страны.
— Ситуация на Украине сказа-
лась на работе «Рособоронэкспор-
та» в 2014 году? Какие прогнозы 
на этот?
— Сказалась, конечно. Между наши-
ми странами сложились теснейшие 
кооперационные связи, которые су-
ществовали многие десятки лет. Ру-
ководством страны был взят курс на 
импортозамещение, а Украина — это 
импорт, как ни крути. При этом если 
взять отдельный агрегат, то он делался 
усилиями двух стран. Если мы разры-
ваем кооперацию, то процесс останав-
ливается у двух сторон. Ущерб есть, 
но у нас возможностей больше найти 
аналоги или восстановить разорван-
ную цепь. На это требуется разное вре-
мя — от нескольких месяцев до не-
скольких лет. Промышленности да-
ны указания сделать так, чтобы ника-
кого дефицита из-за непоставок укра-
инских комплектующих не было.

«Ситуация в Сирии  
стала еще острее»
— Как санкции со стороны стран 
Запада сказались на работе ком-
пании?
— Санкции — это препятствия, кото-
рые несколько замедлили ход нашей 
работы, но это вовсе не повод для того, 
чтобы охать и ахать. Экспорт вооруже-
ний — это высококонкурентная сфе-
ра, в ней никогда не было и не будет 
просто. После объявления санкций 
ни один из моих сотрудников не при-
бежал ко мне со словами: «Шеф, все 
пропало!». Более того, я сам видел, что 
они отнеслись к введенным запретам 
очень по-деловому: собрались, оцени-
ли ситуацию и продолжили работать. 
Мы по каждому направлению — фи-
нансы, транспортировка, производст-
во и замена комплектующих из стран 
Евросоюза — принимали конкретные 
шаги. Не надо забывать, что импорт от-
дельных узлов и агрегатов осуществ-
лялся не только из Европы: в этой ко-
операции участвовало приблизитель-
но 100 предприятий из 28 стран. Евро-
союз объединяет шесть-семь, макси-
мум десять предприятий из пяти-ше-
сти стран. У нас есть другие партнеры, 
в том числе в странах БРИКС и Вьетна-
ме, поэтому мы, естественно, перео-
риентировались на эти страны.
— Как оцениваете ситуацию с ис-
полнением контракта с постав-
кой вертолетоносцев Mistral? В 
случае неисполнения готовы по-
давать иск в суд?
— Переговоры идут, и пока о судах 
говорить рано. Но могу заверить, что 
«Рособоронэкспорт» готов к любому 
развитию ситуации. В контракте про-
писаны абсолютно все положения, 
касающиеся форс-мажорных обстоя-
тельств, неисполнения обязательств 
одной из сторон и т. д. Пока условия 
соглашения и существующие вре-
менные рамки позволяют и нам, и 

французам искать компромиссное 
решение, не обращаясь в суды и не 
прибегая к каким-либо резким дей-
ствиям. Когда это время закончится, 
тогда уже будем определяться с даль-
нейшими шагами.
— Сколько еще есть времени, что-
бы договориться?
— Около двух месяцев есть точно. Воз-
можно, за это время появятся какие-
то компромиссные решения, кото-
рые мы будем обсуждать.
— В СМИ появляется информа-
ция, что индийские власти недо-
вольны победителем тендера на 
поставку 126 истребителей Rafale 
французской компании Dassault. 
Если соглашение будет разорвано, 
Россия будет предлагать им маши-
ны — Су-30МКИ, например?
— Выиграть тендер — это здорово, ко-
нечно, но это не означает стать побе-
дителем, ведь еще нужно подписать 
контракт. Не стоит забывать, что тен-
дер — это всего лишь отбор участни-
ков. После этого начинаются предмет-
ные переговоры по ценовым параме-
трам, графикам поставок… Это у всех 
стран так. Нередки случаи, когда ре-
зультаты тендеров на очень крупные 
контракты отменяются даже при на-
личии победителя конкурса. Думаю, 
что в скором времени мы услышим 
официальные итоги, тем более что в 
Индии сменилось правительство, а с 
момента объявления тендера прош-
ло два с половиной года. Если теку-
щий тендер будет аннулирован и объ-
явлен новый, то Россия выступит со 
своим предложением. Не стоит забы-
вать, что истребитель Су-30МКИ явля-
ется основой ВВС Индии, он им хоро-
шо знаком, данные самолеты имеют 
возможность быть модернизирован-
ными через несколько лет на индий-
ских производственных площадках.
— ВМС Индии эксплуатируют взя-
тую у России в лизинг АПЛ «Не-
рпа». Они не высказывали жела-
ния приобрести по такой же схеме 
вторую субмарину?
— Мне об этом ничего не известно. 
Подобных заказов по линии «Рособо-
ронэкспорта» нет.
— Индийские власти никак не от-
реагировали на возобновление во-
енно-технического сотрудничест-
ва между Россией и Пакистаном?
— Крупных оружейных поставок в 
Пакистан долгое время не было, хо-
тя взятый нами курс на сближение 

может вызывать какое-то недовольст-
во. Но здесь надо понимать, что Исла-
мабад занимает важное место в борь-
бе с терроризмом: Пакистан служит 
некой подушкой безопасности для 
остальных стран, на территорию ко-
торых могут проникнуть вооружен-
ные бандформирования. Если у нас и 
будут оружейные контракты с Пакис-
таном, то это оружие будет исполь-
зовано только в антитеррористиче-
ских операциях, а не против третьих 
стран. Разве это может вызывать у ко-
го-то недовольство?
— В какой стадии находятся пере-
говоры по вертолетам Ми-35?
— Они еще ведутся, но количество 
вертолетов в этом контракте будет 
небольшим.
— Отношения России и Китая во 
многих областях находятся на 
подъеме. Правда ли, что Пекин в 
сентябре 2014 года заключил с ва-
ми контракт на закупку четырех 
дивизионов систем ПВО С-400?
— Деталей контракта раскрывать не 
буду, но да, Китай действительно стал 
первым покупателем этой новейшей 
российской системы ПВО, что толь-
ко подчеркивает стратегический уро-
вень наших взаимоотношений. Мно-
гие страны хотят приобрести С-400. 
Но наша промышленность в лице 
концерна ВКО «Алмаз-Антей» должна 
поставлять их Минобороны РФ в пер-
вую очередь. И даже с учетом расши-
рения своих производственных мощ-
ностей передавать эти системы сразу 
нескольким странам сложно. Китай в 
этом плане стал первой ласточкой.
— Российские предприятия не 
боятся вступать в кооперацию с 
предприятиями КНР?
— Я считаю, что если мы работаем в 
интересах КНР, то работаем и в своих 
интересах.
— Кажется, что обстановка в Си-
рии немного успокоилась. Как ис-
полняются контракты?
— Ситуация в Сирии не успокоилась, 
а стала только еще острее в связи с по-
явлением так называемого «Ислам-
ского государства», воюющего против 
других арабских стран, распростра-
няя свои метастазы на Африку. Сейчас 
видно, что Сирия боролась с теми, кто 
породил это «Исламское государство», 
именно она внесла гигантский вклад 
в то, что такая террористическая груп-
пировка не появилась на всей терри-
тории страны. Ведь к этому все шло. И 

страны Запада, и США должны были 
это осознать. Но это не помешало им 
ввести санкции в отношении Сирии, 
пусть и абсолютно формальные, по-
скольку соответствующего решения 
Совбеза ООН не было. Поэтому все на-
ши контакты по линии военно-техни-
ческого сотрудничества с сирийцами 
абсолютно законны. Тем не менее мы 
учитываем обстановку в этом регионе 
и поставляем туда только то оружие, 
которое не может быть использовано 
против других стран. Поверьте мне: 
все, что у них есть, направлено исклю-
чительно для защиты своих границ и 
борьбы с террористами.
— Проблем с доставкой оружия 
сирийским военным не испыты-
ваете?
— Нет, такой проблемы сейчас нет. 
Кое-какие трудности доставляли пе-
реводы долларовых средств, которые 
проходили через американские бан-
ки с задержкой, но мы нашли вари-
анты. Серьезно на исполнение обяза-
тельств это не повлияло — это скорее 
из разряда мелких шалостей.
— Вы относите это к разряду недо-
бросовестной конкуренции?
— На 100%. Введение односторонних 
санкций всегда относится к ней. У нас 
накопилось достаточное количество 
примеров, ярко характеризующих 
особенности западной, прежде все-
го американской дипломатии. Когда 
за нашей спиной к нашим же потен-
циальным партнерам приезжают со-
трудники по линии Госдепартамента, 
порой весьма высокопоставленные, и 
весьма открыто уговаривают отказать-
ся от закупок вооружений в России. Та-
кие виды недобросовестной конку-
ренции встречались и раньше, просто 
сейчас они стали гораздо более скон-
центрированными и циничными.

«Политические  
события в Венесуэле  
на военно-техническом 
сотрудничестве 
сказываются слабо»
— Интересует иранский вопрос: 
вы официально предложили Те-
герану замену комплексов С-
300ПМУ-1, попавших под санк-
ции, на систему «Антей-2500».
— «Антей-2500» и ряд других сис-
тем ПВО не подпадают под санк-
ции. Санкции предусматривали 
конкретный перечень запрещен-
ной продукции, и ничего, что в нем 
есть, Россия не поставляла.
— Как развивается ситуация с 
иском, поданным к вам в связи с 
отказом поставлять Тегерану ди-
визионы С-300ПМУ-1?
— Иск на $4 млрд, который был по-
дан иранской стороной в Междуна-
родный арбитражный суд, действу-
ет. Надо понимать, что это очень дли-
тельная работа: одна сторона предъ-
являет претензии, другая их не при-
нимает, от Ирана требуется предоста-
вить фактические доказательства, по-
скольку суд не может ориентировать-
ся только на претензии… Плюс арби-
траж не работает в ежедневном режи-
ме. Сейчас весь вопрос лежит в юри-
дической плоскости. И иранцы, и мы 
заинтересованы в его компромисс-
ном решении, и сейчас каких-то рез-
ких обострений нет.
— То есть ситуация опасений не 
вызывает?
— Ситуация — нет. Опасения вызыва-
ет только огромная сумма.
— Ирак впервые занял второе ме-
сто по поставкам оружия из Рос-
сии. За счет чего?
— Были заключены контракты на си-
стемы ПВО «Панцирь-С1», вертолеты 

Ми-28НЭ и Ми-35М, был еще один 
авиационный контракт. Иракскую 
армию интересуют в первую очередь 
вертолеты — с их помощью они ведут 
боевые действия с «Исламским госу-
дарством». Эта техника передается им 
в соответствии с графиком, и каких-
либо сбоев не предвидится.
— Нестабильная внутриполитиче-
ская обстановка в Венесуэле не ска-
залась на позициях России?
— Венесуэла была нашим стратеги-
ческим партнером и при Уго Чавесе, 
осталась им и при Николасе Мадуро. 
Со сменой руководства в наших от-
ношениях черная кошка не пробежа-
ла. При Чавесе мы заключили круп-
ный пакетный контракт, а то, что сей-
час подается как спад в отношениях,— 
это всего лишь завершение поставок 
по этому контракту. Я считаю, что по-
литические события в Венесуэле на 
военно-техническом сотрудничестве 
сказываются слабо, больше сказывает-
ся экономическая ситуация. Если они 
с ней справятся, то сотрудничество 
будет продолжено. Но уже не в таких 
больших объемах, как было раньше.
— Какими видите перспективы 
в Объединенных Арабских Эми-
ратах?
— Их вооруженные силы прояви-
ли огромный интерес к нашей экс-
позиции, показанной на выставке 
IDEX-2015 в Абу-Даби: они не присма-
тривались к технике, а изучали впол-
не конкретные предложения — в 
этом принял участие сам наследный 
принц Мохаммед, что бывает не так 
часто. Он осмотрел натурный обра-
зец танка Т-90СМ, представленного 
корпорацией «Уралвагонзавод». К сло-
ву, наши танки успешно показали се-
бя на испытаниях в этом регионе: Т-
90С — в Саудовской Аравии в 2005 го-
ду, а Т-90СМ — в Кувейте в 2014 году, 
где также были танки Leopard, Leclerc, 
Abrams... Так вот недавние испытания 
вся эта хваленая техника провалила, 
а Т-90СМ оказался единственным, кто 
справился с заданием без малейших 
замечаний. В итоге к нам поступили 
только предложения по комплекта-
ции этой машины.
— Как тогда расценивать заявле-
ние руководителя группы ваших 
советников Александра Бринди-
кова о неконкурентоспособности 
российских оборонщиков?
— Подобного рода заявления звучат, 
как правило, из не очень компетент-
ных источников, и мне очень жаль, 
что эти слова были произнесены со-
трудником «Рособоронэкспорта». 
Цифры же говорят абсолютно о дру-
гом. Так, за последние два года нами 
было продано, к примеру, 270 тан-
ков, и есть перспектива заключения 
соглашений еще на нескольких со-
тен. Способна на такое «неконкурен-
тоспособная техника»? Нет. Прозву-
чавший в этом контексте тезис о том, 
что мы ничего не делаем и только мо-
дернизируем старое, я также не могу 
разделить. Если страны, обладающие 
огромными средствами и очень при-
личным техническим потенциалом, 
выбирают российскую продукцию, 
то разве это не показатель?
— Почему тогда до сих пор не под-
писан контракт с Бразилией на 
комплексы «Панцирь-С1»?
— Практически все страны сегодня 
стремятся к развитию кооперации с 
зарубежными поставщиками воору-
жений, и Бразилия в этом плане не 
исключение. Сейчас идет процесс со-
гласования конкретных технологий 
и степени локализации производст-
ва вооружения и военной техники 
на бразильской территории.

— Контракт с Пентагоном на вер-
толеты Ми-17В5 в интересах Афга-
нистана исполнен?
— Поставки были завершены, все 63 
вертолета были переданы заказчику. 
Могу сказать, что возникли пробле-
мы с постпродажным обслуживани-
ем. Сейчас вопрос стоит в том, как по-
ставлять запасные части и агрегаты 
для наших вертолетов в Афганиста-
не, ведь их никто кроме нас самих не 
производит. Нелицензионные ком-
плектующие пытались воспроизво-
дить в странах Восточной Европы че-
рез какие-то фирмы, которые специа-
лизируются на ремонте гражданской 
техники и находятся в офшорных зо-
нах. У Пентагона есть понимание, что 
качественное обслуживание техники 
может осуществлять только россий-
ский производитель, и в данном слу-
чае не столь важно, кто будет испол-
нителем — «Рособоронэкспорт» или 
«Вертолеты России». Над ними довле-
ют только политические решения, ко-
торые навязываются Госдепом и Кон-
грессом. Там лоббисты своей техни-
ки много лет подряд пытаются запре-
тить любые поставки российских ма-
шин и комплектующих к ним. Как вы-
ходить из этой ситуации? Либо заклю-
чать прямое соглашение с афганским 
правительством, когда это станет воз-
можным, либо все-таки будем догова-
риваться с американцами.
— Вы считаете, что после всего с 
американцами можно еще о чем-
то договориться?
— Договориться можно с кем угодно, 
было бы желание. Могу только при-
ветствовать позицию сотрудников 
Пентагона, которые честно описыва-
ют ситуацию с вертолетами перед Кон-
грессом — прежде всего, за их профес-
сионализм. Они понимают, к чему мо-
жет привести остановка эксплуатации 
наших вертолетов в Афганистане.
— Проблем с продажами продук-
ции концерна «Калашников» не 
испытываете?
— Продукция «Калашникова» по ли-
нии «Рособоронэкспорта» поставля-
ется заказчикам если не сотнями, то 
многими десятками тысяч. Интерес 
к ней проявляется в Азиатско-Тихо-
океанском регионе — в Индонезии, 
в Таиланде, в Индии, в Китае, во Вь-
етнаме… Есть контракты с такими 
странами, которые раньше подобно-
го оружия не покупали.
— Россия же проиграла тендер на 
поставку автомата Калашникова 
сотой серии в интересах Минобо-
роны Вьетнама.
— Да, такое было. Но помимо воен-
ного ведомства в каждой стране есть 
большое количество силовых струк-
тур, заинтересованных в этой про-
дукции. Мы и раньше плотно взаимо-
действовали с АТР, там был стабильно 
высокий спрос на наше оружие, был 
проложен определенный коридор. А 
санкции стали своего рода адренали-
ном, который заставил нас ходить в 
два раза быстрее и дальше.
— Санкции усложнили процесс 
страхования рисков «Рособорон-
экспорта»?
— Это ситуация из того же разряда, 
что и с проведением платежей: не-
критично, но неприятно. Неприятно 
тем, что сразу найти вариант в тече-
ние дня, недели, месяца невозможно. 
За предыдущий год мы проработали 
все варианты в сфере страховки воен-
ных грузов при транспортировке. Это 
использование возможностей наших 
страховщиков, возможности государ-
ства и страхование инозаказчиками.

Интервью взял 
Иван Сафронов

«Если мы работаем в интересах КНР,  
то работаем и в своих интересах»

Leopard, Leclerc, Abrams — вся эта 
хваленая техника испытания  
в Кувейте провалила, а танк Т-90СМ 
единственный справился с заданием

Если у нас и будут оружейные 
контракты с Пакистаном, то это 
оружие будет использовано только  
в антитеррористических операциях

После объявления санкций  
ни один из моих сотрудников  
не прибежал ко мне со словами:  
«Шеф, все пропало!»

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О  « Р О С О Б О Р О Н Э К С П О Р Т »

Создано 1 июля 2011 года при акционировании существовавшего с 2000 года одноименно-
го ФГУПа. 100% акций переданы государством госкорпорации «Ростехнологии». Является 
единственным государственным посредником по экспорту и импорту продукции, техноло-
гий, услуг военного и двойного назначения. В 2014 году «Рособоронэкспорт» продал воору-
жений и военной техники на $13,2 млрд. В 2015–2016 годах планируется сохранять объем 
поставок на уровне $13 млрд в год. Портфель заказов в настоящее время составляет более 
$40 млрд. Основные страны-импортеры — Индия, Китай, Вьетнам, Ирак. На долю поставок 
для военно-воздушных сил приходится 41% объема экспорта, для сухопутных войск — 27%, 
для ПВО — 15%, для ВМФ — 13%, на иную продукцию приходится около 4%. Выручка  
«Рособоронэкспорта» в 2014 году составила 22,04 млрд руб. (рост на 41% по сравнению  
с 2013 годом), чистая прибыль — 9,67 млрд руб. (рост на 24%).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И С А Й К И Н  А Н А Т О Л И Й  П Е Т Р О В И Ч

Родился 17 декабря 1946 года во Владивостоке. Окончил Иркутский пединститут  
иностранных языков.

С 1972 года проходил службу в вооруженных силах и органах госбезопасности.  
В 1979–1980 годах выполнял боевые задачи в составе спецподразделений «Зенит», «Ка-
скад-1», «Каскад-2» и «Каскад-4» в Афганистане. После служил в подразделении спецназна-
чения «Вымпел», где стал заместителем командира. Был ранен во время штурма Белого дома 
в октябре 1993 года. Затем был замначальника управления спецопераций ФСБ. С 1999 года 
— заместитель гендиректора ФГУП «Промэкспорт». С 2001 года — заместитель гендиректора 
ФГУП «Рособоронэкспорт», курировал экспорт специальных технических средств, рекламно-
выставочную деятельность, вопросы информационных технологий и безопасности. 26 ноября 
2007 года назначен гендиректором «Рособоронэкспорта».

Генерал-майор запаса. Награжден орденами Красной Звезды, Дружбы, «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени, медалью «За отвагу». Женат, есть сын.
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новости

В Мосгорсуде получила разре-
шение скандальная история, 
связанная с делом о попытке хи-
щения акций двух предприятий 
на 1,6 млрд руб. Защита обвиня-
емых ранее заявила, что след-
ствие в нарушение законода-
тельства продолжает собирать 
доказательства по делу, в то вре-
мя как фигуранты — бизнесмены 
Ольга Евстафьева и Александр 
Рубцов — уже знакомятся с мате-
риалами расследования. В итоге 
суд указал следствию на недопу-
стимость таких действий и отка-
зал ему в продлении срока до-
машнего ареста обвиняемых, 
отпустив тех под залог 35 млн 
и 45 млн руб. соответственно.

Рассмотрение ходатайства следст-
вия о продлении срока домашнего 
ареста подследственным Евстафьевой 
и Рубцову растянулось на два дня. Из 
представленных в суд следователем 
Андреем Метелкиным документов, 
в том числе протокола об окончании 
следственных действий, получалось, 
что количество томов в деле действи-
тельно менялось (подробно см. 

”
Ъ“ от 

10 апреля). Так, при окончании след-
ствия в августе 2014 года их было 85, а 
к декабрю 2014 года, когда продлевал-
ся срок домашнего ареста,— уже 115. 
На это раз представитель следственно-
го департамента говорил и вовсе о 153 
томах. Адвокаты вновь заявили суду, 
что, формально закончив расследова-
ние и предоставив обвиняемым его 
материалы для ознакомления, след-
ствие между тем фактически занима-
ется его «доследованием», продолжая 
оформлять доказательную базу.

В итоге судья Андрей Раснов-
ский пришел к выводу, что обра-
щение с ходатайством о продле-
нии срока содержания под домаш-
ним арестом связано с продлени-
ем самими следователями сроков 
следствия до 12 июля 2015 года. Та-
ким образом, суд фактически при-
знал правоту защиты. Суд решил, 
что подследственные Рубцов и Евс-
тафьева, проживая в Москве, «могут 
знакомиться с материалами уголов-
ного дела, находясь под действием 
иной, более мягкой меры пресече-
ния», и отказал следственному де-
партаменту в продлении сроков до-
машнего ареста. Судья Расновский 
постановил освободить Александра 
Рубцова и Ольгу Евстафьеву под за-
лог в 45 млн и 35 млн руб. соответст-
венно. Если эти суммы не будут вне-
сены на депозитный счет Мосгорсу-
да до 12 июня 2015 года, то мерой 
пресечения вновь станет домаш-
ний арест.

Одновременно судья вынес част-
ное определение в адрес следовате-
лей МВД РФ. Его содержание не огла-
шалось, но, как стало известно 

”
Ъ“, 

в документе судья указал на недопу-
стимость совмещения двух процес-
суальных действий — «ознакомле-
ния подследственных с материала-
ми дела» и «расследования дела сбо-
ром доказательств по делу». «Следст-
вию, видимо, придется официаль-
но выносить постановление о возоб-
новлении следствия по делу о хище-
ния прав на акции на сумму 1,6 мл-
рд. руб.»,— предположил в связи с 
этим адвокат Ольги Евстафьевой 
Сергей Старовойтов.

Довольны решением суда о зало-
ге остались только Александр Руб-
цов и его защитники. «Мы не проси-
ли суд об освобождении под залог,— 
пояснил свою позицию адвокат Сер-
гей Старовойтов.— Мы вели речь об 
отказе в удовлетворении ходатайст-
ва о продлении домашнего ареста, 
но и только». Господин Старовойтов 
отметил, что его клиентка не может 
внести указанную судом сумму, по-
скольку «не обладает такими богат-
ствами и возможностями, как Алек-
сандр Рубцов». Господин Старовой-
тов заявил 

”
Ъ“, что обжалует в этой 

части решение суда.
Напомним, по версии следствия, 

господа Евстафьева и Рубцов пы-
тались продать Северо-Западный 
трубный завод в Санкт-Петербурге 
и производство оцинкованной ста-
ли в подмосковной Кашире, оце-
ниваемые в 3,5 млрд руб. При этом 
они, как считает следствие, действо-
вали в ущерб еще одному владель-
цу предприятий Дмитрию Иванчен-
ко. Вначале господам Евстафьевой и 
Рубцовой инкриминировали поку-
шение на особо крупное мошенни-
чество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ), но 
затем в фабулу обвинения были вне-
сены изменения: эпизод с трубным 
заводом был выделен в отдельное 
производство с формулировкой «в 
отношении неустановленных лиц», 
а по второму эпизоду из дела была 
исключена ст. 30 УК РФ, поскольку 
правоохранители сочли преступле-
ние завершенным. В итоге причи-
ненный потерпевшему ущерб оце-
нивается сейчас в 1,6 млрд руб.

Алексей Соковнин

Домашний арест перевели  
в денежную форму
Фигуранты громкого дела о мошенничестве  
отпущены под многомиллионные залоги

Несколько десятков тысяч ВИЧ-
инфицированных могут столк-
нуться с дефицитом жизненно 
важных медикаментов. Пред-
ставители региональных цен-
тров по профилактике и борь-
бе с ВИЧ/СПИДом жалуются, 
что дистрибуторы завышают це-
ну, из-за этого невозможно за-
купить необходимое количество 
лекарств. Решить проблему це-
нообразования медики потребо-
вали от главы Минздрава Веро-
ники Скворцовой.

Заместитель главврача СПИД-цен-
тра Самарской области Ольга Агафо-
нова направила главе регионально-
го минздрава обращение с просьбой 
проверить ценообразование лекар-
ственных препаратов для ВИЧ-ин-
фицированных. Госпожа Агафоно-
ва, в частности, отмечает, что один 
из крупнейших российских дистри-
буторов — компания «Р-Фарм» пред-
ложила областному СПИД-центру 
купить медикаменты по цене вы-
ше, чем в других регионах. Напри-
мер, цена препарата ралтегравир в 
Пермском крае по итогам аукционов 
составила 31 302,77 руб., в то время 
как коммерческое предложение для 
СПИД-центра Самарской области — 
33 987,83 руб. Цена на препарат лопи-
навир-ритонавир (200+50 мг) по ре-
зультатам аукционов в Московской 
области составила 7077,55 руб., в Ре-
спублике Татарстан — 6813,96 руб., а 
для самарского СПИД-центра от ком-
пании «Р-Фарм» — 7259,77 руб.

Таким образом, делает вывод го-
спожа Агафонова, из-за высокой це-
ны СПИД-центр Самарской области 
закупит меньше лекарств, чем не-
обходимо. Это «не позволит обеспе-
чить надлежащее качество лечения 
больных, а значит, противодейство-
вать распространению ВИЧ-инфек-
ции». В регионе, приводит данные 
госпожа Агафонова, проживают бо-
лее 40 тыс. ВИЧ-инфицированных, в 
том числе 489 детей.

По закону ВИЧ-инфицирован-
ные в РФ должны быть обеспечены 
жизненно необходимыми лекарст-
вами за госсчет. Систематические 
проблемы с закупкой антиретрови-
русных препаратов начались в 2013 
году, когда функции по закупке ле-
карств были переданы региональ-
ным властям, раньше за приобрете-
ние и распределение препаратов от-
вечал Минздрав.

Как рассказал 
”
Ъ“ активист орга-

низации «Пациентский контроль» 
(защищает интересы ВИЧ-инфици-
рованных) Андрей Скворцов, про-
блемы, которые описала Ольга Ага-
фонова, характерны для всей страны. 

Дефицит медикаментов, согласно 
мониторингу «Пациентского контр-
оля», с начала 2015 года зафиксиро-
ван в Москве, Самаре, Уфе, Омске, 
Красноярске, Абакане и других горо-
дах. «Если закупки по завышенным 
ценам будут продолжаться, лекарств 
недосчитаются несколько десятков 
тысяч человек»,— говорит Андрей 
Скворцов. Он напоминает, что при-
нимать антиретровирусные препара-
ты для ВИЧ-инфицированных нужно 
бесперебойно, иначе они умрут.

В конце февраля представители 
региональных СПИД-центров и экс-
перты в области лечения и профи-
лактики ВИЧ/СПИДа провели сим-
позиум в Петербурге, по итогам ко-
торого сформулировали резолюцию 
и обращение к главе Минздрава РФ 
Веронике Скворцовой. В документе 
отмечаются три главные проблемы 
в области профилактики СПИДа: за-
вышенные цены на препараты, уве-
личение числа инфицированных и 
нехватка бюджетных средств на за-
купку медикаментов.

По данным Федерального центра 
по профилактике и борьбе со СПИ-
Дом, в 2013 году было зарегистриро-
вано 77 896 новых случаев ВИЧ-ин-
фекции (на 10,1% больше, чем в 2012 
году). По данным Минздрава на ко-
нец 2014 года, всего в РФ зарегистри-
рован 742 631 человек с ВИЧ-инфек-
цией (за аналогичный период 2013 
года ВИЧ-инфицированных было 
665 160 человек). В 2014 году на закуп-

ку лекарств для ВИЧ-инфицирован-
ных Минздрав выделил чуть больше 
14 млрд руб., в 2015-м в регионы было 
направлено уже 17,5 млрд руб.

В компании «Р-Фарм» обвинения 
отвергают: «В РФ законодательно ут-
верждены максимальные цены на 
жизненно необходимые и важней-
шие лекарственные препараты. Вы-
ше этих цен вместе с установлен-
ной регионом наценкой компания 

”
Р-Фарм“ цены не устанавливала». В 

компании подчеркнули, что государ-
ственные заказчики, региональные 
органы здравоохранения, самосто-
ятельно рассчитывают максималь-
ные цены для аукционов. В 2015 го-
ду, утверждают в компании, цены на 
жизненно необходимые препараты 
не повышались.

«Проблема в монополизме,— го-
ворит Андрей Скворцов.— Многие 
компании — единственные на рын-
ке, кто продает тот или иной препа-
рат, поэтому выходят на аукционы 
с высокими ценами. Если регионы 
откажутся, аукциона просто не бу-
дет». По мнению правозащитника, 
нужно бороться с монополией на 
фармрынке, а также вернуть функ-
ции единоличного закупщика Мин-
здраву, отобрав это право у регио-
нальных властей.

В Минздраве 
”
Ъ“ заявили, что «ин-

формация о проблемах с закупка-
ми» в Самарской области и Хакасии, 
а также в других регионах не посту-
пала. Что касается переговоров с ди-
стрибуторами и производителями о 
ценах на препараты для ВИЧ-инфи-
цированных, «такая работа ведется», 
отметили в ведомстве.

Вячеслав Козлов

Иммунодефицит  
столкнулся  
с дефицитом лекарств
ВИЧ-инфицированные могут остаться без препаратов  
из-за завышенных цен

Медики провели  
исследовательскую работу  
на рынке лекарств   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

Как стало известно ”Ъ“, одной 
из назначенных в рамках уголов-
ного дела об убийстве Бориса 
Немцова экспертиз предстоит 
ответить на вопрос о возмож-
ной причастности пятерых об-
виняемых к незаконному оборо-
ту и употреблению наркотиков. 
Если ее результаты будут по-
ложительными, отрабатывае-
мая следствием версия о совер-
шении убийства по найму может 
оказаться под вопросом.

По данным 
”
Ъ“, вчера прокура-

тура Ингушетии официально разъ-
яснила участникам расследования 
причину задержания главного об-
виняемого по уголовному делу Зау-
ра Дадаева, которому следствие от-
водит роль киллера. Согласно разъ-
яснению, Заур Дадаев вместе со сво-
им бывшим сослуживцем по баталь-
ону внутренних войск «Север» был 
задержан 5 марта на выезде из Мага-
са в рамках проверки на возможную 
причастность к незаконному оборо-
ту наркотиков. Обоих тогда достави-
ли в управление ФСКН по Ингуше-
тии, однако чем закончилась про-
верка, не сообщается. Уже со слов 
самого Дадаева известно, что ин-
гушские наркополицейские в тот 
же день передали его оперативни-
кам ФСБ, которых интересовали не 
наркотики, а обстоятельства совер-
шенного в Москве неделей раньше 
резонансного преступления. 7 мар-

та Заура Дадаева самолетом достави-
ли в столицу, допросили, а на следу-
ющий день обвинили в убийстве Бо-
риса Немцова и арестовали. Задер-
жанный вместе с ним товарищ был 
отпущен. При этом сообщение про-
куратуры фактически подтвердило 
версию защиты и самого Заура Дада-
ева о том, что он был лишен свобо-
ды за двое суток до официального за-
держания по делу. С другой стороны, 
разъяснение прокуратуры опровер-
гает другую версию Заура Дадаева — 
о том, что он был похищен неизвест-
ными силовиками в черной форме.

Отметим, что наркотическая тема 
в самом громком уголовном деле на 
этом не была закрыта. Как выясни-
лось, в последние дни следствие пе-
редало на экспертизу изъятые из двух 
квартир в домах №3 и №46 по Веер-
ной улице и автомобиля Mercedes 
ML-300 предметы, которыми могли 
пользоваться пятеро обвиняемых. 
В их число попали, например, авто-
мобильный домкрат, три пепельни-
цы, картонные коробки от смартфо-
на Samsung и навигатора Garmin, по-
суда, столовые приборы и проч. Цель 
назначенных исследований, как уже 
сообщал 

”
Ъ“, выявить на вещдоках 

возможные биологические следы и 
отпечатки пальцев обвиняемых и 
подтвердить таким образом их веро-
ятную связь между собой. Однако с 
учетом того, что общее количество на-
значенных в один день дактилоско-

пических и генетических экспертиз 
перевалило за полсотни, среди них 
«затерялось» постановление о назна-
чении еще одной — химической экс-
пертизы. Ее объектами, по данным 

”
Ъ“, стали некий белый порошок и 

затвердевшее вещество темного цве-
та, обнаруженные на кухне квартиры 
в доме №3. Перед экспертами на этот 
раз ставится вопрос о том, не содер-
жат ли указанные объекты наркоти-
ческие средства или запрещенные к 
обороту в России препараты.

Стоит отметить, что в случае вы-
несения специалистами-химиками 
положительного заключения сотруд-
никам СКР, возможно, придется ме-
нять инкриминируемый обвиняе-
мым мотив совершения преступле-
ния — по найму. Ведь убедить при-
сяжных заседателей в том, что на 
убийство одного из лидеров оппо-
зиции в самом центре Москвы неиз-
вестный заказчик за 25 млн руб. на-
нял наркоманов, обвинению будет 
довольно сложно.

В ответ на просьбу 
”
Ъ“ проком-

ментировать назначенную химиче-
скую экспертизу один из адвокатов 
Заура Дадаева, Иван Герасимов, ска-
зал, что, встречаясь и беседуя со сво-
им клиентом, не замечал у него ка-
ких-либо признаков пристрастия к 
наркотикам. В таком же духе выска-
зались и защитники четверых дру-
гих обвиняемых.

Сергей Машкин

В убийстве Бориса Немцова 
появился белый порошок
Обвиняемых проверяют на причастность к обороту наркотиков

В суд направлено дело по оче-
редному эпизоду масштабной 
аферы, совершенной под видом 
возврата НДС. Замгенпрокуро-
ра Виктор Гринь подписал обви-
нительное заключение по делу 
бывшего налогового инспектора 
Сергея Суханова. С его помощью, 
по версии следствия, организа-
торы мошеннической схемы смо-
гли получить из бюджета на сче-
та малоизвестного ООО «Бизнес 
Консалт» 509 млн руб.

Расследование дела бывшего ин-
спектора Сергея Суханова продол-
жалось несколько лет. Согласно вер-
сии следствия, в декабре 2009 года 
к замначальника отдела камераль-
ных проверок ИФНС №28 Людми-
ле Гусаковой поступили докумен-
ты от ООО «Бизнес Консалт». Эта ма-
лоизвестная фирма, указав на на-
личие на ее складах товара стоимо-
стью 2,7 млрд руб., требовала воз-
врата НДС на сумму более 509 млн 
руб. Проверка достоверности све-
дений, указанных ООО, была по-
ручена старшему инспектору отде-

ла оперативного контроля ИФНС 
России №18 Сергею Суханову. Он 
должен был лично осмотреть скла-
ды и удостовериться, что фирма ве-
дет финансово-хозяйственную дея-
тельность в заявленных ею объемах 
и имеет указанный в заявлении то-
вар. Однако, как считает следствие, 
вместо этого инспектор, не покидая 
своего служебного кабинета, соста-
вил фальшивые протоколы и итого-
вый акт проверки, подтверждающие 
правомочность заявки ООО, кото-
рые и направил в ИФНС №28. Там их 
приобщили к материалам камераль-
ной налоговой проверки. В резуль-
тате действий инспектора, считает 
следствие, сотрудники Федерально-
го казначейства были обмануты, на 
расчетный счет ООО было перечи-
слено из бюджета более 509 млн руб. 
Затем эти деньги были обналичены. 
Действия инспектора следствие ква-
лифицировало по ч. 1 ст. 286 УК РФ 
(превышение должностных полно-
мочий), расследование дела завер-
шено, его материалы направлены в 
Преображенский суд Москвы.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, де-

ло бывшего инспектора Суханова 
— часть масштабного расследова-
ния аферы с НДС, организаторами 
которой следствие считает владель-
ца ЗАО «Волтер Волс Эстэт Менед-
жмент» Сергея Данилочкина и глав-
буха компании Ладу Киселеву. Оба 
сейчас, по данным СКР, проживают в 
США, в России они заочно арестова-
ны. В рамках расследования в прош-
лом году также за превышение долж-
ностных полномочий были осужде-
ны сообщники Сергея Суханова — 
бывшие оперативники УВД Юго-За-
падного округа Москвы Сергей Ога-
нов и Дмитрий Христофоров — соот-
ветственно на семь лет и четыре года 
и девять месяцев колонии.

В материалах расследования так-
же фигурируют бывшие замначаль-
ника отдела камеральных прове-
рок ИФНС №28 Людмила Гусакова 
и начальник этого отдела Ольга Цы-
май. Следственные действия в от-
ношении них, по данным СКР, про-
должаются.

Владислав Трифонов

Бывший налоговик осужден 
за непроведенную проверку
Суд счел его причастным к хищению под видом возврата НДС

Пасха Христова
Дорогие братья и сестры!
Христос Воскресе!
Горячо поздравляю всех вас с мироспаси-
тельным и радостным праздником Пасхи 
Господней! В этот день, по церковному 

песнопению, весь мир исполнился света. 
Восставший от гроба Христос Спаситель 
Своим Воскресением открыл человечеству 
путь к вечной жизни в Царстве Небесном. 
Потому так и ликует сердце каждого верую-
щего, потому непрестанно звучит жизнеут-
верждающее приветствие как свидетельство 
истинности свершившегося избавления 
от греха и смерти: «Христос Воскресе! 
Воистину Воскресе Христос!»

Праздник Воскресения — это день торже-
ства веры. Она своим неизреченным светом 
осиявает все большее число душ людских. 
Об этом можем судить по тому, как на торже-
ственные пасхальные богослужения стекается 

все большее число богомольцев, жаждущих 
благодатной помощи Господа, подаваемой 
через его Святую Церковь.

Воскресший Христос через Свои запо-
веди показал людям путь, ведущий к вечной 
жизни. От каждого зависит, как распорядиться 
данной свыше свободой воли: избрать добро 
или уклониться ко злу, выбрать благочестие 
или погрязнуть во грехе. Пусть дни праздно-
вания Пасхи станут временем духовного пробу-
ждения для тех, кто еще не сделал свой выбор.

Благословение воскресшего Христа 
Жизнодавца да пребывает с вами.

Христос Воскресе!
Воистину Воскресе Христос!

Ювеналий, 
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Вчера корабль ВМФ России 
«Приазовье» доставил в Джи-
бути вторую партию россиян и 
граждан других стран, эваку-
ированных из йеменского го-
рода Аден, в котором идут бои 
между повстанцами-хусита-
ми и сторонниками свергнуто-
го президента Хади. Посол РФ 
в Джибути ВАЛЕРИЙ ОРЛОВ 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО о том, как 
шла эвакуация.

— Сколько беженцев на «При-
азовье» и откуда они?
— В ходе этого этапа эвакуации 
наш корабль «Приазовье» забрал 
более 300 человек. Среди них 45 
граждан России и 159 граждан Йе-
мена, в основном это члены семей 
эвакуированных россиян. Также 
на этом корабле было эвакуирова-
но 18 граждан США, 14 человек с 
Украины, 13 из Иордании, по де-
вять граждан Белоруссии и Ку-
бы, восемь граждан Узбекистана, 
шесть эстонцев, по пять человек 
из Азербайджана, Великобрита-
нии и Джибути, по три граждани-
на Туркмении и Палестины, двое 

египтян и по одному человеку из 
Бахрейна, Болгарии, Саудовской 
Аравии и Сомали. Сейчас они как 
раз покидают судно.
— Вы сейчас в порту?
— Да, прямо напротив корабля.
— Это уже второе судно с бе-
женцами из Адена?
— Да, первая эвакуация морем со-
стоялась 1 апреля, этот же самый 
корабль перевозил.
— Он и в третий раз пойдет в 
Аден?
— Пока не могу точно сказать. Бе-
женцы говорят, что фактически 
все наши оттуда уже уехали.

— А из Джибути до России те 
люди, которых вы встречае-
те, как доберутся?
— Самолетом. Их заберет спец-
борт из Москвы. Предполагается, 
что этим же бортом также полетят 
граждане стран СНГ и ряда других 
государств.
— Беженцы оплачивают все 
эти услуги?
— Нет, это же эвакуация. С них ни-
кто денег не берет. Расходы взяло 
на себя правительство РФ.
— Американский телеканал 
Fox News сообщил, что бо-
лее 40 находящихся в Йеме-
не граждан США подали в Фе-
деральный окружной суд в 
Вашингтоне иск к Госдепар-
таменту и Пентагону, требуя 
эвакуировать их. А Россия, 
получается, и своих, и чужих 
вывозит?
— Да, получается так.
— Что говорят беженцы о си-
туации в Адене?
— Ситуация там очень-очень тя-
желая. Там стреляют, гибнут лю-
ди, разрушаются дома. И, по сло-
вам беженцев, обстановка в горо-
де только ухудшается.

«Ситуация в Адене  
очень-очень тяжелая»
Посол РФ в Джибути рассказал 

”
Ъ“ об эвакуации россиян из Йемена

В крайне правом французском «На-
циональном фронте» (FN) разгора-
ется семейный и партийный кризис. 
Лидер партии, 46-летняя Марин 
Ле Пен, обвиняет своего 86-лет-
него отца, почетного председате-
ля «Нацфронта», в использовании 
«тактики выжженной земли» и гро-
зит ему исключением. Жан-Ма-
ри Ле Пен в свою очередь говорит о 
«самоубийственной политике» до-
чери. Речь идет не о семейном, а 
о предвыборном скандале, счита-
ет французский корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Жан-Мари Ле Пен взялся за старое. 
Сначала в прямом эфире телеканала 
BFM он повторил свои слова о том, что 
газовые камеры «были всего лишь дета-
лью истории» Второй мировой войны. 
Руководители «Национального фрон-
та» схватились за голову. Именно за это 
утверждение в 1989 году Ле Пен был 
судим и приговорен к штрафу, а пар-
тию обвинили в антисемитизме. Ста-
рания молодого руководства доказать, 
что «Нацфронт» покончил с прошлым, 
могли пойти прахом. Позицию старого 
ворчуна решительно осудили.

Но не прошло и нескольких дней, 
как обиженный на неблагодарную пар-
тийную молодежь Ле Пен дал интервью 
правому журналу Rivarol, в котором, в 
частности, выступил в защиту маршала 
Филиппа Петена, главы коллабораци-
онистской Франции, осужденного по-
сле войны за помощь гитлеровцам. «Я 
никогда не считал Петена предателем. 
С ним слишком жестоко поступили по-
сле освобождения»,— посетовал Ле Пен. 
В том же интервью он высказался в поль-
зу сближения с Россией, заговорив о «Се-
верной Европе как оплоте белого ми-
ра» и о Сибири, «которую русские, я бо-
юсь, не смогут сохранить». Привычно 
обрушился на иммигрантов из мусуль-
манских стран и Китая и задал вопрос, 
как можно остановить их нашествие, 
«если нами управляют иммигранты». И 
тут же напомнил о премьер-министре 
Манюэле Вальсе, добавившем француз-
ское гражданство к испанскому только в 
1982 году: «Вальс только тридцать лет как 
француз... Что он принес нашей стране?»

Цитаты из интервью Rivarol растира-
жировали все издания, недружелюбно 
относящиеся к «Национальному фрон-
ту», а таких во Франции большинство. 
Марин Ле Пен пришлось опять оправ-
дываться и говорить, что позиция ее от-
ца не имеет ничего общего с позици-
ей партии. «Жан-Мари Ле Пен мечется 

между стратегией выжженной земли и 
политического самоубийства»,— ска-
зала она, потребовав, чтобы отец снял 
свою кандидатуру на выборах в реги-
оне Прованс—Альпы—Лазурный Бе-
рег (PACA). «Статус почетного предсе-
дателя не позволяет ему брать 

”
Нацио-

нальный фронт“ в заложники»,— доба-
вила госпожа Ле Пен и дала понять, что 
основателю «Нацфронта», как говорили 
в советское время, придется, возмож-
но, «положить партбилет на стол». Вме-
сто отца она хочет выдвинуть в регионе 
РАСА свою племянницу и его внучку, 
25-летнюю Марион Марешаль-Ле Пен.

Решение на этот счет должно быть 
принято 17 апреля на заседании полит-
бюро «Национального фронта». Фор-
мально оно намечено для того, чтобы 
утвердить партийные списки на бу-
дущих региональных выборах. Вто-
рой вопрос, связанный с первым,— 
это чистка рядов «Нацфронта» от слиш-
ком одиозных фигур. Предполагалось 
снять с выборов тех кандидатов, кото-
рые показали себя открытыми расиста-
ми или гомофобами,— партии это сей-
час не ко времени. Но когда эта дисци-
плинарная комиссия готовилась, ни-
кто не предполагал, что ряды отступ-
ников пополнит сам почетный предсе-
датель «Нацфронта».

Сейчас обсуждают, будет голосова-
ние закрытым или открытым. Жан-Ма-
ри Ле Пен предупредил, что придет на 
заседание и, конечно, будет защищать-
ся, «а возможно, и нападать». Фрон-
тистам будет не так-то легко спорить 
с отцом-основателем. У него во Фран-
ции особая роль, немного похожая на 
роль шута, устами которого говорит 
если не общественное мнение, то зата-
енные комплексы общества. Его слова 
так болезненны для французов, пото-
му что он произносит вслух то, что мно-
гие из них думают, но стесняются ска-
зать даже друзьям. Антисемитизм, рас-
изм, панический страх перед наплы-
вом иммигрантов — не привилегия од-
ного старика Ле Пена, иначе его «Наци-
ональный фронт» не собирал бы под 
свои знамена почти треть избирателей.

В 86 лет можно подумать о покое, 
но сам Ле Пен и мысли такой не допу-
скает. Никогда еще с момента создания 
«Нацфронта» в 1972 году никто даже 
не заикался о том, что он может поки-
нуть партию — иначе как во главе тра-
урной процессии. Но времена измени-
лись. Согласно опросам, и французы в 
целом, и даже его однопартийцы счи-
тают, что фигура Ле Пена приносит FN 

больше минусов, чем плюсов. Поддер-
жка мизерна — это 3% французских гра-
ждан и 4% сторонников «Национально-
го фронта». Остальные желают поско-
рее проводить его на пенсию.

При этом Жан-Мари Ле Пен не-
обычайно полезен противникам 
«Нацфронта». Когда хотят доказать, что 
правые косны и агрессивны, с удоволь-
ствием цитируют почетного председа-
теля, который грозит своим еврейским 
критикам «печами», обличает гомосек-
суалистов и говорит, что вирус Эбола — 
средство от иммигрантов. «Не понима-
ешь, от чего плакать — от смеха или от 
горя»,— говорит про его эскапады экс-
президент Никола Саркози, готовый 
привлечь в свои ряды всех напуганных 
риторикой старого фронтиста.

Марин Ле Пен вынуждена идти до 
конца. Опыт недавних выборов в де-
партаментах показал, что «Нацио-
нальный фронт» уперся в потолок сво-
их рейтингов. Набранные 25,12% бы-
ли меньше ожидаемых. Справа — ре-
зервов нет. Единственный способ по-
лучить новые голоса — сместиться в 
центр. А на этом пути наследие старого 
Ле Пена будет очень мешать.

Если Марин Ле Пен доведет ссору с 
отцом до его ухода из партии, она по-
кажет всем, что «Нацфронт» изменил-
ся и порвал с теми, кто тянет партию 
в прошлое. Кроме того, сняв Жан-Ма-
ри Ле Пена с выборов, лишив его места 
почетного председателя, а может быть, 
и партбилета, она продемонстрирует, 
что FN перестает быть семейным пред-
приятием Ле Пенов. Но есть и опасно-
сти — возможность раскола партии, уг-
роза утратить позиции в важном для FN 
регионе Прованс—Альпы—Лазурный 
Берег. Ле Пен набрал там на выборах в 
Европарламент 33% голосов, и не факт, 
что его сторонники примут замену де-
душке — даже в лице его внучки.

Сам основатель «Нацфронта» это по-
нимает и считает маневр своей доче-
ри уступкой государственной систе-
ме, «которая постоянно давит, говоря: 
надо порвать с Ле Пеном, надо его раз-
бить, надо сменить имя, надо стать кем-
то другим». «Но когда она станет кем-то 
другим, она станет никем»,— предосте-
регает Ле Пен свою наследницу и не-
благодарную преемницу.

Соединенные Штаты втягиваются в еще один во-
оруженный конфликт на Ближнем Востоке, хо-
тя официально о своем участии в нем не объявля-
ют. Тем не менее в прессу просочилось немало 
фактов, доказывающих: Вашингтон не остается 
в стороне от воздушных ударов, которые наносит 
по территории Йемена международная коалиция 
во главе с Саудовской Аравией. Американцы по-
могают союзникам выбирать цели для бомбар-
дировок и заправляют в воздухе их самолеты.

В конце прошлой недели госсекретарь США Джон 
Керри непривычно жестко высказался о роли Тегера-
на в йеменском конфликте и фактически выдвинул 
ему ультиматум: «Иран должен знать, что США не ста-
нут безучастно наблюдать за тем, как подрывается 
стабильность региона». По словам госсекретаря, у Ва-
шингтона есть свидетельства, что иранские самолеты 
регулярно проникают в воздушное пространство Йе-
мена, оказывая помощь шиитским мятежникам-хуси-
там, которые свергли президента Абд-Раббу Мансура 
Хади и захватили крупнейшие города страны.

Господин Керри предупредил, что США «не оста-
вят своих союзников и друзей» и намерены «поддер-
жать тех, кто ощущает угрозу», исходящую от Тегера-
на. Тон госсекретаря резко контрастировал с его не-
давними высказываниями по итогам переговоров 
в Лозанне о судьбе иранской ядерной программы, 
когда казалось, что между Вашингтоном и Тегера-
ном наметилась если не разрядка, то как минимум 
«перезагрузка».

Однако, эскалация гражданской войны в Йемене, 
грозящая дестабилизировать весь регион и ставящая 
под удар маршруты транспортировки нефти, заста-
вила администрацию Барака Обамы ужесточить под-
ход к Ирану. В Вашингтоне, как и в Эр-Рияде, убежде-
ны, что именно помощь Тегерана объясняет послед-
ние военные успехи хуситов и позволяет им занимать 
столь бескомпромиссную позицию.

США поддержали воздушные удары Саудовской 
Аравии по позициям йеменских шиитов, начавшиеся 
25 марта. И хотя Вашингтон официально не объявил 
о присоединении к коалиции, появляется все больше 
свидетельств, что он задействован в военной опера-
ции. Так, еще в середине прошлой недели Пентагон 
признал, что помогает дозаправлять в воздухе самоле-
ты, наносящие удары по Йемену.

Подобное содействие Вашингтон нередко оказы-
вает своим союзникам в различных горячих точках. 
Далеко не все дружественные США государства в до-
статочной степени обеспечены заправочной авиаци-
ей, и в критических ситуациях Пентагон приходит 
им на помощь. Так было, например, в 2013 году, ког-

да Франция наносила удары по радикальным ислами-
стам в Мали. Дозаправку в воздухе французских Rafale 
и Mirage тогда зачастую осуществляли американцы. 
Нечто похожее, по всей видимости, происходит и сей-
час в небе над Йеменом. Возможность дозаправки по-
зволяет авиации союзников существенно увеличить 
продолжительность боевых вылетов.

Другим подтверждением участия США в кампании 
против хуситов стало создание на территории Саудов-
ской Аравии специального американского команд-
ного центра, подотчетного генералу Ллойду Остину, 
возглавляющему CENTCOM — Центральное коман-
дование вооруженных сил США. По сведениям газе-
ты Wall Street Journal, которая ссылается на неназван-
ного высокопоставленного американского военного, 
США предоставляют саудовцам данные, полученные 
в ходе разведывательных полетов над Йеменом, что 
позволяет Эр-Рияду определять цели и время будущих 
бомбардировок.

Впрочем, несмотря на помощь США, военная опе-
рация «арабской коалиции» в Йемене пока не дости-
гла своей цели. Бомбардировки не остановили на-
ступление хуситов — напротив, уже после их начала 
они фактически захватили крупнейший город на юге 
страны Аден. Кроме того, хаосом и безвластием в Йе-
мене воспользовались еще одни враги США и Саудов-
ской Аравии — отряды «Аль-Каиды» на Аравийском 
полуострове. Джихадисты расширили контролируе-
мую ими территорию на востоке страны и на некото-
рых участках вышли к саудовской границе.

Становится все более очевидно: без широкомас-
штабной сухопутной операции саудовцам и их союз-
никам не удастся переломить ситуацию. Но, по мне-
нию опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, подобная кампа-

ния чревата серьезными рисками (см. 
”
Ъ“ от 3 апре-

ля). К тому же Пакистан, который считался едва ли не 
самым ценным потенциальным союзником Саудов-
ской Аравии в случае проведения сухопутной опера-
ции, на прошлой неделе отказался в ней участвовать.

Таким образом, война грозит принять затяжной ха-
рактер, при этом инициатива по-прежнему будет при-
надлежать хуситам и йеменскому филиалу «Аль-Каи-
ды». Альтернативой могло бы стать более существен-
ное, на этот раз уже официальное вовлечение в войну 
США. Но на фоне проблем в Ираке, Сирии, Афганис-
тане, Ливии Барак Обама едва ли согласится открыть 
еще один полноценный ближневосточный фронт. А 
значит, в обозримом будущем вклад США в борьбу с 
хуситами, по всей видимости, так и ограничится пре-
доставлением Эр-Рияду разведданных и дозаправкой 
в воздухе саудовских самолетов.

Максим Юсин

В «Национальном фронте»  
забыли о семейных ценностях
Конфликт Марин Ле Пен с отцом может сдвинуть FN ближе к центру 
и привлечь новых избирателей

США втягиваются  
в йеменскую войну
Американцы помогают самолетам коалиции  
выбирать цели и заправляют их
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Д О С Ь Е Д И Н А С Т И И  В  М И Р О В О Й  П О Л И Т И К Е

В 1966–1977 и 1980–1984 годах пост премьера Индии занимала Индира 
Ганди, отец которой Джавахарлал Неру возглавлял правительство 
с 1947 по 1964 год. Преемником Индиры Ганди на посту стал ее сын 
Раджив Ганди (1984–1989). Вдова Раджива Соня Ганди и его сын 
Рахул Ганди возглавляют партию «Индийский национальный конгресс» 
(44 места в парламенте из 545).

В 2001 году Хиллари Клинтон, супруга экс-президента США 
Билла Клинтона, сменила его в большой политике, став сенатором 
от штата Нью-Йорк. С 2009 по 2013 год она была госсекретарем США. 
Сейчас считается основным кандидатом от демократов на президентских 
выборах 2016 года.

В 2001–2009 годах президентом США был Джордж Буш-
младший, отец которого Джордж Буш занимал эту же должность 
в 1989–1993 годах. Второй его сын, Джеб Буш, в 1999–2007 годах 

был губернатором Флориды. Он считается основным кандидатом  
от республиканцев на выборах 2016 года.

В 2007 году аргентинский сенатор Кристина Киршнер выиграла 
выборы президента страны после ухода с этого поста ее супруга Нес-
тора Киршнера. Последний с 2009 года и до своей смерти в октябре 
2010-го был депутатом Национального конгресса.

С 2004 по 2009 год правительство Греции возглавлял Костас Кара-
манлис, дядя которого Константинос Караманлис с 1955 по 1995 
год неоднократно занимал должности премьера и президента страны. 
В 2009 году премьер-министром стал представитель другой династии 
— Йоргос Папандреу, дед которого Георгиос Папандреу трижды 
становился премьером в 1940–1960-х, а отец Андреас Папандреу 
руководил правительством в 1981–1989 и 1993–1996 годах.

Евгений Козичев

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А Ф Р А Н Ц У З С К И Й  « Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  Ф Р О Н Т »  И  С Е М Ь Я  Л Е  П Е Н

«Национальный фронт» основан 5 октября 
1972 года Жан-Мари Ле Пеном как ультра-
правая партия. Первого серьезного резуль-
тата он добился на выборах в Европарламент 
в 1984 году, получив десять мест (16,31% 
голосов). Наибольших успехов на выборах в 
парламент Франции партия добилась в 1986 
году, получив 35 мест (9,7%). На парла-
ментских выборах в 1988 и 1997 годах 
«Национальный фронт» получал по одному 
месту, а после этого не проходил в Нацио-
нальное собрание до 2012 года. Жан-Мари Ле 
Пен неоднократно участвовал в президентских 

выборах, лучшего результата добился в 2002 
году: он набрал в первом туре 16,86% и за-
нял второе место, обойдя премьер-министра 
Лионеля Жоспена. Во втором туре господин 
Ле Пен получил 17,79% голосов, проиграв 
Жаку Шираку.

В январе 2011 года 82-летний Жан-Ма-
ри Ле Пен уступил поста лидера партии своей 
дочери Марин Ле Пен, но остался почетным 
председателем «Национального фронта». На 
президентских выборах в 2012 году госпожа 
Ле Пен заняла третье место с 17,9% голосов, что 
стало лучшим результатом для партии в истории. 

В том же году по итогам парламентских выбо-
ров «Национальный фронт» впервые за 15 лет 
получил два места в Национальном собрании. 
Одно из них досталось племяннице Марин Ле 
Пен Марион Марешаль-Ле Пен (сама Марин Ле 
Пен проиграла выборы в своем округе). В 2014 
году на выборах в Европарламент во Франции 
партия впервые за свое существование побе-
дила, набрав 25,7% (24 места). На департа-
ментских выборах в марте 2015 года партия 
получила 62 места в местных советах из 4108 
(в 2011 году партия получила лишь одно место).

Ольга Дорохина

Перетягивание континента

Что касается Барака Обамы, то 
свое самое важное заявление о Ку-
бе он сделал уже после перегово-
ров с Раулем Кастро, которые ста-
ли первой встречей лидеров двух 
стран за полвека (глава Белого до-
ма назвал ее исторической). На 
совместной пресс-конференции 
с Раулем Кастро Барак Обама зая-
вил: «После того как в течение 50 
лет США не меняли свою полити-
ку, пришло время попробовать 
что-то новое». В распространенном 
по итогам встречи заявлении Бело-
го дома говорится, что решение по 
вопросу, оставлять ли Кубу в спи-
ске спонсоров терроризма, Барак 
Обама примет в ближайшие дни.

Еще одним ключевым событи-
ем саммита Америк стала попыт-
ка урегулирования традиционно 
конфликтных отношений Вашин-
гтона с Каракасом, обостривших-
ся еще больше после того, как США 
ввели санкции против ряда офи-
циальных лиц Венесуэлы и вне-
сли ее в список стран, представля-
ющих опасность для Америки. На-

помним, что закон «О защите прав 
человека и гражданских свобод в 
Венесуэле» Барак Обама подписал 
в декабре прошлого года.

Как и следовало ожидать, в сво-
ем выступлении президент Вене-
суэлы Николас Мадуро подверг 
США критике за продолжение дав-
ления на Каракас. «Мы что, в состо-
янии войны, президент Обама?» 
— обратился к американскому ли-
деру Николас Мадуро, посетовав, 
что его многочисленные обраще-
ния к главе Белого дома с призы-
вами развивать отношения оста-
лись без ответа. Николаса Мадуро 
поддержали ряд других лидеров, 
в частности президенты Аргенти-
ны и Боливии Кристина Киршнер 
и Эво Моралес. Так, госпожа Кирш-
нер выразила мнение, что попыт-
ки Белого дома назвать Венесуэлу 
страной, угрожающей США, «не 
только выглядят смешными, но и 
противоречат здравому смыслу».

Однако уже после пленарного 
заседания, когда Барак Обама по-
кидал форум, прошла его десяти-
минутная встреча с лидером Ве-
несуэлы, которая многое измени-

ла. Помощник президента Мадуро 
написала в Twitter, что беседа 
«прошла в атмосфере уважения и 
сердечности».

Помимо переговоров с Раулем 
Кастро и Николасом Мадуро Ба-
рак Обама может занести себе в 
актив и состоявшуюся на полях 
форума встречу с президентом 
Бразилии Дилмой Руссефф. Лиде-
ры двух стран смогли договорить-
ся о первом за последние два де-
сятилетия визите бразильского 
президента в Вашингтон — он со-
стоится 30 июня. Напомним, что 
в 2013 году госпожа Руссефф от-
менила визит в США после обна-
родования скандальных матери-
алов Эдварда Сноудена, из кото-
рых следовало, что американские 
спецслужбы прослушивали ее те-
лефон и занимались в Бразилии 
промышленным шпионажем. Од-
нако спустя два года установка на 
конфронтацию уступила место 
желанию нормализовать отноше-
ния с Вашингтоном — в соответст-
вии с новым региональным трен-
дом отказа от антиамериканизма.

Сергей Строкань

с1

Жан-Мари Ле Пен стал создавать 
проблемы для своей дочери Ма-
рин. В итоге он может лишиться 
и поста в «Национальном фронте»,  
и партбилета  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19907,63 (–30,09)
РТС 999,38 (–4,04)
FTSE 100 7089,77 (+74,41)

DAX 30 12374,73 (+208,29)
DJIA 18057,65 (+98,92)
NASDAQ Composite 4995,98 (+21,41)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.04.15
Австралийский доллар 39,2303
Английский фунт 74,9777
Белорусский рубль** 35,5873
Датская крона* 72,6199

Доллар США 51,0678
Евро 54,2749
Индийская рупия*** 81,9248
Казахский тенге*** 27,5002

Канадский доллар 40,4979
Китайский юань* 82,2520
Норвежская крона* 62,8341
СДР 70,5093

Сингапурский доллар 37,4755
Новая турецкая лира 19,4388
Украинская гривна* 22,3491
Шведская крона* 58,2255

Швейцарский франк 52,2112
Японская иена*** 42,4345
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Понедельник 13 апреля 2015 №64/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

уточняет корреспондент отдела 
экономической политики

Анастасия 
Мануйлова

Снижение уровня коррупции при 
госзакупках заявлялось одной 
из главных целей реформирова-
ния системы госзакупок. Впрочем, 
по итогам первого года работы но-
вого законодательства по ФКС ни-
каких заметных изменений в этой 
сфере не зафиксировано ни од-
ной из сторон закупочного процес-
са — такой вывод, например, мож-
но сделать из материалов доклада 
«Контрактная система. Основные 
итоги 2014 года», представленного 
на апрельской конференции НИУ-
ВШЭ первым проректором универ-
ситета Александром Шамриным. 
По данным исследования, почти по-
ловина (46%) опрошенных госзаказ-
чиков полагают, что коррупцион-
ные риски в сфере госзакупок оста-
лись без изменений. То же самое 
считает почти такое же количество 
госпоставщиков (49%). 13% заказчи-
ков отметили, что ситуация в этой 
сфере улучшилась, среди постав-
щиков с ними согласны 10%. 18% 
поставщиков заявили, что для них 
риски коррупции при госзакупках 
в целом выросли.

При более подробном рассмо-
трении результатов первого года 
работы ФКС данные опроса нельзя 
назвать ни удивительными, ни не-
предсказуемыми. Как указывают 
авторы доклада, большая часть но-
ваций ФКС, которые могли бы сни-
зить коррупционную составляю-
щую закупок госструктур, за это вре-
мя так и не заработали. Из десяти 
принципиально важных нововве-
дений, которые выделены в докла-
де, существующими не только на бу-
маге пока можно признать только 
три — это расширение возможно-
стей госструктур при закупках, со-
здание условий для закупок с уче-
том качества товаров и услуг, под-
держка малого бизнеса. Вероятно, 
это и имеют в виду 18% вышеупомя-
нутых госпоставщиков.

Но говорить о «провале ФКС» бес-
смысленно. К заметным изменени-
ям в практике госзакупок в нужную 
сторону должны были привести 
совсем другие нововведения: требо-
вание к заказчикам в обязательном 
порядке планировать свои закупки, 
необходимость нормировать объем 
закупаемого товара и размещать 
данные о них в Единой информаци-
онной системе. ЕИС должна зарабо-
тать с 2016 года, в следующем же го-
ду заказчики будут обязаны начать 
планировать собственные закуп-
ки и обосновывать объемы закупа-
емого товара (то есть на бюджетном 
процессе это отразится только че-
рез год — в 2017 году), единый клас-
сификатор товаров также появит-
ся только в 2017 году. Во многом это 
было сделано сознательно для сни-
жения рисков переходного периода 
при внедрении ФКС.

Отметим, скорее всего, офици-
ально «подтвердить» или «опроверг-
нуть» антикоррупционную эффек-
тивность ФКС по состоянию на ка-
кую-либо дату в итоге будет просто 
невозможно: введение нового зако-
нодательства о госзакупках стано-
вится наиболее длительным и рас-
тянутым по сравнению с другими 
реформами — отделить влияние 
на коррупцию других процессов 
в этой сфере будет слишком сложно.

вчера

«РОСТЕЛЕКОМ»

готовит заявки на сумму около 
60   млрд руб. для участия в ме-
ханизме проектного финанси-
рования, сообщил президент ком-
пании Сергей Калугин. Среди проек-
тов — строительство дата-центров, 
модернизация магистральной се-
ти передачи данных (IP/MPLS), стро-
ительство оптических сетей. Раз-
мер проекта в рамках этого механиз-
ма финансирования не может пре-
вышать 20   млрд руб., лимит заем-
ных средств — 80%, то есть 16   млрд 
руб. Кроме того, по словам топ-ме-
неджера, «Ростелеком» отказал-
ся от планов по созданию сервиса, 
сходного по функционалу со Skype, 
и собственной платежной системы. 
 «Интерфакс»

ТУРОПЕРАТОР  
ROYAL ISRAEL

(ООО «Туристическая корпо-
рация ”Роял“») заявил о невоз-
можности исполнения своих 
обязательств перед туриста-
ми, сообщили в компании «Либер-
ти-страхование», где оформлены 
его финансовые гарантии. Туропе-
ратор зарегистрирован в Санкт-Пе-
тербурге и имеет представительство 
в Москве. По информации страхов-
щика, компания не прекращает свою 
деятельность и продолжает прода-
вать туры по другим направлениям. 
Ответственность туроператора за-
страхована на 30 млн руб. По дан-
ным федерального реестра туропе-
раторов, договор о страховании был 
заключен 22 октября 2014 года, его 
срок действия истекает 21 октября 
2015 года.  «Интерфакс»

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

утвердило правила и разъяс-
нило порядок контроля дея-
тельности организаторов рас-
пространения информации 
(ОРИ) по закону «О блогерах», 
принятому в рамках «антитерро-
ристического пакета». Предметом 
контроля станет проверка выполне-
ния ОРИ требований к хранению ин-
формации. Правила сильно ограни-
чивают возможности проверяющего 
органа. В частности, Роскомнадзор 
не сможет инициировать проверки: 
«Основаниями могут быть только об-
ращения органов, осуществляющих 
оперативно-разыскную деятель-
ность или обеспечение безопасно-
сти РФ, а также истечение срока ис-
полнения выданного ранее предпи-
сания об устранении выявленных на-
рушений». Обычная выездная про-
верка не может проводиться внезап-
но, без уведомления, которое осу-
ществляется не менее чем за сут-
ки до ее начала, а ее срок не должен 
превышать 30 рабочих дней и может 
быть продлен только приказом ру-
ководителя или заместителя руко-
водителя Роскомнадзора не более 
чем на 20 рабочих дней. В отноше-
нии юридических лиц срок провер-
ки не должен превышать 60 рабо-
чих дней. Роскомнадзор будет раз-
мещать сведения о результатах про-
верки на своем сайте в течение пяти 
дней со дня утверждения акта про-
верки. Роман Рожков

правила  
игры

Федеральная кон-
трактная система 
 пока еще не смогла 
ни снизить, ни увели-
чить уровень корруп-
ции в госзакупках

Российские власти не  перестают 
заботиться о крымских вкладчи-
ках украинских банков. По по-
ручению президента Владими-
ра Путина вскоре будут приняты 
поправки к законодательству, 
которые создадут дополнитель-
ную возможность компенсаций 
по украинским вкладам. Благо-
даря им деньги получат фактиче-
ски все крымчане, кроме тех, кто 
доверил свои сбережения укра-
инским дочерним структурам 
российских банков. Эксперты 
называют поправки «социаль-
ным проектом», но он не будет 
слишком дорогим для государст-
ва —  дополнительные выплаты 
составят около 4   млрд руб.

Поручение президента РФ Влади-
мира Путина о дополнительных вы-
платах крымским вкладчикам опу-
бликовано на сайте Кремля. По нему 
до 30 апреля правительству, ЦБ и ре-
гиональным властям Крыма поруче-
но подготовить поправки в действу-
ющее законодательство. По данным 

”
Ъ“, речь идет о двух категориях по-

лучателей выплат. Первая — с непол-
ным пакетом документов (без како-
го-либо одного, например оригинала 
договора или подтверждения остатка 
по счету), таких, по информации 

”
Ъ“, 

около 38 тыс. человек. Вторая — жите-
ли Крыма, вклады которых были от-
крыты после вступления в силу зако-
на «О защите интересов физлиц, име-
ющих вклады в банках… Крыма и Се-
вастополя».

Закон вступил в силу 2 апреля 
2014 года, а украинские банки мас-
сово прекратили работу в Крыму по-
сле распоряжения Нацбанка Украи-
ны 6 мая, причем некоторые прини-
мали вклады до последнего момен-
та. Но, уточнил замминистра финан-
сов Алексей Моисеев, речь идет пре-
имущественно о тех вкладчиках, у 

которых вклады появились без ре-
ального внесения денежных средств 
в результате автопролонгации. В ка-
тегорию, по данным 

”
Ъ“, попадает 

до 2 тыс. человек.
До сих пор право на получение 

компенсаций по вкладам в украин-
ских банках имели крымские вклад-
чики, разместившие там денежные 
средства до 2 апреля 2014 года. На-
личие вкладов было необходимо 
подтвердить полным пакетом доку-
ментов. Основанием для выплат яв-

лялось прекращение деятельности 
украинского банка в Крыму со сто-
роны ЦБ РФ. Максимальная сумма 
компенсации для таких вкладчиков 
составляла 700 тыс. руб. Максималь-
ная планка страховых выплат 1,4 млн 
руб., действующая на всей террито-
рии России, не распространяется на 
вклады, размещенные в украинских 
банках, компенсации по ним пропи-
саны отдельным законом.

Как пояснил 
”
Ъ“ господин Моисе-

ев, в рамках поправок предполага-

ется, что компенсации поступят от 
Фонда защиты вкладчиков Крыма 
(ФЗВ) и их максимальный размер на 
одного человека будет существенно 
ниже 700 тыс. руб. Для дополнитель-
ных категорий получателей выплат 
по украинским вкладам обсужда-
ется сумма компенсации в размере 
100 тыс. руб., уточнил он. При расче-
те данной суммы разработчики про-
екта исходили из дисконтированно-
го среднего размера компенсацион-
ной выплаты на человека в рамках 
уже произведенных фондом выплат. 
По данным ФЗВ на 3 апреля, фонд пе-
ревел банкам-агентам 25,8 млрд руб. 
для выплат 203,4 тыс. вкладчиков. 
Таким образом, средняя сумма вы-
платы составила 126,8 тыс. руб. У дан-
ных категорий вкладчиков остается 
выбор: ограничиться указанным ли-
митом выплат на территории Крыма 
через ФЗВ или попытаться получить 
вклад на территории Украины.

Исходя из числа вкладчиков, ко-
торые благодаря поправкам смогут 
получить страховое возмещение, 
и предварительной максимальной 
суммы выплат на одного человека 
объем расходов ФЗВ составит около 
4 млрд руб. Затраты ФЗВ на компен-
сации вкладчикам Крыма оцени-
вались в 30–35 млрд руб., то есть с 
учетом уже выделенных на выпла-
ты компенсаций почти 26 млрд руб. 
и дополнительных выплат общая 
сумма действительно не превысит 
даже нижний порог прогнозного 
значения.

Впрочем, проблемы всех крым-
ских вкладчиков украинских бан-
ков решены не будут, указывают экс-
перты. На выплаты могут претендо-
вать лишь вкладчики тех банков, де-
ятельность которых российский ЦБ 
прекратил в Крыму.
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Несмотря на кризис, на столич-
ном рынке недвижимости ожи-
дается крупнейшая за послед-
ние два года сделка. Как стало 
известно 

”
Ъ“, «Нафта Москва» 

 Сулеймана Керимова ведет пе-
реговоры о продаже 100 тыс. кв. 
м офисов в Eurasia Tower в де-
ловом центре «Москва-Сити». 
Площади, рыночная стоимость 
которых достигает $800 млн, мо-
жет получить группа ВТБ, чья 
штаб-квартира находится в со-
седнем комплексе «Федерация».

О том, что офисы в Eurasia Tower 
в «Москва-Сити» выставлены на про-
дажу, 

”
Ъ“ рассказали два источника 

на рынке недвижимости. По сло-
вам одного из них, возможность по-

купки изучали несколько девело-
перов, но в итоге сделка так и не со-
стоялась. «Представитель продав-
ца вдруг объявил, что тема закрыта, 
поскольку все забирает ВТБ»,— до-
бавил другой собеседник 

”
Ъ“. Один 

из крупных девелоперов, чей объ-
ект находится в «Москва-Сити», так-
же слышал эту информацию. Летом 
2012 года стало известно, что собст-
венник Eurasia Tower ведет перего-
воры о привлечении в ВТБ креди-
та в размере $300 млн на дострой-
ку объекта (его параметры стороны 
не раскрывают). «С обслуживанием 
кредита проблем нет, следователь-
но, претендовать на площади ВТБ 
не может»,— рассуждает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. В ВТБ от 

комментариев отказались. В «Нафта 
Москва» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• «Москва-Сити» строится на пло-
щади 60 га: по итогам 2014  года 
 общая площадь сданных здесь объ-
ектов составила 2,174 млн кв. 
м, из которых на офисы приходит-
ся 863,28 тыс. кв. м. К 2018  году эти 
 показатели запланированы на уров-
не 4,272 млн кв. м и 1,577 млн кв. 
м соответственно. Кроме того, 
сейчас в деловом центре постро-
ено 255,3 тыс. кв. м апартамен-
тов, в 2018 году запланировано вве-
сти 716,4 тыс. кв. м. Самые круп-
ные  небоскребы «Москва-Сити» — 
комплекс «Федерация», который на-
чинала строить Mirax Group (по-
зже Potok), «Око» и «Город столиц» 

(Capital Group), «Меркурий Сити» 
(принадлежит Игорю Кесаеву). Ра-
нее ВТБ приобрел офисные площади 
в комплексе «Федерация».
Сулейман Керимов стал владель-

цем 75% Eurasia Tower в феврале 
2013 года: тогда его структуры дого-
ворились об увеличении доли биз-
несмена в проекте на 25% с девелопе-
ром башни — ЗАО «Техинвест», кото-
рая, в свою очередь, входила в MCG 
Павла Фукса. До этого господину Ке-
римову принадлежало 50% башни: 
эту долю он получил в 2011 году, вы-
купив у Сбербанка право требова-
ния по кредиту к Павлу Фуксу на сум-
му более 5 млрд руб.
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Сулейман Керимов съезжает из «Москва-Сити»
Бизнесмен уступает офисы в Eurasia Tower

”
Ъ“ стали известны подробно-

сти IPO Объединенной вагон-
ной компании (ОВК) группы 
ИСТ Александра Несиса, о кото-
ром планируется объявить на 
этой неделе. У ОВК уже есть дого-
воренности с потенциальными 
инвесторами, по крайней мере 
одним из них может быть НПФ 
«Благосостояние ОПС» Бориса 
Минца, партнер группы по про-
ектам в коммерческой недви-
жимости.

О том, что ОВК нашла потенциаль-
ных инвесторов для предстоящего 
IPO, 

”
Ъ“ рассказали четыре источни-

ка на рынке. Один из них утвержда-
ет, что речь идет о «дружественных 
структурах», по словам двух других, 
это НПФ «Благосостояние ОПС», ко-
торый O1 Group Бориса Минца при-
обрела в декабре 2014 года у подкон-
трольного ОАО РЖД НПФ «Благосо-
стояние». Фонд работает с пенсион-
ными накоплениями 1,8 млн гра-
ждан и занимает четвертое место по 
активам среди НПФ, общий объем 
средств в управлении превышает 
116 млрд руб. В ОВК отказались ком-

ментировать эту тему, представите-
ли НПФ «Благосостояние ОПС» и Бо-
рис Минц на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Источник, близкий к размещению, 
подтвердил, что фонд может прио-
брести акции ОВК.

Косвенно Бориса Минца с IPO свя-
зывает и его организатор — брокер-
ский дом «Открытие», совладельцем 
которого (через ОАО «Открытие хол-
динг») до 2013 года был бизнесмен. 
Сейчас 9,8% финансового холдин-
га принадлежит группе ИСТ, при-
чем последняя взяла на себя обяза-
тельства господина Минца по зало-
гу в ВТБ акций дочерней «Откры-
тию» Rusenergo Fund Ltd. Кроме того, 
в апреле 2014 года группа ИСТ прио-
брела у Бориса Минца 26% акций од-
ного из крупнейших собственников 
офисной недвижимости класса А в 
Москве — O1 Properties.

Согласно проспекту, ОВК собира-
ется разместить на Московской бир-
же 5,5% акций допэмиссии (см. 

”
Ъ“ от 

9 апреля). По данным 
”
Ъ“, об IPO ком-

пания объявит 15–16 апреля и объ-
ем составит 12–15%. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ подчеркивает, что разме-

щать меньше 25% «не имеет смысла, 
если нет четкого понимания, кто мо-
жет приобрести бумаги». Собеседни-
ки 

”
Ъ“ объясняют, что IPO — «край-

няя мера», на которую ОВК пришлось 
пойти из-за сложностей с привлече-
нием средств. Один из источников 

”
Ъ“ добавляет, что НПФ мог просто 

приобрести долю в ОВК, если бы не 
законодательные ограничения. Гла-
ва УК «Капиталъ» Вадим Сосков пояс-
няет, что любой НПФ может вклады-
вать средства лишь в те бумаги ком-
пании, которые включены в котиро-
вальный список высшего уровня, то 
есть IPO необходимо.

ОВК подготовилось к размеще-
нию в довольно сжатые сроки, при 
этом многие детали в проспекте опу-
щены: нет подробных требований 
к инвесторам, отсутствует инфор-
мация о проведении road show, а на 
сбор заявок дано всего пять дней. Ар-
тем Кислюк из RMG говорит, что срок 
проведения road show и сбора зая-
вок определяется самой компани-
ей, выходящей на IPO. Чем извест-
нее бренд, тем меньше потребует-
ся времени для привлечения инвес-

торов, но, как правило, при первич-
ном размещении road show может 
длиться несколько недель, а сбор зая-
вок обычно проходит по ходу самого 
road show, добавляет аналитик.

В самой ОВК при этом утвержда-
ют, что у компании нет проблем с фи-
нансированием и даже не все кре-
дитные линии выбраны (их размер в 
ОВК не раскрывают). Структуры ОВК 
(в состав холдинга входит Тихвин-
ский вагоностроительный завод, ли-
зинговая компания Rail1520, желез-
нодорожный оператор «Восток1520» 
и сервисные депо) привлекали кре-
диты Сбербанка (25 млрд руб.), Газ-
промбанка (5 млрд руб.), ВЭБа и ЕА-
БРа (в 2013 году задолженность со-
ставляла 19,3 млрд руб.). Ни в одном 
из банков на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

По мнению собеседника 
”
Ъ“, схема с 

участием НПФ IPO может быть при-
влекательна тем, что в случае ухудше-
ния ситуации в вагоностроении го-
сударство не допустит банкротства 
предприятия, куда вложены пенси-
онные деньги.

Юлия Галлямова, 
 Любовь Царева

Пенсионерам подгонят вагоны
НПФ «Благосостояние ОПС» может стать инвестором ОВК

В ПРОДАЖЕ С 13 АПРЕЛя

КАК ОСВАИВАЮТ СРЕДСТВА НА 
ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

КОГДА УПАДУТ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ

В КАКОМ НАПРАВЛЕНИИ  
ДВИЖЕТСЯ АВТОРЫНОК

НОВЫЙ РЕЙТИНГ «САМЫЕ  
ДОРОГИЕ ШКОЛЫ И ВУЗЫ МИРА»
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Полуостров бесконечных компенсаций
Крымским вкладчикам платят все больше
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 13 апреля 2015 №64/П   l   Коммерсантъ

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

0,15 0,30

0,15

0,18

0,21

0,24

0,27

0,30% ● 0,2759

1,73 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 4,886

0,75%
0 120,0

0

24

48

72

96

120млрд руб. ● 47,58

8,98%
1,0 1,4

1,00

1,08

1,16

1,24

1,32

тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 1,05%

● 1,207$ млрд ● 775,9

Банк России второй раз за по-
следние две недели повысил 
ставки по своим операциям пре-
доставления валюты под залог 
ценных бумаг (валютного репо). 
Инвесторы восприняли этот шаг 
как предупреждение ЦБ: спеку-
лятивный рост курса рубля, на-
блюдаемый последние два меся-
ца, пора ограничить.

В пятницу Банк России сообщил 
на официальном сайте, что с 13 апре
ля ставки по операциям валютного 
репо будут повышены на 0,5 про
центного пункта (п. п.) по недельным 
и месячным операциям и на 0,75 п. п. 
по годовому репо до LIBOR+1,5 п. п. 
и LIBOR+1,75% соответственно. Свое 
решение регулятор обосновал «из
менением конъюнктуры валютно
го рынка».

 Это уже второе повышение ставок 
по данному инструменту за послед
ние две недели (см. 

”
Ъ“ от 31 марта). 27 

марта ЦБ повысил ставки по всем ин
струментам до LIBOR+1% с отметки 
LIBOR+0,5%. Несмотря на такое реше
ние, банки не стали отказываться от 
этого инструмента. «Задолженность 
перед ЦБ по валютному репо на прош
лой неделе выросла на $1,7 млрд»,— 
напомнила аналитик «Уралсиб Кэпи
тал» Ирина Лебедева.

Опрошенные эксперты восприня
ли пятничное решение ЦБ как сигнал 
для рынка. «ЦБ дал понять банкам, 
что им не стоит заигрываться на укре
плении рубля»,— считает директор 
по анализу финансовых рынков и ма
кроэкономики УК «Альфа Капитал» 
Владимир Брагин. По мнению экс
перта, в дальнейшем ЦБ может про
должить взятый курс и ограничить 
объем предложения долларов, прове
сти интервенции и продать рубли в 
рынок или понизить ключевую став

ку. Госпожа Лебедева добавляет по 
этому поводу: «В последнее время 
банки увлеклись игрой на разнице 
ставок — они брали дешевые долла
ры в ЦБ, меняли на рубли и размеща
ли их под более высокие ставки (13% 
по депозитам ЦБ и 14–15% на межбан
ковском рынке)». Прямое подтвер
ждение этих цифр можно увидеть 
только в банковских отчетностях за 
данный период, однако косвенно о 
таких спекуляциях может свидетель
ствовать рост объемов на рынке МБК. 
Например, операции банков на рын
ке МБК, на основании данных кото
рых рассчитывается ставка RUONIA, 

выросли с 50–80 млрд руб. в день до 
100–120 млрд руб. Ставки на рынке 
МБК снизились в среднем за послед
ние десять дней на 1 п. п., до 13,55% 
(RUONIA за 9 апреля).

По мнению Ирины Лебедевой, по
вышение ставки со стороны ЦБ нель
зя считать критическим, спекулятив
ные операции все еще выгодны бан
кам даже после этого. «Однако важно, 
что ЦБ второй раз за короткий срок 
пошел на этот шаг, а значит, дал чет
кий сигнал рынку»,— отмечает экс
перт. Уровень 50 руб./$ опасен для эко
номики при текущих ценах на нефть, 
так как данный курс некомфортен 
для экспортеров и может привести к 
сворачиванию инвестпрограмм и 
еще большей стагнации, отмечает 
старший стратег Сбербанка КИБ Вла
димир Пантюшин. О макроэкономи

ческих факторах, препятствующих 
дальнейшему укреплению рубля, см. 
также текст на стр. 2.  «Рынку требо
вался триггер для того, чтобы развер
нуться, и решение ЦБ, возможно, ста
нет таким триггером»,— говорит он. 
Хотя не исключено, что рубль еще не 
подошел к точке разворота, так как 
этот неизбежный, по мнению экспер
тов, момент может быть отодвинут на
логовым периодом, который тради
ционно оказывает дополнительную 
поддержку рублю и стартует 15 числа.

«Целью повышения ставок по опе
рациям Банка России в иностранной 
валюте не было сдерживание укре

пления рубля или ограничение ис
пользования данных операций в 
дальнейшем»,— заявили 

”
Ъ“ в ЦБ. Ос

новной задачей снижения ставок ре
гулятор назвал «сближение уровня 
ставок по операциям Банка России в 
иностранной валюте на возвратной 
основе с рыночными ставками».

Впрочем, участники рынка вос
приняли действия регулятора как 
сигнал для продажи рублей. Если 
утром в пятницу российская валюта 
торговалась ниже 51 руб./$, то сразу 
после выхода новости от регулятора 
она упала до 52,58 руб./$. Закончила 
пятничные торги американская ва
люта на отметке 52,2 руб./$ «На новой 
волне рубль может вернуться к уров
ням 58–62 руб. за доллар»,— считает 
господин Пантюшин.

Любовь Царева

ЦБ разворачивает рубль
Период дешевеющих доллара и евро подходит к концу

Статус мегарегулятора финан-
совых рынков может дать воз-
можность ЦБ влиять и на ранее 
неподконтрольные ему структу-
ры, такие как ассоциация «Рос-
свифт». За неделю до избрания 
представителя России в совет 
директоров международной си-
стемы финансовых сообщений 
SWIFT Банк России иницииро-
вал в этом процессе новый по-
ворот. По сведениям 

”
Ъ“, он за-

интересован в продвижении 
на эту должность главы Нацио-
нального расчетного депозита-
рия (НРД) Эдди Астанина.

О том, что ЦБ заинтересован в 
том, чтобы должность представите
ля от РФ в совете директоров SWIFT 
занял предправления НРД Эдди 
Астанин, 

”
Ъ“ рассказал источник, 

знакомый с позицией регулятора, и 
подтвердили два источника, близ
ких к ассоциации «Россвифт». Еще 
один собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что 

кандидатура господина Астанина 
действительно рассматривается и 
«поддерживается рядом членов 

”
Россвифт“». Эдди Астанин от ком

ментариев отказался. Вопрос о выд
вижении будет решаться комитетом 
ассоциации 16 апреля, накануне 
ежегодного собрания участников 
«Россвифт».

Это новый — четвертый — кан
дидат от России в совет директоров 
SWIFT. Ранее источники 

”
Ъ“, знако

мые с ситуацией, в качестве наибо
лее вероятного претендента называ
ли председателя комитета «Рос
свифт» и по совместительству совет
ника президента Сбербанка Ольгу 
Канович. Именно ее имя фигуриру
ет в материалах, разосланных к засе
данию комитета в графе «о кандида
туре представителя РФ в совете ди
ректоров SWIFT» (документ есть в 
распоряжении 

”
Ъ“). Еще на самых 

ранних этапах обсуждения кандида
тов в совет директоров SWIFT участ
ники этого процесса указывали на 
возможное препятствие для избра
ния на эту должность Ольги Кано
вич — она проживает в Канаде и, по 
их информации, имеет гражданство 
этой страны (см. 

”
Ъ“ от 18 марта). 

Именно по этой причине, по сведе
ниям 

”
Ъ“, некоторые банки могут не 

поддержать ее кандидатуру. Это же, 

указывают источники, не одобряет 
и ЦБ. «Кроме того, ЦБ заинтересован 
в наличии в SWIFT человека, кото
рый не мог бы не прислушаться к 
его мнению»,— отмечает один из 
банкиров. Два других кандидата — 
Степан Кузнецов и Алма Обаева — 
менее вероятны. Степан Кузнецов, 
который также работает советником 
Германа Грефа и курирует в Сбербан
ке SWIFT, и будет представлять в 
первую очередь его интересы. Выхо
дец из ЦБ Алма Обаева теперь воз
главляет Национальный платеж
ный совет (НПС), не подчиняющий
ся регулятору. Преимуществом го
сподина Астанина является то, что 
он возглавляет «дочку» Московской 
биржи, крупнейшим акционером 
которой (с долей 11,7%) является ЦБ. 
При этом, как недавно заявляла гла
ва ЦБ Эльвира Набиуллина, прода
вать эту долю как минимум до конца 
2015 года не планируется в связи с 
необходимостью «сохранения 
контроля регулятора за функциони
рованием и развитием националь
ной биржевой инфраструктуры».

Пока, по данным 
”
Ъ“, имени го

сподина Астанина в повестке заседа
ния нет, но она может измениться. 
«Организаторы ссылаются на то, что 
поспешили с указанием кандидату
ры»,— отмечает один из источников 

”
Ъ“. Возможно, вопрос будет поднят 

уже на заседании, причем кто имен
но будет его выдвигать формально, 
тоже пока неизвестно, указывают 
собеседники 

”
Ъ“. Не исключено, что 

официально кандидатура будет выд
винута не ЦБ, а кемто из банки
ров—членов комитета. Трафик фи
нансовых сообщений, который при
ходится на ЦБ, невелик, по этому па
раметру он не входит даже в десятку 

крупнейших пользователей SWIFT 
в России. Но он примечателен объ
емом операций, в частности с золо
товалютными резервами, представ
ленных зарубежными казначей
скими облигациями, сообщения о 
которых передаются через SWIFT. 
«Речь идет о миллиардах долларов 
ежедневно, и здесь конкурентов 
ЦБ нет»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

В ЦБ и «Россвифт» от комментариев 
отказались.

Впрочем, кого в результате выд
винут участники комитета SWIFT, 
пока неизвестно. В большинстве 
банков от комментариев воздержи
ваются. В Юникредитбанке заяви
ли, что поддержат кандидатуру, 
предложенную ЦБ, отказавшись от 
обсуждения конкретных кандида
тур. По мнению президента ММВА 
Алексея Мамонтова, такое назначе
ние было бы вполне логичным. «В 
том, что Эдди Астанин справится с 
задачей представления интересов 
государства, сомневаться не прихо
дится»,— отмечает он. Эдди Аста
нин окончил Военный инженер
ный Краснознаменный институт 
имени А. Ф. Можайского по специ
альности «инженербаллистик», вто
рая специальность — «банковское 
дело» в Финансовой академии при 
правительстве, кандидат техниче
ских наук. При этом в середине 
1990х, придя на биржу, он проде
монстрировал умение быстро вни
кать в новые для себя сферы дея
тельности, добавляет господин Ма
монтов. «Эдди Астанин входит в ко
митет 

”
Россвифт“ и принимает ак

тивное участие в его работе, поэто
му эта тема ему очень близка»,— за
ключает один из банкиров.

Ольга Шестопал

Банк России подключается  
к руководству SWIFT
Регулятор может выдвинуть в международную систему  
Эдди Астанина

В АИЖК отказались от коммента
риев. В Минэкономики не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. В Минфине посовето

вали обратиться за разъяснениями к 
Минстрою. Официальный предста
витель Минстроя пояснил: «Текущая 
программа помощи ипотечным за
емщиком была согласована с Мин
фином и Минэкономразвития и в те
кущем виде не требует принятия ни
каких дополнительных актов».

Чтобы стать участником програм
мы, заемщикам придется соответст
вовать довольно жестким условиям. 
После уплаты взноса по ипотеке 
оставшийся доход заемщика не дол
жен превышать 1,5 прожиточного 
минимума (в Москве — 12,5 тыс. руб. 
на душу населения), притом что ра
нее рассматривался вариант по 
остатку как минимум двух прожи
точных минимумов. Кроме того, за
емщик, желающий воспользоваться 
помощью, должен иметь просрочку 
по ипотеке сроком не менее 30 и не 
более 120 дней. Как следует из пояс
нительной записки к документу, «та
кие дополнительные требования 
предусмотрены, чтобы помощью мо
гли воспользоваться только нуждаю
щиеся граждане, не имеющие воз
можности обслуживать свой ипотеч
ный кредит ввиду изменения внеш
них обстоятельств».

Кроме того, в госпомощи никак 
не будут задействованы страховые 
механизмы. Ранее предполагалось, 
что средства из Фонда соцпрограмм 
будут выделяться также на страхова
ние финансовых рисков кредитора 
либо страхование финансовой от
ветственности заемщика. «От введе
ния страховки решили отказаться 
потому, что Минфин и Минэконо
мразвития сочли, что это может по
высить стоимость реструктурируе

мой ипотеки для граждан»,— пояс
нил официальный представитель 
Минстроя. 

По словам замминистра строи
тельства Александра Плутника, 
Минстрой поддержал последний ва
риант программы как наиболее вы
годный для заемщиков. Основания 
для такого утверждения есть: в отли
чие от прошлого кризиса, средства 
господдержки выделяются заемщи
кам безвозмездно. В 2008–2009 годы 
средства на помощь оказавшимся в 
трудной ситуации заемщикам через 
Агентство по реструктуризации ипо
течных жилищных кредитов выде
лялись по принципу «срочности, 
платности и возвратности».

«Новый вариант программы так
же интересен для банков, так как 
они получат больше средств для ча
стичной компенсации своих убыт
ков»,— указывает господин Плут
ник. Дело в том, что в последнем ва
рианте документа зафиксирована 
предельная сумма возмещения по 
каждому ипотечному кредиту — 
200 тыс. руб. Эту сумму банк сможет 
получить от Фонда соцпрограмм, и 
также безвозмездно. Предельная 
сумма компенсации в предыдущем 
варианте документа была меньше — 
120 тыс. руб. 

Для получения компенсации 
банкам придется соблюдать ряд ус
ловий. Вопервых, валютную ипоте
ку банк должен будет конвертиро
вать в рубли по курсу ЦБ на дату ре
структуризации. Вовторых, макси
мальная ставка по реструктурируе
мой ипотеке — 12% годовых и для 
рублевых, и для валютных кредитов 
с даты реструктуризации до даты 
полного погашения кредита. Если 
ставка по рублевой ипотеке была 
меньше 12%, кредит будет реструк
туризирован по ней. Кроме того, 
банк обязан снизить ежемесячный 

платеж по ипотеке на срок от 6 до 12 
месяцев (период помощи) суммарно 
на размер предполагаемого возме
щения (до 200 тыс. руб.), либо, если 
речь идет о реструктуризации ва
лютной ипотеки, простить заемщи
ку часть основного долга. Также 
банк «не взимает с заемщика комис
сий за реструктуризацию ипотечно
го кредита».

По словам собеседников 
”
Ъ“, зна

комых с ходом обсуждения проекта, 
текущий вариант постановления 
сможет помочь примерно 30 тыс. се
мей, попавшим в трудную ситуа
цию. «Запуск этой программы в теку
щем виде — мера, призванная мак
симально быстро решить проблему 
ипотечных заемщиков, оказавших
ся в сложной финансовой ситуации, 
учитывая одновременно интересы и 
рублевых, и валютных заемщи
ков»,— указывает официальный 
представитель Минстроя. «В теку
щем виде программа направлена 
скорее на защиту интересов рубле
вых заемщиков»,— возражает руко
водитель дирекции ипотечного кре
дитования Транскапиталбанка Ва
дим Пахаленко. «Для валютных за
емщиков, средняя сумма по кредиту 
составляет примерно $150 тыс., даже 
при условии, что банк будет готов за
фиксировать для себя убыток в раз
мере 200 тыс. руб. и спишет ему 
400 тыс. руб. основного долга, уста
новление процентной ставки по 
ипотеке на уровне 12% годовых под
нимет размер ежемесячного плате
жа до 90 тыс. руб., притом что сейчас 
многие валютные заемщики платят 
ежемесячно по 60–70 тыс. руб.»,— со
глашается представитель Всероссий
ской ассоциации валютных заемщи
ков Максим Греков.

Валерия Францева,  
Елена Ковалева,  
Юлия Локшина

Заемщикам  
нашли вторую половину

Таких сейчас 45, в то время как на 
полуострове на момент присоедине
ния к России действовали подразделе
ния более 80 украинских банков. Сре
ди них, в частности, были довольно 
крупные игроки с российскими акци
онерами: украинские Сбербанк, ВТБ, 
Альфабанк, Проминвестбанк, «Рус
ский стандарт». Деятельность ни одно
го из этих банков в Крыму прекраще
на не была, а значит, их вкладчики не 
имеют прав на компенсации от ФЗВ и 
могут получить средства лишь на Ук
раине. В ЦБ не считают данный под
ход ущемляющим чьито права. «При 
определении категорий вкладчиков, 
которым положены дополнительные 
выплаты, мы ориентировались на по
ступившие к нам обращения вкладчи
ков. У всех крымских вкладчиков 
украинских банков был год, чтобы за
явить о своих неисполненных требо
ваниях и передать их ФЗВ,— говорит 
зампред Банка России Михаил Су
хов.— Среди тех, кто так сделал, нет 
вкладчиков тех украинских банков, 
чью деятельность в Крыму ЦБ не пре
кращал. Это означает, что вкладчики 
других украинских банков с большой 
долей вероятности свои средства из 

украинских банков вернули или не 
видят смысла в их возвращении через 
получение компенсационных вы
плат». Поэтому говорить об ущемлен
ном положении таких вкладчиков по 
сравнению с остальными мы считаем 
неверным, отметил он.

При этом, по словам господина Су
хова, на дополнительные выплаты мо
гут рассчитывать вкладчики, которые 
уже получили свои компенсации, но 
держали в украинских банках суммы, 
в пересчете на рубли превышающие 
700 тыс. Им дополнительные средства 
будут выплачиваться по мере реализа
ции имущества крымских банков, на

ходящихся под контролем властей ре
гиона, сообщил господин Сухов.

Эксперты считают расширение 
программы выплат компенсаций 
крымским вкладчикам социальным 
проектом. «То, что помогают даже при 
нехватке какихто документов, мож
но рассматривать как социальный па
кет, для государства это деньги не
большие»,— полагает зампред прав
ления Локобанка Андрей Люшин. Во
прос с вкладчиками российских бан
ков может стать следующим на по
вестке дня, но его государство будет 
решать непосредственно с банками, 
поскольку тут есть к кому обращаться, 
добавляет он. «Не думаю, что жители 
Крыма захотят оставаться вкладчика
ми украинских 

”
дочек“ российских 

банков. В сложившейся ситуации лю
ди, вероятно, предпочтут переофор
мить свои вклады и счета в отделени
ях тех же банков в Крыму»,— добавля
ет аналитик IFC Markets Дмитрий Лу
кашов. Они подчиняются российско
му законодательству, а не украинско
му, в том числе и по вопросам страхо
вания вкладов, поясняет эксперт, и 
лишены большей части валютных ри
сков при конвертации гривны.

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева

Полуостров бесконечных компенсаций

с1

с7

4,16 рубля потерял в стоимости 
доллар США на Московской бирже  
только за прошлую неделю

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К о н т е К с т У Э К  н е  б У д е т  о б я з а т е л ь н о й

Законопроект, предлагающий выдавать универсальные электронные карты (УЭК) 
гражданам только по их желанию, внесен в субботу в Госдуму, следует из базы 
данных нижней палаты парламента. Инициатором поправок стала Московская 
 областная дума. В пояснительной записке указывается, что в соответствии с зако-
нодательством с 1 января 2017 года выдача УЭК будет происходить без подачи за-
явления граждан, процедура отказа не регламентирована. «В целях защиты прав 
и интересов граждан и учитывая многочисленные обращения об отказе от получе-
ния УЭК проектом федерального закона предлагается предусмотреть выдачу УЭК 
гражданам исключительно на основании их заявлений»,— говорится в документах. 
По данным ОАО УЭК, на 3 апреля количество заявлений граждан о выдаче УЭК 
 составило 651339. «РИА Новости»

Цитата

При определении категорий 
вкладчиков, которым положены 
дополнительные выплаты, мы 
ориентировались на поступив-
шие к нам обращения вкладчиков
— Михаил Сухов, зампред ЦБ
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Несмотря на резкое падение про-
даж и убытки, Ford, в отличие 
от General Motors, укрепляет при-
сутствие на российском рынке. 
Партнер автоконцерна «Соллерс» 
не смог сохранить требуемый 
объем инвестиций в СП Ford 
Sollers и вынужденно лишился 
контроля над активом, а в пер-
спективе может вовсе выйти 
из него. Для российской компа-
нии сейчас именно СП с Ford — 
основной источник проблем: 
его убытки в 11 млрд руб. и при-
вели к убыткам «Соллерс» за 2014 
год в 3,7 млрд руб. По оценке экс-
пертов, на прибыль Ford Sollers 
выйдет лишь к 2017 году.

Как сообщил «Ъ-Онлайн» 10 апре-
ля и затем раскрыл «Соллерс» в отчет-
ности по МСФО за 2014 год, 31 мар-
та контроль в паритетном СП Ford 
Sollers перешел к Ford после выку-
па пакета привилегированных ак-
ций (объем не раскрывается). Также 
заключен опцион и на покупку Ford 
доли «Соллерса» в СП (источники 

”
Ъ“ 

утверждают, что возможность выйти 
из СП появится после закрытия ре-
жима промсборки к 2018 году) не ме-
нее чем за $135 млн. Опцион в отчет-
ности «Соллерса» будет нивелиро-
вать убытки от СП. В Ford дополни-
тельных комментариев не дают.

Источники 
”
Ъ“ называют ключе-

вой причиной перехода контроля в 
СП сложности «Соллерса» с финан-

сированием инвестпрограммы Ford 
Sollers. Рассчитанный на 2011–2020 
годы инвестпроект оценивался в 
74 млрд руб., из которых 39 млрд руб. 
в 2011 году предоставил ВЭБ, осталь-
ную часть должны были вложить 
партнеры. В госкорпорации отмети-
ли, что Ford Sollers получило одобре-
ние на сделку, на условиях кредитов 
она не отразится. В пятницу финансо-
вый директор «Соллерс» Николай Со-
болев заявил, что ВЭБ одобрил выде-
ление СП еще 12,5 млрд руб.

Кроме того, Ford Sollers стал основ-
ным проблемным активом, сформи-
ровавшим в 2014 году убыток «Сол-
лерс». Выручка компании по МСФО со-
кратилась на 21,9%, до 47,9 млрд руб., 
а чистый убыток составил 3,7 млрд 
руб. против прибыли 3,6 млрд годом 
ранее. Чистый долг вырос на 56%, до 
5,4 млрд руб. Но без учета СП с Ford 
компания показала бы чистую при-
быль 1,7 млрд руб. Убыток Ford Sollers 
за 2014 год составил 10,9 млрд руб., вы-
ручка — 52,2 млрд руб., продажи Ford 
упали на 38%, до 66 тыс. машин.

По остальным направлениям де-
ятельности у «Соллерс» проблем зна-
чительно меньше. Флагманом кон-
церна остался УАЗ, продажи которо-
го в 2014 году снизились всего на 3%, 
до 49,8 тыс. машин, а в январе—мар-
те на фоне общего падения продаж в 
РФ на 36,3% спрос на марку снизился 
лишь на 12%, до 3 тыс. машин. В этом 
году «Соллерс» хочет вложить в УАЗ бо-

лее 2 млрд руб. Другие СП с иностран-
ными производителями оказались 
в 2014 году прибыльными. Чистая 
прибыль «Соллерс-Исузу» — 298 млн 
руб., «Мазда-Соллерс» — 88 млн руб., 
«Соллерс-Буссан» (выпускает Toyota 
LC Prado) — 738 млн руб. Продажи ло-
кализованных моделей Mazda СХ-5 и 
CX-6 выросли в 2014 году на 18%, до 
36 тыс. машин, объем реализации LC 
Prado — на 20%, до 17 тыс. штук, а гру-
зовиков Isuzu — на 114%, до 2,8 тыс. 
машин. Более спорным активом ста-
ло СП «Соллерса» с SsangYong, с нача-
ла года заморозившей поставки ма-
шинокомплектов. В «Соллерсе» уверя-
ют, что имеющихся комплектов хва-
тит до конца года и поводов для выхо-
да из СП у партнера нет, но источники 

”
Ъ“ на рынке это не исключают. Про-

дажи SsangYong в 2014 году упали на 
26%, до 25 тыс. машин.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке сходят-

ся в том, что убыточность Ford Sollers 
связана с рядом негативных факторов. 
Ford подошел к кризису с проблемным 
модельным рядом, который начал об-
новлять лишь к концу 2014 года. При 
этом, по данным PwC, с сентября 2014 
по январь 2015 года Ford повысил це-
ны на 45% (выше — на 52% — цены под-
нимал ушедший из России GM, о про-
блемах концерна см. 

”
Ъ“ от 6 и 19 мар-

та). По оценке Владимира Беспалова 
из «ВТБ Капитала», Ford Sollers сможет 
выйти на прибыль лишь в 2017 году.

Яна Циноева

«Соллерс» уступил руль
Автоконцерн отдал контроль в СП с Ford

Производители тепла получи-
ли право дополнительно повы-
сить свои доходы. Суд подтвер-
дил, что энергетики не должны 
согласовывать с регионами от-
каз от перекрестного регулиро-
вания, которое сейчас занижает 
тарифы на тепло и поднима-
ет цену на электроэнергию. 
Власти ряда регионов уверяли, 
что это приведет к росту тари-
фов на  30–60%, но суд поверил 
Минэнерго, считавшему, что 
повы шение займет четыре года, 
а рост тарифов составит лишь 
несколько процентов в год.

Правительства Тюменской и Че-
лябинской областей проиграли 
Минэнерго спор о регулировании 
тепловых тарифов. Они обращались 
в арбитражный суд Москвы в декаб-
ре 2014 года, требуя признать недей-
ствительным приказ Минэнерго от 
18 сентября о переходе ТЭС «Форту-
ма» (кроме Няганьской ГРЭС) на фи-
зический метод учета расхода топли-
ва. 9 апреля суд отказал истцам, сооб-
щили 

”
Ъ“ в «Фортуме» и подтвердили 

в Минэнерго.
Работая в режиме когенерации, 

ТЭЦ продают тепло по тарифам и 
электроэнергию на оптовом энерго-
рынке, но корректно разнести затра-
ты генкомпаний между этими това-
рами сложно. Большинство ТЭЦ по-
ка регулируется по «пропорциональ-
ному» методу, который занижает рас-
ход топлива на производство тепла 
и увеличивает на электроэнергию. 
В итоге тарифы на тепло оказывают-
ся ниже экономически обоснован-
ного уровня, а цена на электроэнер-
гию завышается. Физический метод 

устраняет перекрестное субсидиро-
вание, но может приводить к росту 
тарифов на тепло. По закону компа-
нии вправе выбрать метод, согласо-
вав его с Минэнерго, а регионы обя-
заны пересчитать тарифы. По физ-
методу работают ТЭЦ СГК, «КЭС-Хол-
динга» и «Мосэнерго» «Газпром энер-
гохолдинга» (ГЭХ).

Станции «Фортума» с 2008 го-
да регулировались по пропорцио-
нальному методу. По приказу Минэ-
нерго, ТЭЦ компании переходят на 
физметод с 2015 года, отказ от «пе-
рекрестки» займет четыре года. Но 
тюменские и челябинские регу-
ляторы не подняли тарифы на те-
пло, хотя ФСТ сократило тарифы 
на электроэнергию, рассказывает 
источник 

”
Ъ“, и неучтенными оста-

лись расходы «Фортума» в 323 млн 
руб. В исках регионы заявляли о 
незаконности приказа Минэнер-
го, ведущего к резкому росту тари-
фов и бюджетных расходов на их 
субсидирование. По оценке реги-
онов, физметод в Челябинске при-
ведет к росту тарифов на тепло на 
61%, в Тюмени — на 28,4%. Предста-
вители Минэнерго в суде объясня-
ли, что в Челябинске при растяги-
вании на четыре года рост тарифов 
с 1 июля 2015 года составит 3,8%, а в 
годовом выражении — всего 1,8%. В 
«Фортуме» заявили, что рост тарифа 
для населения в среднем не превы-
сит 2,5% в год.

Конфликт дошел до вице-премь-
ера Дмитрия Козака: он рекомендо-
вал регионам отозвать иски и най-
ти тарифное решение, не превы-
шающее предельный рост комму-
нальной платы. «Фортум» был готов 

компенсировать расходы бюджета 
в форме дополнительного налога, 
следует из письма компании губер-
натору Челябинской области Бори-
су Дубровскому. Но регионы иски не 
отозвали. Министр тарифного регу-
лирования и энергетики Челябин-
ской области Татьяна Кучиц заявила 

”
Ъ“: «Если мотивировочная часть ре-

шения связана с действительностью 
приказа Минэнерго, мы будем пода-
вать апелляцию, наша задача — не 
допустить роста кредитной нагруз-
ки на потребителя». Власти Тюмен-
ской области не ответили 

”
Ъ“.

Решение суда может снизить це-
ну на мощность для ТЭЦ «Фортума» 
на оптовом рынке на 17%, что сде-
лает их более конкурентоспособ-
ными. В краткосрочной перспек-
тиве, полагают в компании, сниже-
ние выручки на энергорынке мо-
жет превысить рост доходов от те-
пла, но в долгосрочной перспекти-
ве финансовые результаты должны 
улучшиться. При этом решения су-
да создают важный прецедент для 
отрасли: они демонстрируют, что 
мнение Минэнерго обладает боль-
шим весом, чем тарифная полити-
ка регионов, говорит источник 

”
Ъ“ 

в одной из генкомпаний. Физметод 
позволяет более справедливо рас-
пределить затраты между электри-
чеством и теплом, считает глава НП 
«Совет производителей энергии» 
Игорь Миронов. В Минэнерго рас-
считывают, что решение суда сти-
мулирует и другие энергокомпа-
нии сменить метод регулирования.

Анастасия Фомичева,  
Алена Тронина,  
Екатеринбург

Энергокомпании выиграли  
битву за тепло
Теперь тарифы начнут расти быстрее

Как стало известно 
”
Ъ“, группа 

«Сумма» Зиявудина Магомедова 
оспорила правомерность реше-
ния совета директоров «Транс-
контейнера» о продаже 50% 
акций казахстанской «Кедент-
ранссервис» его другому совла-
дельцу «Казахстан темир жолы» 
(Казахстанская железная доро-
га, КТЖ). Сделка должна была 
стать одним из этапов проекта 
создания Россией, Белоруссией 
и Казахстаном Объединенной 
транспортно-логистической 
компании (ОТЛК), который 
 теперь может затянуться.

О том, что у «Трансконтейнера» 
могут возникнуть сложности при 
продаже КТЖ 50% акций «Кедент-
ранссервиса», 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник, близкий к российской компа-
нии. По его словам, группа «Сумма» 
(контролирует 24,1% «Трансконтей-
нера») не согласна с процедурой со-
гласования сделки и хочет поднять 
вопрос на заседании совета дирек-
торов «Трансконтейнера» 15 апреля. 
Совет 18 февраля одобрил продажу, 
но «Сумма» считает, что это сделка с 
заинтересованностью: после консо-
лидации актива КТЖ должны внести 
его в капитал ОТЛК, владеющей 50% 
плюс 2 акциями «Трансконтейнера». 
Решение по продаже должно прини-
мать собрание акционеров, считает 
собеседник 

”
Ъ“. По данным 

”
Ъ“, пред-

ставители «Суммы» сообщили главе 
совета директоров «Трансконтейне-
ра» Жанар Рымжановой, что из-за 
связанности сделок есть риск предъ-
явления претензий к компании со 
стороны акционеров и держателей 
GDR. В «Сумме» от комментариев от-
казались, получить комментарии го-
спожи Рымжановой не удалось.

• «Трансконтейнер» купил 67% ак-
ций «Кедентранссервиса» в 2011 года 
за $69 млн, в 2013 году КТЖ воспользо-
вались правом выкупа 17% акций, до-
ведя долю до 50%. «Кедентранссервис» 
оказывает транспортно-экспедици-
онные услуги и оперирует 19 терми-
налами в Казахстане. «Трансконтей-
нер» оценивал стоимость чистых ак-
тивов компании на конец 2013 года 
в 1,9 млрд руб., в 2014 году ее выруч-
ка составила 9,2 млрд руб., прибыль 
—326 млн руб.
В «Трансконтейнере» говорили, 

что инициатором сделки была КТЖ, 
«цена устраивает» (по данным 

”
Ъ“ — 

$60 млн). Но как говорили собесед-
ники 

”
Ъ“, сделку поддержали толь-

ко шесть членов совета директоров, 
еще пять были против или воздержа-
лись. В «Трансконтейнере» лишь го-
ворят, что «цели по участию в «Кеден-
транссервисе» достигнуты», при этом 
КТЖ не давала «существенных юри-
дических обещаний» по внесению 
актива в ОТЛК. Именно этот проект 
может быть одной из причин демар-

ша «Суммы»: она сама хотела полу-
чить контрольный пакет «Транскон-
тейнера». Впрочем, источник 

”
Ъ“, 

знакомый с позицией «Суммы», уве-
ряет, что там не против создания ОТ-
ЛК, но хотят «минимизировать ри-
ски», связанные с «поспешной» про-
дажей «Кедентранссервиса». Другой 
собеседник 

”
Ъ“ подтверждает, что 

решение о выходе «Трансконтейне-
ра» из актива принято «очень быст-
ро», в детали сделки миноритарии 
не посвящены и опасаются, что это 
негативно скажется на капитализа-
ции компании: «С момента покуп-
ки только и шла речь о том, насколь-
ко это привлекательный и перспек-
тивный актив, и внезапно его реша-
ют продать».

Партнер юридической фирмы 
ЮСТ Александр Боломатов считает, 
что у «Суммы» есть все шансы оспо-
рить сделку: «Претензии минорита-
риев обоснованы и логичны: они 
опасаются, что после продажи акти-
ва доходность 

”
Трансконтейнера“ мо-

жет упасть». Но управляющий парт-
нер адвокатского бюро «Муранов, 
Черняков и партнеры» Дмитрий Чер-
няков отмечает, что если цена отчуж-
даемых акций будет рыночной или 
выше, то риск признания сделки не-
действительной минимален, а взы-
скать убытки с членов совета дирек-
торов почти невозможно.

Юлия Галлямова

«Сумма» против вычитания
Группа может осложнить создание ОТЛК

ГМК «Норильский никель», 
чьи акционеры недосчитались 
$600–700 млн дивидендов из-за 
девальвации рубля в конце 2014 
 года, повысит итоговые выпла-
ты за год до 106 млрд руб., или 
$2 млрд по текущему курсу.  
В выплатах особенно заинтере-
сован «Русал», который погашает 
из них долги, но и другим клю-
чевым акционерам ГМК нужны 
средства на инвестпроекты.

Совет директоров «Норникеля» 
рекомендовал акционерам выпла-
тить 106 млрд руб. итоговых диви-
дендов за 2014 год (670,04 руб. на ак-
цию), по курсу на 10 апреля, это чуть 
более $2 млрд. На «Интеррос» Влади-
мира Потанина (владеет 30,3% акций 
ГМК) придется $663 млн, на «Русал» 
Олега Дерипаски (27,8%) — $560 млн, 
на Crispian Investment Ltd. Романа 
Абрамовича и Александра Абрамова 
(5,87%) — $118 млн. Годовое собрание 
акционеров пройдет 13 мая, реестр 
закроется 25 мая.

Дивидендная политика «Норнике-
ля» предполагает выплату акционе-
рам до 2018 года 50% EBITDA ($5,7 мл-
рд в 2014 году) и не менее $2 млрд в 
год. За девять месяцев 2014 года ГМК 
выплатила 120,6 млрд руб. проме-

жуточных дивидендов, при их объ-
явлении в октябре сумма равнялась 
$2,78 млрд. Но $1,5 млрд из них при-
ходилось на спецдивиденд, а к мо-
менту выплаты в декабре—январе 
в долларах из-за девальвации сумма 
упала до $2–2,2 млрд. 

Нужнее всего дивиденды «Норни-
келя» «Русалу», который активно рас-
плачивается с кредиторами (чистый 
долг на конец 2014 года — $8,8 млрд). 
В Millhouse Романа Абрамовича и «Ин-
терросе» не комментируют, как ис-
пользуют дивиденды ГМК. Но в мар-
те Владимир Потанин говорил, что 

компании планируют вместе с «Нор-
никелем» и финансовыми инвесто-
рами вложиться в фонд палладия. Го-
сподин Абрамович вместе с Алексан-
дром Абрамовым инвестирует в Evraz 
и лесопромышленную Russian Forest 
Products group в Хабаровском крае (по 
оценке 2009 года, на проекты компа-
нии нужно было 56 млрд руб.). «Ин-
террос» планирует развитие курорта 
«Розы Хутор» (вложения в подъемни-
ки и трассы, по оценкам источников 

”
Ъ“, могут составить до 5 млрд руб.) и 

«Петровакс Фарм». Кроме того, в де-
кабре 2014 года в «Интерросе» анон-
сировали старт проекта в ритейле, но 
подробности пока не раскрываются.

Между тем финансовое положе-
ние самого «Норникеля» рискует 
ухудшиться: цены на металлы корзи-
ны ГМК сейчас ниже, чем в 2014 году, 
и продолжают падение: никель с на-
чала года подешевел на 18,5%, медь — 
на 3,7%, палладий — на 8%, платина — 
на 5,6%. Но вице-президент Moody’s 
Денис Перевезенцев считает, что, не-
смотря на намечающееся ослабление 
спроса в Китае и сглаживание эффек-
та от запрета экспорта необработан-
ной руды из Индонезии, ГМК и в 2015 
году поможет слабый рубль.

Анатолий Джумайло

«Норникель» рассчитался за рубль
Компания заплатит $2 млрд дивидендов

ЦИТАТА

Мы в любом случае стремимся 
квыплате того объема долларо-
вой доходности, которого  
от нас ждут акционеры
— Владимир Потанин,
совладелец и гендиректор  
ГМК «Норильский никель», 23 января
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деловые новости

Неудачные проекты «Роснано» 
начинают оборачиваться иска-
ми к компании и ее главе Ана-
толию Чубайсу. Neas Limited, 
бывший акционер завода Nitol 
в Усолье-Сибирском, требует 
от бывших партнеров в суде 
 Калифорнии компенсации 
$10 млн ущерба. В «Роснано» на-
стаивают на законности своих 
действий, но в Neas называют 
работу ее представителей в рам-
ках проекта его «преднамерен-
ным разорением».

На прошлой неделе в суд Северно-
го округа Калифорнии поступил иск 
от инвесторов проекта Nitol (выпуск 
поликремния для солнечных бата-
рей) к «Роснано», ее дочерним компа-
ниям и топ-менеджерам, в том числе 
к Анатолию Чубайсу. В качестве ист-
ца выступают кипрская Neas Limited, 
которая владела 26% Nitol, и ее владе-
лец Андрей Третьяков.

Как сообщается в тексте иска, в 
2004 году группа инвесторов, в том 
числе Neas, решили купить старый 
химзавод для наладки производства 
поликремния и в 2005–2009 годах 
вложили в него порядка $300 млн. В 
2009 году Nitol взял кредиты у «Рос-

нано» (4,5 млрд руб.) и Альфа-банка 
(7,5 млрд руб.). По соглашению с кре-
диторами «Роснано» ввела в органы 
управления Nitol своих менедже-
ров. Последние, по утверждению 
истцов, занимались «преднамерен-
ным разорением» Nitol и, в частно-
сти, допустили дефолт по кредиту 
«Роснано». Они преуменьшили зна-
чение опоздания с выплатой $6 млн 
процентов, представив его совету 
директоров Nitol и акционерам как 
сугубо технический эпизод и пообе-
щав, что уплата процентов будет от-
срочена на год-два, до того момента, 
как «Рос нано» предоставит новый 
пакет инвестиций. Но госкорпора-
ция вместо этого заявила о дефолте 
Nitol по кредиту и забрала заложен-
ные акции INSQU Production Ltd — 
операционной компании, контр-
олирующей Nitol, переведя их на 
офшор Sherigo Resources.

Истцы требуют привлечь «Росна-
но» и ее менеджеров к ответственно-
сти по тринадцати пунктам обвине-
ния, начиная от нарушения закона 
США о борьбе с организованной пре-
ступностью (RICO) и заканчивая мо-
шенничеством. Выбор места рассмо-
трения они аргументируют наличи-

ем у «Роснано» офиса и инвестиций в 
Калифорнии. Одним из первых эта-
пов рассмотрения будет установле-
ние судом наличия «персональной 
юрисдикции» в отношении ответчи-
ков, замечает партнер юрфирмы «Не-
кторов, Савельев и партнеры» Марат 
Давлетбаев. При решении этого во-
проса традиционно большое значе-
ние имеет степень делового присут-
ствия ответчиков в США, говорит он, 
добавляя, что, в частности, при пода-
че исков компаниями группы ЮКОС 
к «Газпрому» и «Роснефти» в 2004 году 
или Moncrief International к «Газпро-
му» в 2005-м истцам не удалось дока-
зать наличие у американского суда 
такой юрисдикции.

Истцы требуют компенсации, в 
том числе $10 млн прямого ущерба. 
В «Роснано» уверяют, что проводят 
все сделки в соответствии с «законо-
дательством и применимым пра-
вом». «На сегодняшний день ни ОАО 

”
Роснано“, ни ООО УК 

”
Роснано“ не 

получали от каких-либо судебных 
органов официального уведомле-
ния о подаче иска Neas»,— добавля-
ют в компании.

Проект, о котором идет речь, про-
валился из-за рыночной конъюнкту-

ры. Когда стороны начинали его, ми-
ровые цены на поликремний из-за 
субсидирования солнечной энерге-
тики достигали $400 за 1 кг. Но затем 
рынок перенасытило предложение 
китайских компаний, и цены упали 
до $16. Из-за этого разорился не толь-
ко Nitol, но и аналогичный проект 
«Росатома» и «Конти».

В итоге «Роснано» по решению со-
вета директоров от 19 сентября 2014 
года вышла из проекта, ее долю 
(58,75%) и «все сопутствующие права 
требования» получил консорциум 
частных компаний под патронажем 
правительства Иркутской области. 
Сбербанк, владевший 41,25%, продал 
долю в декабре 2014 года. Правитель-
ство области заявляло, что на пло-
щадке Nitol будет размещен ком-
плекс по производству метанола 
мощностью до 1 млн тонн в год на ба-
зе местного газа. Источник на рынке 
комплектующих для возобновляе-
мой энергетики сожалеет, что Nitol 
свернул производство поликрем-
ния: сейчас, говорит он, цены восста-
новились до $20–25 за 1 кг, а с учетом 
курсовой разницы производство в 
России становится рентабельным.

Наталья Скорлыгина

Анатолию Чубайсу предъявлен иск в Калифорнии
Соинвесторы проекта «Роснано» хотят компенсации в $10 млн

В 2014 году ритейлеры товаров 
для дома и ремонта установили 
антирекорд по увеличению пло-
щадей торговых помещений, 
прирост которых не дотянул 
 даже до показателя кризисно-
го 2009 года. Выручка сетей за 
счет девальвации рубля и ажио-
тажного спроса при этом выро-
сла сильнее, чем в стабильном 
2013 году. Но по итогам 2015 го-
да аналитики ждут сокращения 
темпов роста оборота.

По итогам 2014 года крупнейшие 
50 ритейлеров DIY (товары для дома и 
ремонта) показали рекордно низкий 
показатель чистого прироста торго-
вых площадей, подсчитало агентство 
«Infoline-Аналитика»,— 203 тыс. кв. м. 
Для сравнения: в 2009 году операто-
ры увеличили свои площади на 
209 тыс. кв. м, а в 2013-м — на 269 тыс. 
кв. м. При этом открытия новых мага-
зинов обеспечили прирост площа-
дей на 290 тыс. кв. м, что сопостави-
мо, например, с 2011 годом, а ухудше-
ние показателей обусловило боль-
шое количество закрытий.

Так, из 50 крупнейших игроков 
рынка сразу десять сетей существенно 
сократили площади. Часть компаний 
вовсе сворачивают деятельность — в 

частности, международная «Хоум 
Центр» и новосибирская «Феникс-К» 
закрыли совокупно восемь торговых 
объектов. Другие оптимизируют биз-
нес, избавляясь от нерентабельных 
магазинов,— например, «Метрика» в 
течение 2014 года снизила количество 
точек до 100, а в 2015 году запланиро-
вала закрыть еще 15 (десять из них уже 
закрыты в январе). Наконец, третьи 
урезали площади имеющихся магази-
нов — так, по данным Infoline, санкт-
петербургская ГК «Строитель» сокра-
тила площади гипермаркетов в Санкт-
Петербурге на 6 тыс. кв. м, передав 
часть площадей FMCG-ритейлерам.

Замедление роста связано в пер-
вую очередь с сокращением физиче-
ских объемов продаж почти во всех 
сегментах рынка строительных ма-
териалов, а также с перераспределе-
нием потребительского спроса в сто-
рону более дешевых товаров, под-
черкивает гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. Та-
кую же тенденцию отмечают и в 
Leroy Merlin. «Мы заметили тренд на 
уменьшение потребительской кор-
зины, что может свидетельствовать о 
более практичном поведении потре-
бителей и смещении спроса в более 
экономичный сегмент»,— говорит 
директор по маркетингу ритейлера 
Филипп Мужо. 

Ситуация с доходами сетей при 
этом оказалась лучше прогнозов. 
Так, эксперты ожидали, что по ито-
гам 2014 года рынок DIY в России 
увеличится на рекордно низкие за 
последние годы 6% в рублевом выра-
жении. Но в итоге, по данным 
«Infoline-Аналитики», рост достиг по-
чти 10% (до 1,5 трлн руб.), что даже 
больше роста в 2013 году. Обороты 
сетей был поддержаны инфляцией в 
условиях девальвации рубля и ажио-
тажным спросом в декабре 2014 го-
да, объясняет господин Бурмистров. 

Однако уже 2015 год, по его мнению, 
может стать «провальным» для рын-
ка с ростом лишь на 3,1%. Таких пока-
зателей не было с 2009 года, когда 
оборот отрасли снизился на 12%.

Впрочем, Leroy Merlin отмечает 
увеличение трафика и товарооборо-
та в начале года. «Вложив деньги в то-
вары для ремонта в ноябре и декаб-
ре, покупатели продолжили делать 
ремонт и покупать товары в первом 
квартале»,— объясняет господин Му-
жо. Гендиректор OBI в России Иан 
Стрикланд признает, что ритейлер 
наблюдает небольшое снижение 
трафика, но фактические расходы 
покупателей растут. По его мнению, 
в этом году динамика потребления 
изменится, но не настолько негатив-
но, как прогнозируют эксперты. В та-
кой ситуации и Leroy Merlin, и OBI 
пока сохраняют планы по открытию 
новых магазинов. Leroy Merlin под-
тверждает около десяти открытий в 
этом году, причем ранее компания 
заявляла, что на каждый объект по-
тратит по 1 млрд руб. OBI намерена 
открыть 18 магазинов за три года, 
вложив €250 млн, хотя господин 
Стрикланд не исключает, что темпы 
открытий могут замедлиться.

Анастасия Дуленкова

Ритейлеры остались при своих площадях
Сети товаров для дома почти перестали увеличивать помещения

На тот момент из-за последствий 
финансового кризиса 2009 года стро-
ительство Eurasia Tower было замо-
рожено, возобновилось в 2013 году и 
завершилось в 2014 году. Общая пло-
щадь башни составляет 214 тыс. 
кв. м, из них 10 тыс. кв. м приходится 
на торговые помещения, около 
100 тыс. кв. м — на офисы, остальное 
— апартаменты. Потенциальную 
стоимость продажи офисных этажей 
консультанты, опрошенные 

”
Ъ“, оце-

нить затруднились, объяснив это 
тем, что на площади в «Москва-Сити» 
в таком объеме нет спроса, следова-
тельно, нельзя предположить, какую 
выручку они будут приносить. Ди-
ректор отдела исследований CBRE 
Валентин Гаврилов оценивает затра-
ты на строительство в $2,5–3 тыс. за 
1 кв. м, или около $640 млн за весь 
небоскреб. Арендаторов в Eurasia 
Tower сейчас нет.

Управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский по-
лагает, что сейчас рыночная цена 
офисов в «Москва-Сити» может дости-
гать $8 тыс. за 1 кв. м, или $800 млн за 
весь объект. Но, оговаривается он, с 
момента начала текущего кризиса в 
экономике не было крупных сделок 
по продаже офисов в деловом цент-
ре, поэтому названная оценка может 
варьироваться в зависимости от ко-

лебания курса рубля. Сейчас средние 
ставки аренды в офисах «Москва-Си-
ти» достигают $500 за 1 кв. м в год (это 
в два раза меньше, чем до кризиса), 
добавляет господин Казанский. Вы-
ходит, что выручка от сдачи в аренду 
офисов в Eurasia Tower может состав-
лять $50 млн в год. Но сейчас сдать 
площади в «Москва-Сити» сложно из-
за проблем с парковками и большим 
объемом предложения, в итоге уро-
вень вакантных площадей в деловом 
центре превышает 30%, в то время 
как в среднем по столице — 20%, го-
ворит управляющий партнер 
Blackwood Константин Ковалев. Сей-
час ситуация на рынке намного ху-
же, чем в кризисный 2009 год, но 
именно в этот момент можно с дис-
контом приобрести ликвидную 
офисную недвижимость, рассуждает 
эксперт. Если ВТБ станет собственни-
ком Eurasia, то это будет крупнейшей 
сделкой в Москве за последние два 
года, добавляет он. Сейчас рекор-
дсменом является Morgan Stanley, за-
плативший зимой 2013 года $1,2 мл-
рд за торгцентр «Метрополис».

Елена Киселева,  
Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Сулейман Керимов 
съезжает из «Москва-Сити»

Интернет-провайдеры разрабо-
тали альтернативу «налогу на ин-
тернет», предлагаемому Россий-
ским союзом правообладателей 
(РСП), который возглавляет ки-
норежиссер Никита Михалков. 
Компании выступают за созда-
ние федерального каталога про-
дуктов интеллектуальной собст-
венности — по их мнению, это 
упростит процедуру купли-про-
дажи авторских прав.

В ближайшее время в Обществен-
ной плате обсудят предложения по 
реформе авторского законодательст-
ва в интернете, в разработке кото-
рых участвовали МТС, «МегаФон», 
«Вымпелком», сообщили два источ-
ника 

”
Ъ“. «Для прямого доступа к све-

дениям о правообладателе и связи с 
ним для заключения лицензионно-
го договора должен быть сформиро-
ван единый каталог продуктов. 
Предлагается, что его наполнение 
будет осуществляться по заявитель-
ному принципу с идентификацией 
правообладателя через электронную 
цифровую подпись и по воле право-
обладателя»,— сказал один из собе-
седников 

”
Ъ“. По мнению бизнеса, 

держателем каталога могли бы стать 
Минкультуры, Минкомсвязи, Ро-
скомназдор, уполномоченная ком-
пания со стопроцентным госучасти-
ем либо, что наименее предпочти-
тельно, аккредитованная для этих 
целей компания по управлению кол-
лективными правами. За распро-
странение контента в интернете с 
нарушением авторских прав интер-
нет-провайдеры предлагают блоки-

ровку доступа к такому контенту. 
Идея создания каталога — во многом 
развитие предложений Минкомсвя-
зи, добавил собеседник 

”
Ъ“

Также предлагается упросить зако-
нодательство для стимулирования 
оптовой купли-продажи авторских 

прав. Как пояснил директор «МегаФо-
на» по связям с госорганами Дмитрий 
Петров, это даст интернет-площад-
кам стимул «работать легально», по-
скольку заключать договоры «с ше-
стью мейджорами и пятьюдесятью 
правообладателями — это сложная 
задача». По словам представителя 
МТС Дмитрия Солодовникова, новая 
концепция — это альтернатива пред-
ложению РСП. В «Вымпелкоме» в кур-
се инициативы, сказала представи-
тель оператора Анна Айбашева. Но 
представителям «Яндекса» и Ram-

bler&Co о ней не известно. «Для нача-
ла нужно отрегулировать оборот ав-
торских прав в бумажном, а потом — 
в цифровом виде. Пусть сделают ката-
лог, посмотрим»,— сказал 

”
Ъ“ дирек-

тор по внешним коммуникациям 
Rambler&Co Матвей Алексеев. 

В ноябре РСП разработал схему по 
управлению авторскими правами че-
рез аккредитованную организацию 
по принципу «глобальной лицензии» 
на интернет. Это подразумевает отчи-
сления пользователей интернета ав-
торам, издателям и правообладате-
лям онлайн-контента. Размер сбора 
составит 25 руб. в месяц или более 
36 млрд руб. в год. Эта новелла офор-
мляется поправками к Гражданскому 
кодексу, проект которых подготовил 
Минкульт. Интернет-компании и опе-
раторы связи выступали против кон-
цепции РСП, посчитав ее «налогом на 
интернет», отрицательные отзывы на 
нее давали Минкомсвязь, Минэконо-
мики и президентская администра-
ция. Реализация идеи РСП подразу-
мевает создание системы анализа 
трафика, а также содержимого ком-
пьютеров миллионов российских ин-
тернет-пользователей. Подконтроль-
ная «Ростелекому» проектная органи-
зация «Гипросвязь» оценивала созда-
ние такой системы в $1–5 млрд, что 
существенно превышает годовой 
сбор по «налогу на интернет». В свою 
очередь, Никита Михалков дважды 
обсуждал «глобальную лицензию» с 
Владимиром Путиным, последний 
раз — в конце марта. Как пояснил 

”
Ъ“ 

пресс-секретаря президента Дмит-
рий Песков, в ходе встречи не было 

речи о том, чтобы «Путин одобрял 
или не одобрял» эту идею: «Эта ини-
циатива, которая касается авторских 
прав в интернете, она подлежит ши-
рокому общественному и экспертно-
му обсуждению, после этого можно 
будет выносить мнение о ее целесоо-
бразности или нецелесообразности».

По словам представителя МТС, ре-
ализовать предложенный РСП прин-
цип невозможно: сейчас нет аппарат-
но-технических средств для массово-
го анализа контента, потребляемого в 
интернете, кроме того, примерно 
треть трафика не поддается анализу, 
так как передается в зашифрованном 
виде. Целесообразнее анализировать 
трафик на уровне интернет-площа-
док, получая у них статистику о скачи-
ваемом и просматриваемом контен-
те, считает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли 

связи. Такой вариант позволит соби-
рать более корректные данные, плюс 
можно сэкономить на оборудовании: 
при установке на 1 тыс. интернет-пло-
щадок система мониторинга трафика 
обойдется менее чем в $100 млн, счи-
тает руководитель проектов «Гипрос-
вязи» Алексей Иванов. Многие интер-
нет-ресурсы находятся за пределами 
РФ, поэтому их будет сложно обязать 
устанавливать у себя такие системы, 
предупреждает директор по стратеги-
ческим проектам Института исследо-
ваний интернета Ирина Левова. 

Владислав Новый

«Налог на интернет» заменят каталогом
Провайдеры придумали альтернативный способ оплаты авторских прав

Как следует из имеющихся у 
”
Ъ“ 

документов, Национальная палата 
предпринимателей (НПП) Казахста-
на еще в конце января провела ана-
лиз последствий девальвации рубля 
для местной экономики. Только в аг-
ропромышленном комплексе под 
ударом оказались производство мя-
са птицы, куриных яиц, муки и мака-
рон, соков, дрожжей, масложировой 
продукции, кондитерских изделий 
и патоки, а также мясопереработка. 
Учитывая, что ситуация на местных 
предприятиях продолжала ухуд-
шаться, а напрямую договориться с 
российскими коллегами не удалось, 
было принято решение идти по «пу-
ти Онищенко» (имеется в виду быв-
ший глава Роспотребнадзора РФ Ген-
надий Онищенко), чтобы защитить 
внутренний рынок, говорят источ-
ники, знакомые с ситуацией.

О том, что Казахстан обсуждает за-
прет или ограничения на поставки 
ставших слишком дешевыми товаров 
из России, 

”
Ъ“ сообщал еще 6 февраля 

2015 года. Ввести такие ограничения 
требовали представители местного 
бизнеса, которым стало сложно конку-
рировать с российскими производи-
телями, чья продукция резко подеше-
вела из-за девальвации рубля. В нача-
ле марта Казахстан уже объявил о вве-
дении «конвенционного запрета» на 
45 дней на импорт российских нефте-
продуктов (см. 

”
Ъ“ от 3 марта). Теперь к 

ним добавились продукты питания.

По информации источников 
”
Ъ“, 

действующий список запрещенной 
в Казахстане российской продукции 
не окончательный — в ближайшее 
время возможны ограничения для 
производителей соков, куриных 
яиц, муки и макарон, дрожжей и па-
токи. Сейчас разрабатываются зако-
нодательные поправки, которые по-
зволят сократить до минимума про-
цедуры по вводу таких запретов. 
«Сейчас комитет по защите прав по-
требителей проводит проверки, на 
основании которых может аресто-
вать те или иные партии, но чтобы 
ввести запрет, необходимо выпол-
нить еще много процессуальных 
формальностей. Цель поправок — 
свести их к минимуму по содержа-
нию и по времени»,— объясняет 
источник 

”
Ъ“.

Россия между тем уже начала при-
нимать ответные меры. В пятницу Ро-
спотребнадзор сообщил, что в ряде 
регионов выявлена не соответствую-
щая требованиям казахстанская про-
дукция, которая будет изъята из обо-
рота. Среди таких товаров — тан и ай-
ран производства ТОО «Лидер2010», 
молоко ТОО ДЕП, кефир ТОО «Айс 
плюс», дыни колхозов «Кобей» и 
«Жолдыбек-Ата» и свекла ТОО «Ди-
хан-сауда». Кроме того, в Московской 
области Роспотребнадзор изъял рас-
фасованные в Казахстане курагу и 
грецкие орехи производства США.

Анна Зиброва;  
Александр Константинов, 
Астана

Молоко гонят  
вслед за бензином
с1

с7

ЦИТАТА

Говорить, что Михалков наткнулся 
на сопротивление и решил пойти 
к президенту, чтобы тот приказал 
принять закон,— идиотизм!  
Я не знаю, какие горячечные 
 мозги нужно иметь, чтобы  
прийти к такому выводу
— Никита Михалков,
в интервью Lenta.ru, 6 апреля

Крупнейшие по выручке 
DIY-ритейлеры в 2014 году

Название Выручка Динамика  
 (млрд руб.) прироста (%)
Leroy Merlin 118,6 26,2

OBI 42,5 16,5

Castorama 25 10,6

«Петрович», «Уровень» 22,6 22,2

«СатурнСтройМаркет» 20 –9,1

«Максидом» 17,2 6,9

«Метрика» 14,6 10,1

«К-раута» 12,7 10,5

«Строительный двор» 12,6 6

«Бауцентр» 12,2 19,7

Источник: Infoline.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Услуги мечтают 
о каникулах
Вице-мэр Москвы Наталья Сер-
гунина согласилась рассмотреть 
налоговые каникулы для пред-
принимателей, занятых в сфере 
услуг. «Опора России» предлага-
ет снизить коэффициент при 
расчете налога на имущество 
с 1,2% до 0,2–0,5%.

Член совета московского отделе-
ния «Опоры России» Дмитрий Несве-
тов (возглавляет сеть химчисток «Ди-
ана») предложил вице-мэру Москвы 
Наталье Сергуниной на время предо-
ставить предпринимателям, работа-
ющим в сфере услуг, понижающие 
коэффициенты стоимости аренды 
земли. На последнем совещании с 
бизнесменами госпожа Сергунина 
идею поддержала. «У нас уже есть 
определенный опыт по предоставле-
нию налоговых льгот для предприя-
тий гостиничного комплекса»,— на-
помнила она.

С 1 января 2015 года налог на иму-
щество в Москве рассчитывается на 
основе кадастровой стоимости по 
ставке 1,2%. До введения нового по-
рядка владельцы недвижимости 
платили 2,2% от балансовой стоимо-
сти, что было значительно дешевле. 
В начале апреля столичные чинов-

ники исключили из списка зданий, 
налог на имущество для которых 
рассчитывается на основе кадастро-
вой стоимости, 46 объектов недви-
жимости. В этот список, в частности, 
вошли ГУМ, Гостиный Двор, гостини-
цы «Савой», «Националь», «Буда-
пешт», здание Торгово-промышлен-
ной палаты и ряд других.

Дмитрий Несветов говорит, что 
спрос населения на услуги химчи-
сток в первом квартале этого года 
упал на 10–13% и продолжает сни-
жаться, а расходная часть бизнеса 
выросла из-за увеличения имуще-
ственных платежей и роста цен на 
импортную продукцию. Комфорт-
ным в текущих условиях может 
быть уровень ставки 0,2–0,5%. «Вре-
менное послабление актуально для 
социально ориентированных отра-
слей»,— пояснил Дмитрий Несве-
тов. В начале февраля «Опора Рос-
сии» уже просила московское пра-
вительство зафиксировать стои-
мость промышленных земель (вы-
купленных на льготной основе за 
20% от полной стоимости) на уров-
не 2014 года. Бизнесмены рассчи-
тывают снизить расходы на содер-
жание земли и коммерческой не-
движимости: эти затраты выросли 
на 40% из-за новых тарифов. 

Екатерина Геращенко

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура В спорткомплексе «Олимпийский» выступил Робби Уильямс. 
Подробности — в завтрашнем номере ”Ъ“

12 апреля начинается показ пя-
того сезона фэнтези-саги HBO 
«Игра престолов» — самого ожи-
даемого телешоу года. Расска-
зывает ТАТЬЯНА АЛЕШИЧЕВА.

Неоконченный цикл романов 
Джорджа Р. Р. Мартина «Песнь льда 
и пламени» породил не просто са-
мый популярный костюмный се-
риал пятилетки, а новый феномен 
поп-культуры. Культ «Игры престо-
лов» уже вполне сравним по мас-
штабу с тем, который годами скла-
дывался вокруг «Властелина ко-
лец» — эталонного фэнтези всех 
времен. Но Джордж Мартин, оттолк-
нувшись от Толкина, произвел пе-
резагрузку жанра, создав «фэнте-
зи для взрослых» с сексом и тоталь-
ной моральной амбивалентностью 
всех персонажей без исключения: 
зло в добре, добро во зле. Сериалы 
последнего десятилетия приучи-
ли зрителя к тому, что антигерой 
всегда интереснее героя, но вме-
сто одного двойственного персона-
жа Мартин выпустил на поле сот-
ню. Отныне герои не делятся на хо-
роших и плохих, и точнее всего эту 
свою характеристику формулирует 
сам сериал устами порочной коро-
левы-регентши: «Стоит задуматься, 
кто чего заслуживает, и остаток жиз-
ни проведешь, оплакивая каждого 
человека в этом мире». 

«Игра престолов» двигает вперед 
целый жанр, и нам повезло наблю-
дать эту историю в развитии. Мар-
тин судорожно дописывает шестую 
книгу цикла, не забывая между де-
лом держать в тонусе фанатов сериа-
ла: установленные им правила игры 
предполагают, что любой персонаж 
его шоу не просто смертен, а внезап-
но смертен — «валар моргулис», как 
и было сказано. Погибнуть может 
любой ключевой персонаж исто-

рии, и поклонники шоу это стерпят, 
потому что «Игра престолов» отме-
нила заодно и основное правило се-
риальной драматургии — не выво-
дить из действия популярных геро-

ев. На первый взгляд шоу Мартина 
похоже на драматичное месиво из 
событий, движущихся в неизвест-
ном направлении, но из хаоса мно-
жества сюжетных линий на глазах 

рождается космос, и события при-
растают смыслом. Возможно, при-
чины бешеной популярности саги 
именно в этом — уж больно похоже 
это нарочитое отсутствие логики 
с внезапными проблесками смысла 
на настоящую жизнь, и это не дает 
творению Мартина и HBO опустить-
ся до банальности и превратиться 
в средневековую мыльную оперу. 
И как всякое знаковое шоу в поп-
культуре, «Игра престолов» вольно 
или невольно отражает нынешние 
геополитические расклады. В при-
думанном мире Мартина правящая 
династия живет в долг на средства 
мультинационального «железного 
банка», который никогда не проща-
ет проштрафившихся должников. 
В его космогонии никакая коро-
на не дает настоящей власти, ника-
кая власть не приносит счастья, мир 
проницаем, но если на одном конце 
света сражаются полевые команди-
ры, то на другом есть места, где ни-
чего не слышали об этом, и разби-
раясь с одним врагом, сильные ми-
ра сего наживают двух новых. В рас-
суждения о подлинном содержании 
саги уже включились теоретики-со-
циологи — например, автор газеты 
The Guardian не в шутку утвержда-
ет, что речь в сериале кроме проче-
го идет о современном состоянии 
капиталистической системы, кото-
рая трансформируется в новый фе-
одализм, и об угрозе первому миру 
со стороны третьего в виде варвар-
ских орд «из-за стены». Иными сло-
вами, мы вступаем в период ново-
го «страдающего средневековья» — 
и после того как наука и прогресс за-
вели человечество в тупик, нам, по-
видимому, остается только прибег-
нуть к магии.

Грядущий пятый сезон «Игры 
престолов» примечателен мини-

мальным участием своего деми-
урга в создании сценария — в нем 
не будет традиционной серии, на-
писанной Мартином собственно-
ручно, а события сериала будут все 
больше отличаться от книжных. По-
скольку герои Мартина гибнут в се-
риале в промышленных количест-
вах, каждый новый сезон нуждает-
ся в пополнении, и пятый не исклю-
чение. В нем появится целая толпа 
новых персонажей: религиозный 
лидер, выражающий чаяния бедня-
ков, в исполнении Джонатана Прай-
са, импозантный Александр Сиддиг 
в роли принца из Дорна, датская ак-
триса Биргитте Йорт Сёренсен в ро-
ли Одичалой и еще с десяток но-
вых лиц. Хорошо знакомых зрите-
лю героев сериала ждет перезагруз-
ка: Арья (Мейси Уильямс) обретет 
женственность, Серсея (Лена Хиди) 
пройдется по улицам в костюме ле-
ди Годивы, а на «ничего не знающе-
го» Джона Сноу свалится очередной 
нетривиальный опыт — эротиче-
скому потенциалу актера Кита Хэр-
рингтона не дадут пропасть втуне. 
Также основные сценаристы сери-
ала Дэн Вайс и Дэвид Бениофф не 
скрывали, что в грядущем сезоне 
задвинут в дальний угол самую ми-
стическую в сериале линию Брана 
Старка (Айзек Хэмпстед-Райт), а зна-
чит, на экране не будет и полюбив-
шегося зрителю Ходора (Кристиан 
Нэрн). И все это из лучших побужде-
ний, чтобы раньше времени не рас-
крывать сюжет еще не вышедшей 
книги Мартина. Но сколько бы сю-
жетных линий сезона ни было из-
вестно заранее, это не имеет ника-
кого значения — можно не сомне-
ваться, что Мартин со товарищи не-
пременно вышибет табуретку из-
под своего верного зрителя в самый 
неожиданный момент.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Зима в дороге
Новый сезон «Игры престолов»
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Судя по тому, что мы знаем 
о новом сезоне «Игры престо-
лов», над Вестеросом вряд ли 
развиднеется в ближайшее 
время

Д О С Ь Е Д О Р О Г  С Е Р И А Л ,  Д А  К О Р О Т О К

«Игра престолов» считается одним 
из самых дорогих в производстве 
сериалов, но на деле из ныне идущих 
его уже обскакал «Марко Поло» 
компании Netflix с $90 млн за сезон. 
В общем рейтинге самых дорогих 
сериалов в соотношении бюджет 
серии/длительность «Игра престолов» 
занимает лишь четвертое место, да и 
пилотный выпуск сериала, несмотря 
на стоимость в пределах $10 млн, 
располагается где-то за пределами 
первой пятерки.

Самые дорогие 
телесериалы  (по информации  
New York Times, Business Insider, E! Online, 
USA Today, Entertainment Weekly)
«Скорая помощь» («ER»)
Средняя цена эпизода: $13 млн (с 1998 года)
Длительность эпизода: 45 мин.
Производитель: NBC
Количество сезонов: 15
Годы премьерных показов: 1994–2009
«Рим» («Rome»)
Средняя цена эпизода: около $9 млн
Длительность эпизода: 60 мин.

Производители: HBO, BBC, RaiDue
Количество сезонов: 2 (отменен)
Годы премьерных показов: 2005–2007
«Игра престолов»  
(«A Game of Thrones»)
Средняя цена эпизода: $8 млн (с 2012 года)
Длительность эпизода: 50–65 мин.
Производитель: HBO
Количество сезонов:  
6 (шестой сезон заказан  
одновременно с пятым)
Годы премьерных показов:  
2011—настоящее время

«Друзья» («Friends»)
Средняя цена эпизода: $7 млн (за 2004 год)
Длительность эпизода: 20–22 мин.
Производитель: NBC
Количество сезонов: 10
Годы премьерных показов: 1994–2004
«Подпольная империя»  
(«Boardwalk Empire»)
Средняя цена эпизода: $5 млн
Длительность эпизода: 50–60 мин.
Производитель: HBO
Количество сезонов: 5
Годы премьерных показов: 2010–2014

Самые дорогие пилоты 
телесериалов 
(по информации Wall Street Journal, Variety, 
Hollywood Reporter)

«Подпольная империя»
Цена: $18 млн

«Терра Нова» («Terra Nova»)
Цена: $10–20 млн
Производитель: Fox
Количество сезонов: 1 (отменен)
Годы премьерных показов: 2011

«Остаться в живых» («Lost»)
Цена: $10–14 млн
Производитель: ABC
Количество сезонов: 6
Годы премьерных показов: 2004–2010

«Рим» Цена: $10 млн

«Грань» («Fringe»)
Цена: $10 млн
Производитель: Fox
Количество сезонов: 5
Годы премьерных показов: 2008–2013

«ДРУЗЬЯ» 

«СКОРАЯ ПОМОЩЬ» 

«ОСТАТЬСЯ В ЖИВЫХ» 

«ГРАНЬ» 

«ПОДПОЛЬНАЯ ИМПЕРИЯ» 

«ИГРА ПРЕСТОЛОВ» 

«РИМ» 

«ТЕРРА НОВА» 
ФОТО KINOPOISK.RU
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Во втором матче финальной  
серии Кубка Гагарина  
«Ак Барс» принимает СКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

НХЛ

Россия сохранила 
все лучшее
Наиболее яркие отечественные легионеры  
вышли в play-off

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» неудачно перестроился
Петербуржцы сыграли вничью с «Рубином»

Закончившийся в этот 
уикенд регулярный чем-
пионат НХЛ вывел в play-
off практически все клу-
бы, за которые выступают 
самые яркие российские 
легионеры, и принес од-
ному из них очередную 
престижную индивиду-
альную награду. Лидер 
«Вашингтон Кэпиталс» 
Александр Овечкин стал 
лучшим снайпером пер-
венства.

Александр Овечкин вы-
играл третью подряд снай-
перскую гонку и пятую в ка-
рьере. Нынешнюю — с по-
давляющим преимущест-
вом: забив 53 гола, он опе-
редил Стивена Стэмкоса из 
«Тампа-Бей Лайтнинг» на 
десять шайб. Таким обра-
зом, Овечкин заработал еще 
один индивидуальный приз 
в свою и так-то богатую кол-
лекцию — Maurice Richard 
Trophy, названный в честь 
легендарного форварда 
«Монреаль Канадиенс» по-
слевоенных лет. Кстати, у са-
мого Ришара тоже пять по-
бед в борьбе за титул лучше-
го снайпера лиги, как, меж-
ду прочим, и у двух хоккеи-
стов, которых принято счи-
тать королями НХЛ всех вре-
мен,— Горди Хоу и Уэйна 
Гретцки. А чаще, чем Овеч-
кин, на верхней строчке 
снайперского списка пер-
венство заканчивали лишь 
Бобби Халл да Фил Эспози-
то — семь и шесть раз. И, ка-
жется, шансы россиянина 
опередить и того, и другого 
отнюдь не теоретические.

Александр Овечкин пре-
тендовал и на бомбардир-
ский приз — Art Ross Trophy, 
еще чуточку более престиж-
ный. Но до него добрать-
ся не удалось — с 81 очком 
Овечкин замкнул топ-чет-
верку. А имя человека, кото-
рый ее возглавил,— это сен-
сация, причем не такая уж 
кро хотная.

Форвард «Даллас Старс» 
Найджел Бенн именно 
с бомбардирскими подви-
гами до этого сезона как-то 
не слишком ассоциировал-
ся — скорее форвард-трудя-
га. И даже пару недель назад 
сложно было поверить, что, 
несмотря на «взрыв» по хо-
ду этого сезона, он прорвет-
ся на верхушку: Бенн при-
лично отставал от лидеров. 
Но концовка у него выш-
ла феноменальной. В за-
ключительных пяти мат-
чах чемпионата Бенн зара-
ботал 13 баллов за результа-

тивность, в самом-самом за-
ключительном — вчераш-
нем против «Нэшвилл Пре-
даторс», в котором «Даллас» 
взял верх со счетом 4:1,— 
хет-трик сдобрил голевым 
пасом.

П о м и м о  А л е к сан д ра 
Овечкина в плане индиви-
дуальной статистики в ре-
гулярке отличились еще не-
сколько российских хокке-
истов. Владимир Тарасен-
ко из «Сент-Луис Блюз» смог 
попасть в десятку главных 
бомбардиров (см. таблицу), 
а Евгений Малкин из «Питс-
бург Пингвинс» и Павел Да-
цюк из «Детройт Ред Уингс» 
очутились за ее пределами, 
видимо, исключительно по-
тому, что из-за травм сыгра-
ли поменьше матчей, неже-
ли конкуренты. Ну и невоз-
можно не обратить внима-
ние на достижение молодо-
го нападающего Никиты Ку-
черова из «Тампа-Бей Лай-
тнинг». Показатель «плюс/
минус» (разница забитых 
и пропущенных голов в те 
моменты, когда хоккеист 
находился на льду, не счи-
тая игру в неравных соста-
вах) иллюстрирует полез-
ность не хуже, чем очки за 
результативность. Так вот 
у Кучерова он равен +38, 
и он разделил первое ме-
сто с монреальцем Максом 
Пачьоретти.

Главному тренеру сбор-
ной России Олегу Знарку, 
возможно, хотелось бы, что-
бы кто-то из этих игроков 
остался за бортом play-off. 
1 мая в Чехии стартует чем-
пионат мира. На нем рос-

сийской команде предсто-
ит защищать добытое год 
назад чемпионское звание, 
и классные легионеры из 
НХЛ ей, конечно, не поме-
шают. Но так вышло, что 
практически все клубы, за 
которые выступают наибо-
лее яркие из них, прорва-
лись в Кубок Стэнли — или 
уверенно, или «на флаж-
ке», как сдавший по весне 
«Питсбург», просочивший-
ся в восточную восьмерку 
лишь благодаря выигрышу 
в последний день — 2:0 — 
у «Буффало Сейбрс». Так 
что из тех, кого без натяж-
ки можно назвать звездами, 
для сборной прямо сейчас 
доступен разве что голки-
пер «Колумбус Блю Джекетс» 
Сергей Бобровский.

Впрочем, паниковать по 
поводу дефицита энхаэлов-
цев в ней пока слишком ра-
но. На самом деле первый 
раунд play-off завершит-
ся еще до открытия миро-
вого первенства. И кто-то 
из фронтменов российско-
го корпуса в НХЛ в нем точ-
но освободится. Например, 
в этом раунде сетка свела 
«Тампа-Бей» и «Детройт», то 
есть Кучерова и Дацюка.

Алексей Доспехов

Фаворит первенства «Зе-
нит» вчера допустил первую 
за последний месяц осеч-
ку. С победного шага лиде-
ра чемпионата сбил симпа-
тичный «Рубин», который увез 
из Санкт-Петербурга ничью — 
1:1, хотя вел в счете и боль-
шую часть второго тайма про-
вел в большинстве. Таким 
образом, «Краснодару», на-
кануне выигравшему жаркое 
дерби у «Кубани» — 3:2, уда-
лось сократить отставание 
от петербуржцев с десяти до 
восьми очков.

В отличие от Андре Вилла-
ша-Боаша, который при дель-
ной игре «Зенита» в меньшинст-
ве опять предпочел рассуждать 
о судействе и о том, в каких не-
человеческих условиях коман-
да ведет борьбу за чемпионство, 
Ринат Билялетдинов был очень 
конкретен. Главный тренер «Ру-
бина» довольно самокритично 
признал, что на победу казан-
цы не наиграли. И это притом 
что они вели в счете, пропусти-
ли с неоднозначного пенальти, 
последние полчаса провели в 
большинстве, да и в целом смо-
трелись весьма выигрышно да-
же на фоне фаворита.

«Рубину» удался первый тайм, 
когда команды еще играли в рав-
ных составах. Казанцы замеча-
тельно перекрыли фланги, а за 
центр поля бились так жестко, 
что лидер «Зенита» Халк, еще не 
успевая толком обработать мяч, 
зачастую оказывался опрокину-
тым на газон. После каждого та-
кого стыка бразилец на пальцах 
показывал главному арбитру 
встречи Сергею Карасеву коли-
чество уже совершенных против 
него фолов. Однако вскоре Халк 
от такой тактики убеждения от-
казался — ему просто перестало 
хватать пальцев.

Но главной заслугой «Руби-
на» была даже не нейтрализа-
ция сильных сторон «Зенита», 
а собственная игра — пусть не-
броская, но отточенная и выве-

ренная до мелочей. Ее изюмин-
кой были подключения в ата-
ку Эльмира Набиуллина. Ког-
да казанцы оборонялись, моло-
дой защитник покорно отходил 
назад, помогая на левом флан-
ге такому же юниору Гильермо 
Кутуньо, который в основном и 
терзал Халка. Но как только «Ру-
бин» перехватывал мяч, Набиул-
лин уже несся вперед и мог поя-
виться где угодно — даже в цен-
тре штрафной, как в голевом 
эпизоде. Причем рейд защитни-
ка получился настолько неожи-
данным, что у Набиуллина бы-
ло время обработать мяч, раз-
вернуться и подумать, в какой 
угол лучше пробить, и все это пе-
ред самой вратарской соперни-
ка. Виллаш-Боаш, правда, потом 
упирал на то, что в этом эпизоде 
был офсайд (на послематчевой 
пресс-конференции он даже со-

рвался на журналиста, осмелив-
шегося обратить внимание пор-
тугальца, что тот слишком часто 
жалуется на судей).

«Зенит» мучительно втяги-
вался в этот матч и никак не мог 
вскрыть оборонительные поряд-
ки казанцев из-за того, что Анд-
ре Виллаш-Боаш был вынужден 
вновь кроить состав, втиски-
вая его в рамки лимита на леги-
онеров. Тренеру был нужен Са-
ломон Рондон на острие атаки, 
но чтобы провернуть такой не-
хитрый ход, пришлось право-
го защитника с российским па-
спортом Александра Анюкова 
отправлять на левый фланг, а 
основного левого защитника До-
менико Кришито передвигать в 
центр поля вместо дисквалифи-
цированного Акселя Витселя. В 
результате зенитовский меха-
низм скрипел и проворачивал-
ся. В таких условиях пенальти в 
ворота «Рубина» был подарком 
судьбы — до этого момента у пе-

тербуржцев был, по сути, только 
один шанс сравнять счет, да и тот 
им организовали сами казанцы.

Удаление всегда меняет ход 
матча. Но очень редко получа-
ется так, что оставшаяся в мень-
шинстве команда начинает иг-
рать лучше. С «Зенитом» же 
именно это и произошло. На ис-
ходе первого часа встречи дейст-
вовавший не на своей позиции 
Кришито грубо сфолил в центре 
поля на Набиуллине и получил 
вторую за три минуты желтую 
карточку. Однако в меньшинст-
ве петербуржцам стало легче — 
численное превосходство выве-
ло «Рубин» из равновесия: отря-
див больше сил в атаку, казанцы 
допускали разрывы между ли-
ниями, необоснованно теряли 
мяч, и в результате «Зенит» полу-
чил необходимый простор для 
контратак. В оставшиеся полча-
са петербуржцы создали свои 
самые восхитительные момен-
ты. В одном эпизоде убежали в 
контратаку 4 в 2, но «Рубин» спас 
голкипер Сергей Рыжиков, а в 
другом — вышедший на замену 
опальный Александр Кержаков 
выстрелил в крестовину. Имен-
но поэтому про итоговую ничью 
Ринат Билялетдинов сказал: «Хо-
рошо, что так закончилось».

Для «Зенита», впрочем, все то-
же закончилось неплохо. Учи-
тывая легкий финишный гра-
фик (из семи матчей ни одного 
против команд из первой пятер-
ки и только три против клубов 
из верхней части таблицы), уже 
можно прикидывать, к какому 
туру петербуржцы станут чем-
пионами. От ближайшего пре-
следователя, «Краснодара», их 
отделяет пропасть в восемь оч-
ков. Да и сами краснодарцы ед-
ва ли думают о себе как о конку-
рентах фавориту.

После лихого победного дер-
би с «Кубанью» (3:2) главный тре-
нер «Краснодара» Олег Кононов 
сказал, что у клуба есть мечта, к 
которой он идет. И сам специ-
алист, и игроки команды, есте-
ственно, имели в виду участие 
в Лиге чемпионов, которое га-
рантирует вторая строчка, по-
ка удерживаемая краснодарца-
ми. Для команды, лишь в этом 
сезоне впервые выступившей в 
Лиге Европы, это грандиозный 
и в полной мере заслуженный 
успех. Принципиальный матч 
с «Кубанью», в котором «Красно-
дар» был чудо как хорош, рас-
сыпался в искусно организо-
ванных атаках и дважды по хо-
ду встречи отыгрывался, толь-
ко подтвердил обоснованность 
притязаний команды.

И что самое важное — судьба 
«Краснодара» в его руках: пресле-
дователь ЦСКА по потерянным 
очкам отстает на один балл. И с 
армейцами краснодарцы сойдут-
ся уже в следующем, во многом 
определяющем туре, который мо-
жет стать шансом и для «Динамо». 
Вчера бело-голубые без несколь-
ких ключевых игроков одержали 
важную победу над «Мордовией» 
(2:1), которая в нервной концовке 
встречи едва не спасла ничью. От 
«Краснодара» динамовцы теперь 
отстают на пять очков, но имеют 
игру в запасе против аутсайдера 
«Амкара».

Петр Кузнецов

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 23 17 4 2 51:14 55

2. «Краснодар» 23 14 5 4 41:21 47

3. ЦСКА 22 14 1 7 50:22 43

4. «Динамо» 22 13 3 6 45:26 42

5. «Рубин» 23 11 7 5 33:22 40

6. «Локомотив» 22 10 8 4 25:15 38

7. «Спартак» 22 10 6 6 30:25 36

8. «Кубань» 23 7 10 6 23:27 31

9. «Терек» 22 8 4 10 22:21 28

10. «Мордовия» 23 7 4 12 15:36 25

11. «Урал» 22 6 2 14 19:31 20

12. «Арсенал» 23 6 2 15 15:33 20

13. «Ростов» 22 5 5 12 20:41 20

14. «Уфа» 23 4 7 12 16:31 19

15. «Торпедо» 22 4 7 11 19:37 19

16. «Амкар» 21 3 5 13 13:35 14

Сегодня встречаются: «Урал»—«Локомотив», «Амкар»—ЦСКА, «Торпедо»—«Терек»,  
«Ростов»—«Спартак».

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Джейми Бенн («Даллас») 82 35 52 87

2. Джон Таварес («Нью-Йорк Айлендерс») 82 38 48 86

3. Сидни Кросби («Питсбург») 77 28 56 84

4. Александр Овечкин («Вашингтон») 81 53 28 81

5. Якуб Ворачек («Филадельфия») 82 22 59 81

6. Никлас Бэкстрем («Вашингтон») 82 18 60 78

7. Тайлер Сегин («Даллас») 71 37 40 77

8. Иржи Гудлер («Калгари») 78 31 45 76

9. Даниэль Седин («Ванкувер») 82 20 56 76

10. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 77 37 36 73

18. Евгений Малкин («Питсбург») 69 28 42 70

26. Павел Дацюк («Детройт») 63 26 39 65

28. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 82 28 36 64

Александр Овечкин 
в пятый раз стал луч-
шим снайпером ре-
гулярного чемпио-
ната НХЛ. Чаще него 
Maurice Richar Trophy 
завоевывали лишь ле-
гендарные Бобби Халл 
и Фил Эспозито    
ФОТО REUTERS

Регулярный чемпионат НХЛ
«Филадельфия»—«Оттава» 1:3. «Вашингтон»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 2:4 (Овеч-
кин, 1+0; Галиев (оба — «Вашингтон»), 1+0). «Виннипег»—«Калгари» 5:1. «Лос-
Анджелес»—«Сан-Хосе» 4:1. «Сент-Луис»—«Миннесота» 4:2 (Тарасенко («Сент-Лу-
ис»), 1+1). «Буффало»—«Питсбург» 0:2. «Торонто»—«Монреаль» 3:4 (буллиты; Марков 
(«Монреаль»), 0+1). «Флорида»—«Нью-Джерси» 3:2 (Куликов («Флорида»), 0+1). 
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Колумбус» 4:5 (буллиты; Кулемин, 1+1 — Анисимов, 
0+1). «Каролина»—«Детройт» 0:2. «Тампа-Бей»—«Бостон» 3:2 (буллиты; Нестеров 
(«Тампа-Бей»), 1+0). «Даллас»—«Нэшвилл» 4:1. «Колорадо»—«Чикаго» 3:2 (Варламов 
(«Колорадо») отразил 28 бросков из 30). «Аризона»—«Анахайм» 1:2. «Ванкувер»—
«Эдмонтон» 6:5 (овертайм; Якупов («Эдмонтон»), 1+0).

23-й тур
«Краснодар»—«Кубань» 3:2. Перейра, 
37; Широков, 60; Калешин, 79 — Соснин, 30; 
Игнатьев, 54.

«Зенит»—«Рубин» 1:1. Набиуллин, 4 — Халк, 
48 (пен.). Удаление: Кришито («Зенит»), 58 
(2 ж.к.).

«Уфа»—«Арсенал» 0:1. Корытько, 33.

«Динамо»—«Мордовия» 2:1. Дуглас, 42; 
Кураньи, 45+1 — Данило, 86.

Лидеры «Зенита» (№35 
Данни) провели далеко 
не самый яркий матч, по-
пав под жесткий прессинг 
футболистов «Рубина»   
 ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

Итоговая турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 В ПО П Ш О
1. «Нью-Йорк Рейнджерс» 53 7 22 252:192 113

2. «Монреаль» 50 10 22 221:189 110

3. «Тампа-Бей» 50 8 24 262:211 108

4. «Вашингтон» 45 11 26 242:203 101

5. «Нью-Йорк Айлендерс» 47 7 28 252:230 101

6. «Детройт» 43 14 25 235:221 100

7. «Оттава» 43 13 26 238:215 99

8. «Питсбург» 43 12 27 221:210 98

9. «Бостон» 41 14 27 213:211 96

10. «Флорида» 38 15 29 206:223 91

11. «Колумбус» 42 5 35 236:250 89

12. «Филадельфия» 33 18 31 215:234 84

13. «Нью-Джерси» 32 14 36 181:216 78

14. «Каролина» 30 11 41 188:226 71

15. «Торонто» 30 8 44 211:262 68

16. «Буффало» 23 8 51 161:274 54

В первом раунде play-off встречаются: «Нью-Йорк»—«Питсбург», «Монреаль»—«Оттава», «Тампа-Бей»—«Детройт»,  
«Вашингтон»—«Нью-Йорк Айлендерс».

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 В ПО П Ш О
1. «Анахайм» 51 7 24 236:226 109

2. «Сент-Луис» 51 7 24 248:201 109

3. «Нэшвилл» 47 10 25 232:208 104

4. «Чикаго» 48 6 28 229:189 102

5. «Ванкувер» 48 5 29 242:222 101

6. «Миннесота» 46 8 28 231:201 100

7. «Виннипег» 43 13 26 230:210 99

8. «Калгари» 45 7 30 241:216 97

9. «Лос-Анджелес» 40 15 27 220:205 95

10. «Даллас» 41 10 31 261:260 92

11. «Колорадо» 39 12 31 219:227 90

12. «Сан-Хосе» 40 9 33 228:232 89

13. «Эдмонтон» 24 14 44 198:283 62

14. «Аризона» 24 8 50 170:272 56

В первом раунде play-off встречаются: «Анахайм»—«Виннипег», «Сент-Луис»—«Миннесота», «Нэшвилл»—«Чикаго»,  
«Ванкувер»—«Калгари». Преимущество своей площадки будут иметь команды, указанные в парах первыми.

ЖЕНСКАЯ БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

УГМК помог хозяйкам
Екатеринбургские баскетболистки уступили в финале Евролиги

Екатеринбургский УГКМ 
 оступился в решающем мат-
че «Финала четырех» Евроли-
ги, завершившегося в Праге. 
В финале уральские баскет-
болистки проиграли хозяйкам 
мини-турнира — праж скому 
УСК — 68:72.

Для УГМК, так уж сложилось, 
традиционно самой сложной 
стадией финальных турниров 
Евролиги являются матчи 1/2 
финала. Именно на этой стадии 
екатеринбургская команда, ко-
торая всегда числится в спи-
ске фаворитов, регулярно до-
пускала осечки. Лишь дважды 
УГМК удалось преодолеть по-
луфинальный барьер — в 2003 
и 2013 годах, и в обоих случаях 
это выливалось в завоевание 
первого места.

В Праге, которая принима-
ла нынешний «Финал четырех», 
УГМК в полуфинале довольно 
уверенно справился с еще од-
ним российским участником 

финальной части — курским 
«Динамо». Главный тренер ека-
теринбургской команды Олаф 
Ланге после той победы гово-
рил, что гордится своими подо-
печными, и всячески давал по-
нять, что во вверенном ему хо-
зяйстве все в порядке. И надо 
признать, что особых сомнений 
в том, что в финале УГМК суме-
ет одолеть местный УСК, было 
немного. Да, пражскую коман-
ду возглавляет Наталия Хейко-
ва, которую можно считать ле-
гендой женского тренерского 
цеха: команды под ее руководст-
вом 11 раз выходили в финаль-
ные части Евролиги и в четырех 
случаях в них побеждали. Но 
это, пожалуй, единственная зве-
зда УСК. А у российской коман-
ды звезд хватает и на площадке.

Но вчера их было не видно. 
Вчера у УГМК не получалось ров-
ным счетом ничего. Как можно 
рассчитывать на успех в матче, 
когда из 16 дальних бросков це-

ли достиг лишь один? И на мно-
гое ли можно надеяться, когда 
за всю игру создаются лишь два 
быстрых отрыва, в то время как 
соперник получает 20 возмож-
ностей убежать и забить. Ну и 
процент попадания с игры — 
40,6% — тоже стоит упоминания.

Неудивительно, что на про-
тяжении всего матча россий-
ская команда пребывала в ро-
ли догоняющей. Причем без-
успешно. И это даже несмотря 
на то, что соперницы действова-
ли на пределе возможного, быс-
тро, даже не дожидаясь середи-
ны четверти, перебирали с фо-
лами. К слову, только за счет это-
го УГМК как-то удавалось удер-
живать более или менее при-
личное отставание от хозяек 
паркета, которые опять же ни-
чем фантастическим своих бо-
лельщиков не радовали. Коман-
да играла на своем довольно 
среднем уровне, но выходило 
так, что и этого ей хватало.

В концовке матча мелькну-
ла было надежда на чудо. Тя-
нувшая на себе команду на про-
тяжении всей встречи Кэндис 
Паркер, уже измотанная сверх 
всякой меры, забросила с фо-
лом, а затем намеренно запу-
стила мяч в щит, оказалась пер-
вой на подборе и сумела при-
нести в одной атаке четыре оч-
ка. До равенства оставалось на-
брать еще четыре балла. После 
тайм-аута, взятого чешским тре-
нером, Паркер снова была точ-
на — 68:70 и 12 секунд до сире-
ны. Но, наверное, было бы нес-
праведливо, если бы УГМК спас 
этот матч. Слишком уж много 
ошибок было допущено за пре-
дыдущее время, слишком уж ра-
зобранной смотрелась коман-
да, слишком многое она позво-
ляла соперницам. И после того 
как Яна Весела дважды попала 
со штрафного, все вопросы бы-
ли сняты.

Александр Петров
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